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Издательство журнала «Промышленная и экологическая 
безопасность» при участии Управления Ростехнадзора 
по Удмуртской Республике  проводит семинар на тему:

1 октября 2008 года

«Актуальные требования в экологическом сопровожде-
нии хозяйственной деятельности предприятий УР»

На семинаре будут рассмотрены вопросы:
• Экологическое нормирование в воздухоохранной, водоохранной деятельности и в сфере 
обращения с отходами.
• Порядок разработки, согласования и утверждения проектов ПДВ, ПДС, ПНООЛР.
• Порядок расчета, согласования и внесения платы за загрязнение окружающей среды.
• Лицензирование деятельности по сбору, использованию, обезвреживанию, транспортировке 
и  размещению опасных отходов.
• Экологический аудит как звено в экологическом сопровождении хозяйственной деятельности.
• Внедрение системы экологического менеджмента в экологическое сопровождение 
хозяйственной деятельности (ИСО 14001). 

Заявки на участие в семинарах принимаются по телефонам: 
(3412) 930-335, 930-304, 930-305 (факс)
Контактное лицо: Абрамова Лариса Николаевна, с. 89090551328



Более половины своей трудовой деятельности Вы посвятили служ-
бе во Внутренних войсках МВД России. И сегодня, на посту Глав-
ного федерального инспектора по Удмуртской Республике Вы 

успешно исполняете свой служебный долг.
Круг вопросов и задач, решаемых Вами, широк и многогранен. Мы 

благодарны Вам за то, что Вы постоянно интересуетесь результата-
ми работы и нашей сферы деятельности - обеспечения промыш-

ленной, экологической и энергетической безопасности на терри-
тории Удмуртской Республики. При этом оказываете реальную 

помощь и поддержку в решении задач, стоящих перед Управле-
нием по технологическому и экологическому надзору Ростех-

надзора по Удмуртской Республике.
В день Вашего юбилея примите самые искренние 

пожелания доброго здоровья и счастья, благополучия 
и новых творческих свершений, исполнения самых 
сокровенных помыслов и желаний, удачи в осущест-
влении намеченных целей. Пусть Ваши добрые дела 
послужат дальнейшему укреплению и процветанию 
России и Удмуртии!

Уважаемый 
Александр Николаевич!
Управление по технологическому и экологическому 
надзору Ростехнадзора по Удмуртской Республике 
и редакция журнала «Промышленная и экологическая 

безопасность» сердечно поздравляют Вас 
с 60-летним юбилеем!
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поздравляем 
Вас с днем 
рождения!

мы высоко ценим и уважаем ваши замеча-
тельные качества: компетентность, про-
фессионализм, ответственность и настой-

чивость в достижении поставленной цели. Вы и ваш 
коллектив успешно справляетесь с серьезными, 
сложными и социально значимыми задачами.

Примите наши искренние пожелания успехов и 
стабильности в вашей нелегкой и ответственной ра-
боте, процветания, вдохновения, сохранения высо-
кой работоспособности. Желаем счастья, доброго 
здоровья, благополучия Вам и вашим близким!

Редакционная коллегия журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность» 

Пути снижения энергоемкости 
производства и услуг в Удмуртии в рубрике 
«Энергобезопасность и энергосбережение»
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Безопасность в
машиностроении

тема номера:

Информационные партнеры:
• Министерство промышленности 
и транспорта Удмуртской Республики
• Управление Ростехнадзора 
по Удмуртской Республике
• АНО «Региональный центр 
наноиндустрии УР»
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С
остояние промышленной безопасности 
на поднадзорных предприятиях машино-
строительного комплекса можно оце-
нить как удовлетворительное. 
Существенным фактором, повышаю-
щим риск аварий и инцидентов в дан-

ной отрасли, остается высокая степень износа основ-
ных производственных фондов (зданий, сооружений, 
технических устройств, применяемых на опасных про-
изводственных объектах) на фоне низкой инвестици-
онной и инновационной активности, неэффективного 
осуществления производственного контроля и остаточ-
ного принципа финансирования программ и мероприя-
тий по техническому перевооружению и модернизации 
производств.   
Тем не менее мероприятия, проводимые Управлением 
Ростехнадзора по Удмуртской Республике по осущест-
влению государственного контроля и надзора, позволи-
ли в 2007 -2008 годах не допустить аварий и травмиро-
вания работников на поднадзорных объектах

соловьев 
Андрей Борисович,
руководитель Управление 
ростехнадзора 
по Удмуртской республике
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Промышленность                    
в безопасности

Основные итоги надзорной дея-
тельности Управления Ростехнад-
зора по Удмуртской Республике

Промышленный рост, который наблюдается в Рос-
сии, автоматически приводит  к повышению техно-
генного воздействия на среду обитания человека. 
При этом 71% нарушений требований промышлен-
ной безопасности не связан с неисправностями 
или конструктивными недостатками оборудования, 
а имеет исключительно организационные причины. 
Их устранение – это задача собственников и руко-
водителей предприятий. В свою очередь, задача 
Ростехнадзора – заставить собственника предпри-
ятия соблюдать требования промышленной и эко-
логической безопасности. «Именно собственник 
несет ответственность за соблюдения этих норм. 
Именно он должен устанавливать качественное 
оборудование, которое бы не нанесло ущерб чело-
веку и окружающей среде», - говорит Константин 
Борисович Пуликовский.

К
ак обеспечивается без-
опасная эксплуата-
ция опасных производ-
ственных объектов на 
промышленных пред-
приятиях нашего регио-

на, журналу «Промышленная и эколо-
гическая безопасность» рассказывает 
заместитель руководителя Управления 
Ростехнадзора по Удмуртской Респу-
блике Шапкин Борис Иванович. 

Результаты контрольной 
деятельности

- Борис Иванович, как строится 
работа Управления Ростехнадзора в 
области промышленной безопасно-
сти на промышленных предприятиях 
в Удмуртской Республике?

- Надзорные и контрольные меропри-
ятия, предусмотренные Комплексным 
планом работы Федеральной службы, 
Годовым планом работы Управления Ро-
стехнадзора по Удмуртской Республике 
и планами работы соответствующих от-
делов и подразделений, в 1 полугодии 

2008 года выполнены своевременно и в 
полном объеме.

Планирование проверок проводит-
ся на основе сбора информации о со-
стоянии промышленной безопасно-
сти, ее обобщения и анализа. Сбор 
такой информации проводится по ре-
зультатам предыдущих обследований 
объектов, на основании отчетов о про-
изводственном контроле, заключений 
экспертизы промышленной безопас-
ности, анализа причин аварий и не-
счастных случаев на производстве и 
т.д. Одним из видов контрольной дея-
тельности Управления являются ком-
плексные проверки, представляющие 
проверку предприятия по всему ком-
плексу вопросов обеспечения про-
мышленной безопасности и охваты-
вающие все виды надзора. В текущем 
году проведено восемь комплексных 
проверок крупных предприятий ре-
спублики, таких как ОАО «Концерн 
«Аксион», ОАО «Буммаш», Удмуртский 
филиал ОАО «ТГК-5», ДОАО «Спецга-
завтотранс» и других.

Для решения оперативных задач 
осуществляются внеплановые меро-
приятия. Так, например, после серии 
взрывов бытового газа, имевших ме-
сто в ряде регионов Российской Фе-
дерации, проведены расширенные 
совещания с участием представите-
лей Правительства Удмуртской Респу-
блики, Прокуратуры, МВД, МЧС, ад-
министраций городов, руководителей 
жилищно-коммунального хозяйства, 
жилищной инспекции, газоснабжаю-
щих и газоэксплуатирующих органи-
заций. Совместно с республиканской 
прокуратурой проведены проверки 
деятельности газоснабжающих ор-
ганизаций и региональных органов 
власти по осуществлению своих обя-
занностей в части обеспечения без-
опасной эксплуатации газа в жилых 
домах. В результате проведенных ме-
роприятий количество заключенных 
договоров на техническое обслужи-
вание внутридомового газового обо-
рудования жилого фонда Удмуртской 
Республики выросло с 59 до 87% от 

ШАПкиН 
Борис иванович,
заместитель руководителя 
Управления ростехнадзора 
по Удмуртской республике
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общего количества эксплуатируемого 
оборудования. 

- А каковы итоги надзорной дея-
тельности Управления в первой поло-
вине 2008 года?

- В общей сложности было проведено 
около 1800 обследований, выявлено бо-
лее 15 тысяч нарушений норм и правил, 
каждое из которых могло стать причиной 
аварии или несчастного случая!  

Одним из результатов надзорно-
контрольной деятельности Управления 
явилось планирование и осуществле-
ние предприятиями и организациями 
мероприятий, направленных на модер-
низацию устаревшего оборудования и 
технологий, замену и диагностирова-
ние технических устройств, отработав-
ших нормативный срок эксплуатации. 

По инициативе и по требованию 
Управления Ростехнадзора на пред-
приятиях водоподготовки проводит-
ся техническое перевооружение про-
изводств, направленное на снижение 
опасности технологических процес-
сов обеззараживания и очистки воды, 
производится модернизация котель-
ных по переводу на проектные виды 
топлива, идет замена подъемных соо-
ружений и др.

Таким образом, профилактические 
мероприятия, проводимые Управлени-
ем, своевременное выявление нару-
шений и контроль за их устранением 
позволили не допустить аварий, смер-
тельных и групповых несчастных случа-
ев на поднадзорных Ростехнадзору по 

Удмуртской Республике опасных произ-
водственных объектах.

- Как инспекторский состав ис-
пользует право на привлечение к 
ответственности должностных лиц, 
нарушивших требования промыш-
ленной безопасности?

- Деятельность по привлечению ин-
спекторским составом должностных 
лиц к административной ответственно-
сти, а также другие меры воздействия 
на нарушителей требований безопас-
ности регламентированы Кодексом об 
административных правонарушениях и 
должностными регламентами. 

На практике применяются следующие 
меры воздействия на нарушителей: 

- административный штраф на долж-
ностное лицо;

- административный штраф на юриди-
ческое лицо;

- приостановка деятельности пред-
приятия или объекта на срок до пяти су-
ток;

- приостановка деятельности пред-
приятия или объекта по решению суда на 
срок до девяноста суток;

- приостановка действия или отзыв ли-
цензии;

- приостановка действия или отзыв 
разрешения на применение технических 
устройств.

За 7 месяцев 2008 года приостанов-
лена деятельность 9 объектов и произ-
водств. Составлено более 700 админи-
стративных протоколов на сумму 2,5 млн 
руб. Для сравнения: за весь 2005 год 

было составлено только 525 администра-
тивных протоколов на сумму 1,426 млн 
руб., а в 2006 году эти цифры составляли 
898 и 2,593 млн руб. соответственно. 

Уточню: привлечение к администра-
тивной ответственности - это крайняя, вы-
нужденная мера, а не цель!

- Как выполняются требования 
Федерального закона «О промыш-
ленной безопасности опасных про-
изводственных объектов» 116-ФЗ на 
поднадзорных объектах в части ор-
ганизации и осуществления произ-
водственного контроля?

- В соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 10 марта 1999 года 
№ 263 на всех предприятиях Удмуртской 
Республики разработаны и согласованы с 
Управлением Ростехнадзора по УР Поло-
жения о производственном контроле. На 
крупных предприятиях внедряется систе-
ма управления промышленной безопас-
ностью. Предприятиями представляется 
информация об организации производ-
ственного контроля. Но наряду с этим 
в ряде предприятий производственный 
контроль осуществляется неэффектив-
но, к руководителям таких предприятий 
применяются меры административного 
воздействия.

Анализ причин нарушений требований 
промышленной безопасности показал, 
что 71% всех нарушений связан только с 
организацией работ. Обратите внимание, 
71% нарушений, которые привели к штра-
фам за несоблюдение законодательства 
в области промышленной безопасности, 
авариям и травматизму людей, не связа-
ны с неисправностью или конструктив-
ными недостатками оборудования, имеют 
исключительно организационные причи-
ны, а их предотвращение не требует ка-
питальных вложений в производство.

При этом подавляющее большинство 
руководителей предприятий уверено, что 
причинами этих нарушений являются дей-
ствия или бездействие персонала. Иссле-
дования Ростехнадзора, напротив, пока-
зывают, что в большинстве случаев сама 
организация производственного процес-
са заставляет персонал работать с на-
рушениями. То есть только 29% случаев 
связаны непосредственно с нарушения-
ми производственной дисциплины. При 
этом руководство предприятия зачастую 
не информировано о причинах возникно-
вения нарушений, что ведет к неправиль-
ным управленческим решениям и, как 
следствие, к новым нарушениям, авариям 
и штрафам. 

По статистике, 24% сведений о на-
рушениях становятся известны в ре-
зультате расследования причин аварий 
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и еще 8% - в результате расследования 
случаев травматизма на предприятии. 
То есть 32% информации руководство 
предприятий получает по факту проис-
шествия и расплачивается за это пря-
мыми убытками, связанными с ущер-
бом от аварий и компенсационными 
выплатами. И только 24% сведений 
о нарушениях требований промыш-
ленной безопасности на предприятии 
руководитель получает из докладов 
службы производственного контроля 
(далее СПК).

Подавляющее количество предпри-
ятий на сегодняшний день не имеют 
инструмента, который показывал бы 
руководству реальный уровень про-
мышленной безопасности на пред-
приятии, предоставлял бы информа-
цию от независимых источников (СПК, 
надзорные органы, экспертиза ПБ), 
давал возможность сравнения инфор-
мации, обеспечивал ее своевремен-
ность и достоверность. В отсутствии 
такого инструмента руководство пред-
приятия становится, по сути, заложни-
ком ситуации.

Еще одним слабым звеном в управ-
лении промышленной безопасностью 
каждого предприятия являются так на-
зываемые зоны неизученного риска. 
Этой ситуации во многом способству-
ет информационная обособленность и 
замкнутость СПК. Очевидно, что необ-
ходимо совершенствовать механизм ин-
формирования предприятий о предпо-
сылках, способных привести к авариям 
и травматизму на производстве, обоб-
щать опыт эксплуатации технических 
устройств на опасных производствен-
ных объектах. Это позволит СПК сво-
евременно адаптировать управление 
промышленной безопасностью на пред-
приятии к реально существующим усло-
виям производственного процесса.

Опираясь на анализ проблемных во-
просов в области управления промыш-
ленной безопасностью на предприяти-
ях, при непосредственной поддержке 
Ростехнадзора, все это привело к идее 
создания системы Удаленной диагно-
стики производственного контроля (да-
лее - УДПК).

- Не могли бы вы вкратце расска-
зать об этой системе?

- Используя систему УДПК, ответ-
ственные специалисты Ростехнадзора 
по видам надзора будут систематически 
осуществлять дистанционный контроль 
работы СПК предприятий. К работе с ин-
формацией о предприятии будут допуще-
ны инспекторы, контролирующие или осу-
ществляющие надзорную деятельность 

№37, зарегистрированным Минюстом 
России 22.03.07, регистрационный 
№9133, и вступившим в силу 27 апре-
ля 2007 г., в котором установлены тре-
бования к организациям, проводящим 
подготовку специалистов, к программ-
ному обеспечению подготовки, форми-
рованию аттестационных комиссий и 
процедурам аттестации специалистов.

В Федеральной службе по экологиче-
скому и технологическому надзору фор-
мируются аттестационные комиссии трех 
уровней: Центральная, межрегиональные 
территориальные и территориальные. 
Создаются они приказами руководителей 
соответствующего уровня.

В территориальной аттестацион-
ной комиссии проходят аттестацию ру-
ководители, члены аттестационной ко-
миссии организации, если численность 
работников организации составляет 
менее 1000 человек. 

В соответствии с п. 23 РД-03-19—
2007 проверка знаний в аттестационных 
комиссиях по различным направлени-
ям надзора может проводиться как ком-
плексными, так и отдельными экзаме-
нами. Наиболее технологично экзамен 
проводить в форме тестирования, кото-
рое по согласованию с Ростехнадзором 
может быть организовано на базе орга-
низаций, в которых проводилась предат-

на предприятии в обычной практике.
Предметом дистанционного кон-

троля будет являться отчетность и 
документооборот СПК предприя-
тия, зафиксированный в системе 
УДПК. В зону контроля попадет также 
организационно-распорядительная до-
кументация, планы работы, результа-
ты проверок, выданные предписания, 
 сведения об устранении нарушений и 
т.п. Результатом контроля будет являть-
ся экспертное мнение специалиста Ро-
стехнадзора, его рекомендации руко-
водству предприятия и ответственному 
за осуществление производственного 
контроля, независимая оценка эффек-
тивности управления промышленной 
безопасностью на предприятии в целом 
и работы СПК в частности.

- Как обстоят дела в части подго-
товки и аттестации персонала поднад-
зорных организаций в области про-
мышленной безопасности?

- Порядок подготовки и аттестации 
определен Положением об организации 
работы по подготовке и аттестации спе-
циалистов организаций, поднадзорных 
Федеральной службе по экологическо-
му, технологическому и атомному над-
зору (РД-03-19—2007), утвержденным 
Приказом Ростехнадзора от 29.01.07 
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тестационная подготовка (учебные цен-
тры). Для подтверждения компетенции в 
области подготовки и аттестации такие 
учебные центры проходят аккредитацию 
в Единой системе оценки соответствия 
на объектах, подконтрольных Ростехнад-
зору.

В Удмуртской Республике прошли 
процедуру аккредитации такие учебные 
центры, как: ГОУ «РЦДПО»; НОУ «Инсти-
тут управления»; УЦ ИКЦ «Альтон»; АНО 
«Учебный центр Дома науки и техники» 
По состоянию на 01.08.08 года в террито-
риальной аттестационной комиссии атте-
стовано 7 868 руководителей и специали-
стов, при этом не сдали экзамены всего 
лишь 120 человек, что составляет 1,5% от 
общего числа. Это говорит о высоком ка-
честве подготовки руководителей и спе-
циалистов.

Износ и экспертиза
- Известно, что значительная часть 

аварий и несчастных случаев связана 
с изношенностью основных производ-
ственных фондов. Каково состояние 
зданий, сооружений и технических 
устройств на опасных производствен-
ных объектах республики?

- Износ оборудования, зданий и соору-
жений действительно является большой 
проблемой. В ряде отраслей он превыша-
ет 60%. Например, на поднадзорных пред-
приятиях, эксплуатирующих подъемные 
сооружения, он составляет 81%, тепло-
техническое оборудование изношено на 
55-60%, а износ оборудования в большой 
энергетике доходит до 70-80%. С каждым 
годом увеличивается количество зданий, 
сооружений и технических устройств, от-
работавших нормативный строк службы. 
К сожалению, это естественный процесс. 
Этим озабочены и в Ростехнадзоре, и на 
самих предприятиях. Но не все так плохо, 
как может показаться на первый взгляд.

Нормативно-технической документа-
цией Ростехнадзора установлен поря-
док, при котором здания, сооружения и 
технические устройства, отработавшие 
нормативный срок службы, допускаются 
к работе только после положительного 
заключения экспертной организации о 
возможности дальнейшей эксплуатации 
объекта. Заключения экспертных орга-
низаций рассматриваются и утвержда-
ются в территориальных Управлениях 
Ростехнадзора.

Такая постановка вопроса приносит 
определенные плоды. Только в 2008 году 
по заключениям экспертных организаций, 
при условии проведения определенных 
мероприятий, был продлен срок эксплуа-
тации 4 407 объектов и всего 2 сооруже-
ния не получили положительного заклю-

чения экспертизы и признаны негодными к дальнейшей 
эксплуатации.

Однако следует отметить, что не все организации и 
предприятия своевременно проводят экспертизу и ди-
агностирование оборудования, зданий и сооружений, 
отработавших нормативный срок службы.

Особенную тревогу в этой области вызывает по-
ложение дел при эксплуатации грузоподъемных со-
оружений. Так, 82% грузоподъемных кранов, экс-
плуатирующихся сегодня в промышленности и 
строительстве, отработали нормативный срок служ-
бы. Из них подлежат проведению экспертизы про-
мышленной безопасности – 100% портальных кранов, 
87% башенных, 94% гусеничных и 73% автомобиль-
ных. Проблема очень серьезна, и, если собственни-
ки и руководители предприятий, эксплуатирующие 
опасные производственные объекты, не примут курс 
на модернизацию, реконструкцию и замену обору-
дования, она усугубится. Руководители поднадзор-
ных организаций объясняют проблему модернизации 
и обновления основных фондов недостаточностью 
финансовых средств. Для органов Ростехнадзора, 
как организации обеспечивающей со стороны госу-
дарства контрольные и надзорные функции промыш-
ленной безопасности опасных производственных 
объектов, данные объяснения не являются достаточ-
ным аргументом и не дают право и основания экс-
плуатирующим организациям не проводить работы 
по обновлению и модернизации оборудования или 
проводить их не в том объеме, как этого требуют дей-
ствующее законодательство, Нормы и Правила.

- Как строится работа Управления по активиза-
ции поднадзорными предприятиями деятельности 
по замене и обновлению основных производствен-
ных фондов в ходе подготовки к отопительному 
зимнему периоду?

- В этом направлении Управление Ростехнадзо-
ра по УР тесно взаимодействует с Правительством 
Удмуртской Республики, администрациями муници-
пальных образований, заинтересованными мини-
стерствами и ведомствами, аппаратом полномочно-
го представителя по Приволжскому Федеральному 
округу и органами прокуратуры.

Результатом данного взаимодействия явилась 
разработатка и согласование с Управлением Ро-
стехнадзора по Удмуртской Республике планов 
мероприятий по замене, модернизации и диагно-
стированию оборудования, отработавшего норма-
тивный срок службы большинством организациий 
и муниципальных образований. За их выполнением 
Управлением Ростехнадзора по УР осуществляет-
ся своевременный и жесткий контроль. Проводятся 
заседания Совета Управления по вопросу подготов-
ки к предстоящему ОЗП с участием представителей 
предприятий города Ижевска и заинтересованных 

Подавляющее коли-
чество предприятий 
на сегодняшний день 
не имеют инструмен-
та, который показы-
вал бы руководству 
реальный уровень 
промышленной безо-
пасности на предприя-
тии, предоставлял бы 
информацию от неза-
висимых источников 
(сПк, надзорные ор-
ганы, экспертиза ПБ), 
давал возможность 
сравнения информа-
ции, обеспечивал ее 
своевременность и 
достоверность. 

информационный 
голод

Управлением Ростехнадзора по Удмуртской Республике 
четко обозначены цели и задачи, которые будут дости-
гаться как через проведение обследований, совещаний, 
контроля за качеством экспертиз, так и путем создания 
таких условий для собственника, когда соблюдать тре-
бования безопасности будет экономически выгодно.

Промышленная и экологическая безопасность / ТЕМА НОМЕРА
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министерств. Регулярно в средствах 
массовой информации публикуется 
информация о состоянии дел и итогах 
надзорной деятельности Управления. 
Регулярно информация о ходе подго-
товки к ОЗП направляется в аппарат 
полномочного представителя Прези-
дента по Приволжскому округу, а в 
необходимых случаях в прокуратуру.

При выявлении случаев эксплуата-
ции оборудования, зданий и сооруже-
ний, отработавших нормативный срок 
службы, на опасных производственных 
объектах Управлением Ростехнадзора 
по УР применяются меры администра-
тивного воздействия, вплоть до при-
остановки деятельности объекта или 
организации.

Управлением Ростехнадзора по Уд-
муртской Республике четко обозна-
чены цели и задачи, которые будут 
достигаться как через проведение об-
следований, совещаний, контроля за 
качеством экспертиз, так и путем соз-
дания таких условий для собственника, 
когда соблюдать требования безопас-
ности будет экономически выгодно.

- Константин Борисович Пули-
ковский не раз обращал внимание 
на проблему качества эксперти-
зы промышленной безопасности. 
Как обстоят дела в Удмуртии в этой 
сфере?

- Ввиду большого количества 
зданий, сооружений и технических 
устройств, отработавших норматив-
ный срок службы, в настоящее время 
на первый план выходит задача повы-
шения качества проведения техниче-
ской диагностики. А что такое недо-
бросовестная экспертиза? В лучшем 
случае это обман заказчика, Феде-
ральных органов исполнительной 
власти, а в худшем – аварии и гибель 
людей. 

Почему ситуация сложилась именно 
таким образом? Потому что лицензиро-
вание экспертных организаций носит 
уведомительный характер. Достаточно 
направить в Ростехнадзор заявление 
и копию документа, подтверждающе-

го аттестацию эксперта в области про-
мышленной безопасности, и все. Рабо-
тай в свое удовольствие.

Однако искусственно сокращать 
число экспертных организаций мы не 
планируем. Но уверен, что пора менять 
положение дел на рынке экспертных 
услуг в сфере промышленной безопас-
ности. Наличие лицензии не становит-
ся панацеей от недобросовестных экс-
пертиз. Поэтому вполне логично, что 
мы предлагаем экспертным организа-
циям обратиться к системе доброволь-
ной аккредитации. Именно она поможет 
удалить с рынка недобросовестные ор-
ганизации. Кстати, система доброволь-
ной аккредитации является и способом 
признания мировой общественностью 
качества экспертиз, проведенных в 
России.  

Вполне возможно создать объеди-
нения независимых экспертных органи-
заций по территориальному признаку. 
Объединение экспертных организаций 
в некоммерческое партнерство также 
послужит повышению качества оказы-
ваемых услуг. Внутри партнерства по-
явится возможность обсуждать пре-
тензии со стороны заказчиков или 
Ростехнадзора, вырабатывать необ-
ходимые решения для устранения не-
достатков. Работая в коллективе, а не 
поодиночке, у экспертных организаций 
разного профиля появится возмож-
ность взаимодействия при проведе-
нии комплексного обследования объ-
ектов одного заказчика. Это заставит 
ответственнее подходить к делу. В про-
тивном случае претензии будут адре-
сованы всему объединению, что, безу-
словно, скажется на их репутации.

Такие объединения могут быть соз-
даны по принципу саморегулируемых 
организаций, контролирующих каче-
ство экспертиз, профессионализм 
экспертов, координирующих вопросы 
размещения заказов от заявителей.

- На коллегии Ростехнадзора, про-
ходившей в Удмуртии, руководитель 
МТУ Ростехнадзора по ПФО Владимир 
Вьюнов обратил внимание на необхо-

Пора менять положение дел на рынке экспертных услуг в 
сфере промышленной безопасности. Наличие лицензии 
не становится панацеей от недобросовестных экспертиз. 
Поэтому вполне логично, что мы предлагаем эксперт-
ным организациям обратиться к системе добровольной 
аккредитации, что поможет удалить с рынка недобросо-
вестные организации. 

Борис ШАПкиН:

димость активизации сотрудничества 
управлений Ростехнадзора с правоо-
хранительными и судебными органа-
ми. Что делается у нас в республике?

- В 2007 году с Удмуртской респу-
бликанской прокуратурой заключено 
Межведомственное соглашение в об-
ласти надзора за объектами топливно-
энергетического комплекса. В рамках 
этого соглашения Управление ежеме-
сячно анализирует состояние промыш-
ленной безопасности на объектах ТЗК и 
направляет информацию о выявленных 
нарушениях федерального законода-
тельства и принятых должностными лица-
ми Управления мерах в Прокуратуру УР.

В целях исполнения требований Феде-
рального закона от 07.01.1992 г. № 2202-1 
«О прокуратуре РФ» должностными ли-
цами Управления совместно с должност-
ными лицами прокуратуры проводятся 
целевые проверки организации промыш-
ленной и экологической безопасности на 
предприятиях Удмуртии. При выявлении 
грубых нарушений действующих норм и 
правил должностные лица привлекаются 
к административной ответственности.

Кроме того, органами прокуратуры 
республики по их запросам регулярно на-
правляется информация о состоянии про-
мышленной и экологической безопасно-
сти на объектах.

Управление Ростехнадзора по УР тес-
но взаимодействует и с судебными ор-
ганами, которые при рассмотрении дел 
получают квалифицированную консуль-
тацию в рамках компетенции Управления. 
Служба судебных приставов, в свою оче-
редь, помогает взыскать штрафы с долж-
ников, будь то должностные или юридиче-
ские лицо, не желающее своевременно 
оплачивать наложенные на них админи-
стративные штрафы.

В заключение скажу, что мы сдела-
ем все от нас зависящее, чтобы снизить 
риски возникновения аварий на опасных 
производственных объектах в Удмуртской 
Республике, тем самым обеспечить за-
щищенность наших граждан, работников 
организаций, и тем более не допустить 
случаев гибели людей на поднадзорных 
предприятиях.

Промышленная и экологическая безопасность / ТЕМА НОМЕРА
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В РАМКАХ ПРАЗДНОВАНИЯ 450-ЛЕТИЯ
ДОБРОВОЛЬНОГО ВХОЖДЕНИЯ УДМУРТИИ
В СОСТАВ РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВА

ПРАВИТЕЛЬСТВО УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА ИЖЕВСКА
УДМУРТСКАЯ ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ ПАЛАТА
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЦЕНТР «УДМУРТИЯ»

ПАТРОНАЖ ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

21-24 октября 2008 года

Место проведения: г. Ижевск, ул. Кооперативная, 9, ФОЦ «Здоровье»
Тел./факс: (3412) 25-44-65, 25-48-68, 25-48-33, 25-47-33, 25-48-74
e-mail: metal@vcudmurtia.ru    www.metal.vcudmurtia.ru

VII Международная
специализированная выставка

Информационные спонсоры: Интернет спонсоры:
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В особой экономической зоне 

дАвыдовА
Надежда 
станиславовна,
заместитель министра 
промышленности и транспорта 
Удмуртской республики

Перспективы развития машиностроения в Удмуртии

Одним из условий промышленного роста в Уд-
муртии называется устранение институциональ-
ных ограничений. Перспективные  направления, 
которые будут развиваться в республике в рамках 
кластерной идеологии – это развитие механиз-
мов аутсорсинга и создание специализирован-
ных центров - по литью, оснастке и других.  
Их создание позволит предприятиям отказаться 
от непрофильных и нерентабельных производств, 
снизить издержки и повысить конкурентоспо-
собность основной продукции, а также добить-
ся необходимого соотношения цены и качества 
продукции, для того чтобы успешно вписаться в 
глобальные сети поставщиков комплектующих и 
услуг. 

о 
развитии машиностроения рассказа-
ла заместитель министра промышлен-
ности и транспорта Удмуртской Ре-
спублики Надежда Станиславовна 
Давыдова.

- Каковы итоги развития машиностроительно-
го комплекса Удмуртии в 2007 и первом полугодии 
2008 года?

- Итоги 2007 и первого полугодия 2008 года в це-
лом можно назвать позитивными. В 2007 году объем 
отгруженной продукции машиностроительных пред-
приятий увеличился на 20% к уровню прошлого года и 
достиг 52,9 млрд рублей. Наиболее высокими темпа-
ми развивались такие виды деятельности, как произ-
водство машин и оборудования – 122,5%, производ-
ство транспортных средств и оборудования – 155,2%.  
В первом полугодии 2008 года отгружено продукции 
на 26,8 млрд рублей при темпе роста 125% к анало-
гичному периоду прошлого года. Лидерами по темпам 
роста – до 130% - в первом полугодии 2008 стали та-
кие ВЭД, как «производство машин и оборудования»,  
«производство электрооборудования, электронного и 
оптического оборудования». 

- Какие проблемы характерны для машино-
строительного комплекса (износ основных фон-
дов, кадровый дефицит и др.)? Каковы перспекти-
вы их решения?

- Среди проблем, требующих безотлагательно-

го решения -  высокий износ основ-
ных производственных фондов. Наи-
более изношены основные фонды 
предприятий по ВЭД «производство ма-
шин и оборудования» - 51,8%. Это пре-
вышает рубеж порогового значения 
экономической безопасности (50% сте-
пени морального и физического износа 
основных фондов предприятий). 

Проблема обновления основных 
производственных фондов взаимос-
вязана с проблемой привлечения дол-
госрочных инвестиционных ресурсов.  
Доля банковского сектора в инвести-
циях в основной капитал остается не-
значительной и составляет 7%.  Сохра-
няется тенденция использования для 
капитальных вложений накопленных 
собственных средств либо отвлече-
ния оборотных средств с последующим 
финансированием их за счет краткос-
рочных кредитов. Привлечению инве-
стиционных ресурсов препятствует не-
достаточно высокая рентабельность 
предприятий, составляющая в среднем 
10,7%.

Для содействия предприятиям в об-
новлении основных средств в республи-
ке реализуются механизмы предостав-
ления льгот по налогу на имущество, 
субсидирования части процентной 
ставки по инвестиционным кредитам и 
лизинговым платежам.

Несмотря на стабильный рост опла-
ты труда работников машиностроитель-
ного комплекса (только в январе–мае 
2008 года темп роста среднемесяч-
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ной заработной платы составил около 130% и достиг 
уровня 13 267 рублей), обостряется проблема дефи-
цита квалифицированных кадров. 

С целью подготовки рабочих кадров 4-5 разряда в 
республике созданы ресурсные центры, в том числе 
ресурсный центр по металлообработке. Для популя-
ризации рабочих профессий регулярно проводятся 
конкурсы профессионального мастерства среди ра-
бочих станочных специальностей. 

- В ходе Второго инвестиционного форума была 
озвучена политика создания в республике  зон  опе-
режающего  развития  -  Агломерации  «Централь-
ная», Чепецкой промышленно-производственной 
зоны в городе Глазове, кластера лесопромыш-
ленного комплекса, многоотраслевого цен-
тра регионального агрокластера и туристско-
рекреационной зоны «Южное   Прикамье». Как 
видится перспектива  кластерной политики, как   
она будет реализовываться? Какова роль вашего 
министерства в этом процессе?

- Создание кластеров конкурентоспособных про-
изводств является необходимым условием для опере-
жающего развития территорий. Механизмы формиро-
вания кластеров могут быть различными, исходя из их 
специализации и потенциала территории. Если гово-

рить об Агломерации «Центральная»,  
в которую входят Ижевск, Воткинск и  
Сарапул, то ее специализация – маши-
ностроение и металлообработка, в том 
числе производство стрелкового ору-
жия,  ракетостроение, приборострое-
ние, автомобилестроение, производ-
ство наноматериалов. При этом следует 
отметить, что кластерная структура в ее 
классическом понимании - сеть незави-
симых производственных и сервисных 
предприятий, создателей технологий и 
ноу-хау, потребителей, взаимодейству-
ющих друг с другом в рамках единой 
цепочки создания конечной продукции 
- исторически сформировалась, на-

пример, в Ижевске. В первую очередь, 
это конечно, производство стрелково-
го оружия. Однако результаты функци-
онирования стрелкового кластера вы-
ходят далеко за рамки проектирования 
и производства собственно стрелково-
го оружия. Разваются имеющиеся и по-
являются новые направления, такие как 
станкостроение, производство автомо-
бильных компонентов, оборудования 
для ЖКХ и другие.

Развитие стрелкового класте-
ра мы в значительной степени связы-
ваем с реализацией проекта по соз-
данию особой экономической зоны 
технико-внедренческого типа.  Статус 
ОЭЗ предусматривает ряд  значитель-
ных преференций для ее резидентов, в 
том числе софинансирование из феде-
рального бюджета расходов по созда-
нию инфраструктуры ОЭЗ, налоговые 
льготы, таможенные преференции. Со 
своей стороны, в республике есть ме-
ханизмы предоставления льгот по нало-
гу на прибыль и имущество, субсидий 
на возмещение части процентной став-
ки по кредитам и лизинговым платежам 
и для инвесторов.

В качестве «ядра» и общего бренда 
ОЭЗ ТВТ рассматривается стрелковое 
оружие, патроны и экипировка. Предпо-
лагается, что основные виды деятель-
ности резидентов ОЭЗ ТВТ будут связа-
ны с исследованиями,  разработкой  и 
производством:
• современных боевых стрелковых ком-

Сейчас мы продолжаем работать над созда-
нием в республике эффективных меха-

низмов развития промышленности на 
долгосрочную перспективу. К ним мы от-
носим создание особой экономической зоны, 

кластеров, специализированных центров.  
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плексов, служебного и гражданского 
оружия, патронов, амуниции и сопут-
ствующих товаров; 
• гибких технологий  и современного     
высокопроизводительного оборудова-
ния, оснастки и инструмента, новых ма-
териалов и покрытий;
• подготовки и переподготовки высоко-
квалифицированных инженерных, науч-
ных, рабочих и управленческих кадров.

Для реализации проекта по соз-
данию ОЭЗ сформирована рабочая 
группа, проведены ряд совещаний с 
потенциальными резидентами ОЭЗ. 
Делегация республики посетила уже 
созданную ОЭЗ в г. Томске для озна-
комления с опытом реализации такого 
проекта. 

Вторая территория - это Чепецкая 
промышленно-производственная зона в 
городе Глазове. На ОАО «Чепецкий ме-
ханический завод» созданы уникаль-
ные технологии получения цирконие-

ного комплекса республики, которые специализируют-
ся на производстве мебели, заготовке и переработке 
древесины, производстве пиломатериалов, древесно-
го угля и биотоплива.

В долгосрочной перспективе эти «точки роста» 
станут основой для формирования центров экономи-
ческого развития нашей республики. 

- Как    идет    реализация    Республиканской 
целевой    программы «Развитие машиностроения 
и металлообработки в Удмуртской Республике на 
2006-2010 годы»?

- Данная программа реализуется уже третий год. Од-
ним из важнейших ее результатов является внедрение 
механизма субсидирования части процентных ставок 
по банковским кредитам, привлекаемым для реализа-
ции инвестиционных проектов и лизинговым платежам. 
Всего за три года субсидии предоставлены 22 пред-
приятиям. В реализацию поддержанных проектов пред-
приятиями инвестировано более 529 млн рублей, созда-
но более 530 рабочих мест. Успешная апробация этого 
механизма поддержки в рамках программы позволила 
расширить его применение относительно предприятий 
легкой промышленности, а также лесопромышленного 
комплекса.

Еще одним важным результатом программы стало от-
крытие специализированного центра по литью на базе 
ОАО «Редуктор». Идея развития аутсорсинга была изна-
чально заложена в программу, при разработке проекта 
которой многие предприятия отмечали необходимость 
создания именно литейного центра. Созданный центр 
планирует производить 4-5 тысяч тонн литья в год.

- Как отражена программа развития машино-
строительного комплекса в Проекте администра-
тивного регламента оказания государственной 
услуги «Предоставление   субсидий   на   возмеще-

Безопасность
Среди проблем, требующих безотлагательного 
решения -  высокий износ основных производ-
ственных фондов. Наиболее изношены основ-
ные фонды предприятий по ВЭД «производство 
машин и оборудования» - 51,8%. Это превышает 
рубеж порогового значения экономической без-
опасности (50% степени морального и физиче-
ского износа основных фондов предприятий). 

вых сплавов и изделий из них, которые 
используются на предприятиях атом-
ной энергетики, в химической, нефте-
газовой, медицинской и пищевой отрас-
лях промышленности. В соответствии с 
международным проектом строитель-
ства экспериментального термоядерно-
го реактора (ИТЭР) развивается  произ-
водство сверхпроводников. Дальнейшее 
развитие ЧМЗ и реализация инвестици-
онных проектов позволит не только сох-
ранить лидирующие позиции в мире по 
производству изделий из циркониевых 
сплавов, урана, кальция, но и увеличить 
долю на мировом рынке по производству 
топлива для атомных электростанций.

И третья территория опережающе-
го развития определена как «Кластер 
лесопромышленного комплекса». Оте-
чественный и зарубежный опыт кла-
стерного подхода свидетельствует, что 
лесопромышленный комплекс являет-
ся одним из наиболее привлекательных 
секторов экономики для организации 
кластеров.  Территориально это Глазов-
ский, Балезинский, Увинский районы, 
город Можга. Здесь сконцентрированы 
основные предприятия лесопромышлен-

Промышленная и экологическая безопасность / ТЕМА НОМЕРА

Ежегодный рост объемов производства оАо «Сарапульский электро-
генераторный завод» составляет 15-20 процентов. Перспективные на-
правления деятельности в настоящее время — это развитие лифтовой 
автоматики и автокомпонентов.  
Развитие предприятия представляется не только в виде роста объемов 
производства — большое внимание уделяется модернизации и обнов-
лению основных производственных фондов. Ежегодно с 2006 года на 
эти цели выделяется по 150 млн рублей. В частности, в 2008 - 2009 го-
дах предусмотрено внедрение 4-х автооператорных гальванических 
линий: анодирования, цинкования, фосфатирования и оксидирования 
стальных деталей. одна линия уже запущена, идет монтаж второй.

ШАрАФУллиН
рашит Набиуллович, 

главный инженер 
оАо «сарапульский 

электрогенераторный завод» 

Перспективы 

Мнение
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ние   части   процентной   ставки   по 
кредитам и части затрат по уплате ли-
зинговых платежей для реализации 
инвестиционных проектов»?

- Предприятия машиностроитель-
ного комплекса доминируют в исполь-
зовании механизма субсидий. Их доля 
среди  их получателей составляет бо-
лее 80%. Разработанный проект адми-
нистративного регламента призван сде-
лать процедуру получения субсидий и 
контроль за их использованием макси-
мально прозрачным и комфортным как 
для предприятий, так и для уполномо-
ченных органов государственной вла-
сти. Важно, чтобы на этапе разработ-
ки и обсуждения проекта регламента 
к нему подключились руководители и 
специалисты предприятий, планирую-
щих использование субсидий. С про-
ектом регламента можно ознакомиться 
на сайте министерства (http://minprom.
mittec.ru/). Получить дополнительную 
информацию и отправить свои предло-
жения можно в сектор кредитования и 
субсидирования министерства по теле-
фону 51-05-45. 

- Каковы перспективы развития 
машиностроительного комплекса в 
Удмуртской Республике?

- Сейчас на различных уровнях вла-
сти и общества идет активная разработ-
ка и обсуждение концепции долгосроч-
ного развития страны. Министерством 
экономического развития РФ проект 
концепции уже представлен, и мне хо-
телось бы отметить три крайне важных 
для развития машиностроения респу-
блики особенности данного документа. 

Первая – это стратегический, долго-
срочный характер ориентиров разви-
тия. Вторая – определение инноваций 
как приоритетного источника для этого 
развития. И третья – новые подходы к 
региональному аспекту развития. 

Эти подходы, в том числе, вклю-
чают создание сети территориально-
производственных кластеров, ориен-
тированных на  высокотехнологичные 
производства, которые сконцентри-
рованы в регионах, а также развитие 
научно-технического и образовательно-
го потенциала крупных городских агло-
мераций.

Проект концепции предусматрива-
ет, что в период после 2012 года суще-
ственный вклад в региональное раз-
витие будут вносить перспективные 
центры опережающего экономическо-
го роста, к которым относятся и агломе-
рации и индустриальные центры Боль-
шого Поволжья, Южного и Среднего 
Урала. На их территории развиваются 

научные и образовательные центры и сосредоточе-
ны достаточно мощные высоко- и среднетехнологич-
ные отрасли, а также сырьевые и перерабатываю-
щие производства. Эти регионы обладают одним из 
наиболее высоких нереализованных потенциалов ин-
новационного развития.

Перспективы развития машиностроительного 
комплекса республики должны быть органично инте-
грированы как в перспективу развития страны, в ре-
гиональную стратегию развития, так и в региональ-
ные стратегии. 

По поручению Президента Удмуртской Республи-
ки А. А. Волкова Правительство Удмуртской Республи-
ки совместно с Фондом "Центр стратегических раз-
работок «Северо-Запад» разрабатывают Стратегию 
социально-экономического развития Удмуртской Ре-
спублики на период до 2025 года. Проведена серия 
круглых столов с участием специалистов Фонда, Мин-
промтранса, Минэкономики и предприятий  по обсуж-
дению перспектив развития основных сегментов об-
рабатывающей промышленности республики, в том 
числе машиностроительного комплекса. Результаты 
этой работы будут представлены Фондом в сентябре. 

Мы продолжаем работать над созданием в ре-
спублике эффективных механизмов развития про-
мышленности на долгосрочную перспективу. К ним 
относим создание особой экономической зоны, кла-
стеров, специализированных центров.  Все эти меха-
низмы эффективно сочетаются и взаимодополняют 
друг друга.

Таким образом, мы видим сценарий будуще-
го развития машиностроительного комплекса ре-
спублики в контексте долгосрочного развития РФ 
как инновационно-инвестиционный. Подчеркну, что 
речь идет не только о технологических, но и о мас-
штабных управленческих инновациях. Именно это 
сочетание, по нашему мнению, позволит обеспе-
чить требуемые темпы на уровне 5 - 7% роста в год в 
физическом исчислении и качество промышленно-
го развития. Такие ориентиры представляются нам 
вполне обоснованными. Например, сначала этого 
года ИФО по ВЭД «производство машин и оборудо-
вания» составил 107%. Объем инвестиций по ВЭД 
«производство электрооборудования, электронно-
го и оптического оборудования» и «производство 
транспортных средств и оборудования» в первом 
квартале 2008 года увеличен  в 1,5 раза. Объем 
инновационной продукции по ВЭД «производство 
электрооборудования, электронного и оптического 
оборудования» - в 5,2 раза.

Надежда Давыдова:
Программа развития машиностроительного комплекса 
республики реализуется уже третий год. Один из важней-
ших ее результатов - внедрение механизма субсидиро-
вания части процентных ставок по банковским кредитам, 
привлекаемым для реализации инвестиционных проектов 
и лизинговым платежам.

разработанный про-
ект административно-
го регламента призван 
сделать  процедуру 
получения субсидий 
и контроль за их ис-
пользованием макси-
мально прозрачным и 
комфортным как для 
предприятий, так и для 
уполномоченных ор-
ганов государствен-
ной власти. с проек-
том регламента можно 
ознакомиться на сайте 
министерства (http://
minprom.mittec.ru/). 
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НАНопрорыв:
способна ли Удмуртия найти свое место 
на рынке наукоемкой продукции?

Располагая целым рядом предприятий, 
уже применяющих в своем производстве 
нанотехнологии, Удмуртия при условии 
проведения активной политики по про-
движению региональных проектов на 
государственный уровень может стать 
республикой с развитой высокотехноло-
гичной промышленностью.  
О сегодняшнем состоянии наноинду-
стрии в Удмуртской Республике и пер-
спективах ее развития рассказыва-
ет директор АНО «Региональный центр 
наноиндустрии УР» Михаил Андреевич 
Плетнев

ПлетНев
михаил Андреевич, 

директор АНо «региональ-
ный центр 

наноиндустрии Ур», 
д. х. н., профессор

Михаил Андреевич, какие пред-
приятия и организации Удмуртии 
сегодня наиболее активно проводят 
работу в области применения нано-
технологий, и какие проекты они ре-
ализуют?

- Так как в Удмуртской Республике 
представлены институты Российской 
академии наук и организации высшей 
школы, в рамках осуществляемых ими 
проектов реализовываются и отдель-
ные работы, связанные с нанотехноло-
гиями. Среди организаций, работающих 
по научной составляющей применения 
нанотехнологий,  – Физико-технический 
институт РАН, Институт прикладной ме-
ханики РАН, Удмуртский государствен-
ные университет, Ижевский государ-
ственный технический университет, 
Ижевская государственная медицин-
ская академия. При этом следует от-
метить, что все перечисленные органи-
зации не работают оторвано от жизни, 
а активно  сотрудничают с реальными 
секторами экономики и друг с другом. В 
результате, целый ряд промышленных 
предприятий Удмуртии пытается найти, 
и находит, приложение нанотехнологий 
в развитии своего бизнеса. 

Из предприятий, наиболее активно занимающих-
ся использованием нанотехнологий, можно назвать 
ОАО «Научно-исследовательский институт метал-
лургической технологии» (НИИМТ), ОАО «ИЭМЗ 
«Купол», ОАО «Элеконд»,  ОАО «Чепецкий меха-
нический завод», НПО «Норт». Все они довольно 
успешно реализуют нанотехнологии в разных от-
раслях промышленности.  

Так, ОАО «НИИМТ» занимается развитием но-
вых технологий в области металлургии. Сегодня 
здесь разрабатывается ряд технологий, связанных 
с использованием металлических наноструктур. 
Создание наноструктур внутри металла позволяет 
значительно улучшить его свойства и приводит к 
появлению материалов нового качества, таких как 
немагнитные стали, которые могут иметь специаль-
ное приложение как для авиации, космоса, так и 
для других высокотехнологичных сфер. 

В ОАО «ИЭМЗ «Купол» совместно с ИжГТУ и Ин-
ститутом прикладной механики РАН создана спе-
циальная группа, которая занимается разработкой 
целого ряда проектов в области нанотехнологий. В 
будущем здесь будут производить опытные партии 
наноматериалов для полимеров, для создания стро-
ительных материалов нового качества, а также бу-
дут выпускать собственно наноматериалы как гото-
вый для реализации продукт.

На ОАО «Элеконд», одном из немногих предпри-
ятий России, занимающихся производством эле-

целый ряд промыш-
ленных предприятий 
Удмуртии пытается 
найти, и находит, при-
ложение нанотехноло-
гий в развитии своего 
бизнеса. 

Промышленная и экологическая безопасность / ТЕМА НОМЕРА



17

№
 9

 (
23

) 
   

се
н

тя
б

р
ь'

20
08

 

Нанотехнологии – это технологии, которые основаны на ис-
пользовании частиц размером 10_9 степени. У наночастиц 
есть некие особенности, которые принципиально отличают 

их поведение от поведения макрочастиц, и микрочастиц. 

ментной базы, сегодня с помощью 
нанотехнологий разрабатываются и 
готовятся к промышленному выпуску 
так называемые ионисторы, или су-
перконденсаторы. Ионисторы – это но-
вое слово в решении проблемы энер-
госбережения, остро стоящей сегодня 
во всем мире. Как известно, для ре-
шения проблемы энергосбережения 
и использования энергии нетрадици-
онных источников следует,  в первую 
очередь, решить вопрос сохранения 
энергии между ее выработкой и конеч-
ным потреблением. Так вот, суперкон-
денсаторы могут хранить в себе очень 
большое количество энергии, и очень 
быстро отдавать ее в конкретное вре-
мя. 

В ОАО «Чепецкий механический 
завод» на основе наноструктуриро-
ванных металлических составов изго-
тавливают сверхпроводники, способ-
ные пропускать огромные токи. Эти 
сверхпроводники будут использовать-
ся в работе термоядерного реактора, 
который усилиями многих стран мира 
сейчас создается во Франции.

В НПО «Норт», специализирую-
щемся на выпуске лакокрасочных ма-
териалов, разработана и использует-
ся специальная технология обработки 
древесины, которая позволяет форми-
ровать внутри ее наноструктуры, пре-
пятствующие горению.

Это далеко не все предприятия и про-
екты, которые реализуются в Удмуртии. 
Но уже на основе приведенных примеров 
мы видим, что  в республике сформиро-
вана определенная критическая масса 
научных разработок и промышленных 
приложений в области нанотехнологий. 
И для того, чтобы координировать в рам-
ках региона научные, организационные, 
технологические работы по инициативе 
Министерства экономики УР и при под-
держке научного и производственного 
сообщества республики год назад было 
создано АНО «Региональный центр на-
ноиндустрии УР». 

- Какие задачи сегодня решает 
АНО «РЦН УР»?

- Сегодня, для того чтобы грамотно 
выстраивать политику в области раз-
вития наноиндустрии в Удмуртии, нам 
необходимо, перенять положительный 

опыт других регионов: Свердловской области, Та-
тарстана. Между этими регионами и государствен-
ной корпорацией «Роснанотех» уже заключены 
договоры о сотрудничестве. Для того чтобы такой 
договор был заключен с Удмуртией, необходимо 
провести большую работу внутри республики, во-
первых, по консолидации всех заинтересованных 
предприятий, и, во-вторых, по созданию критиче-
ской массы проектов в области нанотехнологий для 
предоставления их в «Роснанотех». Пока от Удмур-
тии в «Роснанотех» представлен только проект ОАО 
«НИИМТ», готовится еще несколько проектов дру-
гих предприятий. Для того чтобы проекты были тща-
тельно отработаны и приняты «Роснанотехом», АНО 
«РЦН УР» проводит работу по организации специ-
альных семинаров с привлечением специалистов 
ГК «Роснанотех».

Еще одной задачей АНО «Региональный центр 
наноиндустрии УР» вместе с научным сообществом 
республики является оперативное информирование 
технического руководства  промышленных предпри-
ятий о достижениях в области нанотехнологий. Мы 
собираемся провести циклы семинаров, посвящен-
ных нанотехнологиям, их сегодняшней актуально-
сти, и по-настоящему безграничным  возможностям. 
Я думаю, что мы будем проводить такие семинары 
совместно с Министерством промышленности и 
транспорта УР и Министерством экономики УР, для 
того чтобы активизировать работу тех предприятий, 
которые пока не включились в освоение нанотехно-
логий. 

Еще одна серьезная задача, которую необходи-
мо решить для эффективного развития наноинду-

 «Нам надо сделать качественные шаги от про-
стой эксплуатации природных ресурсов к их 
глубокой переработке, и на этой основе разви-
вать инноационную экономику».

владимир Путин
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стрии  в республике, это подготовка 
квалифицированных специалистов. 
Сегодня мы постепенно готовим базу, 
для того чтобы под эгидой АНО «РЦН 
УР» сконсолидировать научные и об-
разовательные силы, и организовать 
подготовку кадров в области нанотех-
нологий. Уже в первом семестре 2009-
2010 учебного года, не меняя специ-
альности поступивших на 1-й курс 
студентов, мы будем формировать в 
УдГУ и ИжГТУ группы по специализа-
ции в области нанотехнологий. 

Дело в том, что нанотехнологии – 
это технологии, которые основаны 
на использовании частиц размером 
10_9 степени. У наночастиц есть не-
кие особенности, которые принципи-
ально отличают их поведение от по-
ведения макрочастиц, и микрочастиц. 
На сегодняшний день в республике 
практически нет специалистов в об-
ласти нанотехнологий. Тем временем 
промышленные предприятия разра-
батывают бизнес-планы, для реали-
зации которых нужны грамотные, под-
готовленные кадры в самых разных 
отраслях промышленности. Это мо-
гут быть металлурги, но владеющие 
спецификой нанотехнологий, химики, 
физики, биологи, если это биотехно-
логии, и т.д. 

- Какие возможности открывает 
использование нанотехнологий для 
конкретных предприятий и для ре-
спублики в целом? 

- Как известно, развитию нанотех-
нологий в России сегодня уделяется 
самое пристальное внимание, на фе-
деральном уровне принята программа 
«Развитие инфраструктуры наноинду-
стрии РФ», нанотехнологиям посвя-
щен большой раздел в рамках ФЦП 
«Исследования и разработка по при-
оритетным направлениям развития 
научно-технического комплекса Рос-
сии на 2007-2012 годы».  Разработав 
проекты и вовремя представив их в 
соответствующие инстанции, Удмур-
тия имеет шанс получить федеральное 
финансирование для развития нано-
индустрии в регионе. Конечно, вопрос 
финансирования очень непростой, по-
скольку получать его хотят все, у нас 
восемьдесят  регионов, и везде есть 
предприятия, везде есть наука. Поэ-
тому на сегодняшнем этапе предпри-
ятиям и организациям Удмуртии нужно 
более эффективно двигаться вперед, 
прорываться на рынок наноиндустрии 
и занимать там свое место. 

Я вообще считаю, что если у круп-
ного промышленного предприятия се-
годня нет четкого представления о 

Мнение

леБедев
виктор Петрович, 
заместитель главного 
инженера оАо «элеконд» 

Современная электроника давно работает с материалами и технологиями, 
использующими нано и микроразмеры. Не является исключением и оАо 
«Элеконд». 

Сегодня предприятие использует в производстве конденсаторов фольгу туннель-
ного травления, получаемую на специальной алюминиевой фольге с кубической 
структурой; также оАо «Элеконд» использует танталовые агломерированные по-
рошки с удельным зарядом 150 тыс. мк/ч; углеродные материалы. Размеры пор, 
используемых в этих технологиях, – от нескольких единиц до сотен нанометров. 
Только в последнее время развитию нанотехнологий в стране уделено особое 
внимание: создана государственная корпорация «Роснанотех», в республике – 
АНо «Региональный центр наноиндустрии УР». 
За последнее время АНо «РЦН УР» организовало несколько семинаров и есть 
уверенность, что работа в этом направлении будет постоянной.
однако в области развития нанотехнологий, по моему мнению, мы еще только в 
начале пути. АНо «РЦН УР» пока не может финансировать небольшие проекты 
с длительным сроком окупаемости, и пока не может предложить разработчикам 
небольших проектов участия в больших коммерческих проектах. 
Для поступательного развития наноиндустрии в регионе, необходимо предста-
вить в базу «Роснанотеха» свои проекты по реализации технических решений в 
той или иной сфере деятельности, и с участием АНо «РЦН УР» пытаться выйти 
на реализацию больших проектов России.
В любом случае, работы в области использования нанотехнологий и наноматери-
алов в оАо «Элеконд» будут продолжаться, так как они уже давно заложены в 
наши изделия.

том, как оно будет использовать нано-
технологии для выпуска продукции и 
развития компании в целом, ему надо 
очень серьезно задуматься, есть ли у 
него будущее. Ведь, по сути, освоение 
и использование нанотехнологий – это 
требование времени. Использование 
нанотехнологий безгранично, и во-
прос лишь в том, как наиболее быстро 
и наиболее эффективно найти свою 
нишу в этой сфере, и, как следствие, 
найти свою нишу на рынке инноваци-
онной продукции, потому что, когда 
это место займут другие, попасть туда 
будет уже невозможно. Надо действо-
вать сейчас. 

Мы видим, что движение в респу-
блике пошло и сейчас из этого дви-
жения нужно сделать поток, который 
принесет в регион реальные финан-
сы. Те люди, которые связаны с теми 
или иными отраслями или подотрасля-
ми экономики, должны понимать важ-
ность использования нанотехнологий 
в республике и прилагать максимум 
усилий для их поступательного разви-
тия. 

Однако, по сравнению с други-
ми странами, общей бедой России 
остается очень высокий уровень те-
оретических работ при очень низком 
уровне практических приложений. 
К сожалению, наша промышлен-
ность невосприимчива к разработкам 
научно-технических исследований. 
Например, у них на Диком Западе за 
новинками гоняются, а у нас они нико-
му не нужны. Только-только начинает 
просыпаться наша промышленность. 
И я надеюсь, что инновационный  курс 
развития страны, о котором однознач-
но объявили президент РФ Дмитрий 
Медведев и премьер-министр Влади-
мир Путин, подействует позитивно на 
промышленность региона, и позволит 
предприятиям и Удмуртии в целом не 
отстать от технологического прорыва 
и найти свое место на рынке наукоем-
кой продукции.

Промышленная и экологическая безопасность / ТЕМА НОМЕРА
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Полюс радиоэлектроники

Современная российская радиоэлектро-
ника постепенно отвоевывает некогда 
потерянные позиции на отечественном и 
мировом рынках. И сегодня для поступа-
тельного развития отрасли важен вклад 
каждого занятого в ней предприятия: 
 и крупных заводов, и представителей 
малого бизнеса. Одной из фирм, занима-
ющихся поставкой и производством 
радиоэлектронных компонентов 
в Удмуртии, является ООО «Полюс». 

1 сентября 2008 года коллектив пред-
приятия отмечает свой 10-летний юби-
лей. Как и десятилетие назад, одним из 
основных направлений деятельности 
ООО «Полюс» остается поставка ра-
диоэлектронных компонентов на рынок 
Удмуртии. Сегодня компания представ-
ляет продукцию практически всех ми-
ровых производителей радиодеталей, 
а также сотрудничает с региональными 
предприятиями: ОАО «Сарапульский ра-
диозавод», ОАО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-Холдинг»» и др. Специалисты 
ООО «Полюс» одной из главных своих 
задач считают поставку востребован-
ных у потребителя радиоэлектронных 
компонентов, а потому постоянно про-
водят мониторинг рынка, расширяют 
номенклатуру предлагаемых изделий, 
тесно сотрудничают с предприятиями-
производителями.

Помимо продажи радиодеталей, 
ООО «Полюс» на протяжении несколь-
ких последних лет занимается выпу-
ском готовой продукции: приборов, 
плат, корпусов для радиоаппаратуры. 
В составе предприятия функциониру-
ют два производственных участка: ме-
ханический и монтажный, оснащенных 
необходимыми приборами и обору-
дованием. В своей производственной 

практике специалисты предприятия изготавливают 
автоинформаторы по заказу ОАО «Нефтекамский 
автобусный завод», платы для автомобильных маг-
нитол по заказу фирмы «Версия», производят кор-
пусные изделия для радиоприборов, которые в свое 
время приобрело и ОАО «КамАЗ». Спросом у потре-
бителей пользуются и металлические корпуса для 
радиоаппаратуры нестандартных размеров, выпу-
скаемые на механическом участке ООО «Полюс». 
Предприятие открыто для сотрудничества с новыми 
заказчиками как в области поставки электронных 
компонентов, так и монтажа плат, изготовления де-
талей на токарных автоматах. На сегодняшний день 
компания имеет стабильный пакет заказов, ежеме-
сячный объем производства достигает 1 млн руб-
лей, что является достаточно серьезным показате-
лем для предприятий малого бизнеса.

Одной из важных задач фирмы на новом витке раз-
вития остается сохранение и преумножение достигну-
тых объемов производства, поставка и выпуск востре-
бованных на рынке радиоэлектронных компонентов.

г. Ижевск, ул. Телегина, 30, тел./факс (3412) 60-98-98, 
e-mail:amur177@mail.ru, http://polusizh.narod.ru

сАммАсов
Амир мунирович, 
директор ооо «Полюс»

Уважаемые сотрудники ООО «Полюс»!
от всей души поздравляю вас с 10-летием образования нашего предприятия! 
За время существования ооо «Полюс» нашими совместными усилиями ком-
пания из фирмы-поставщика превратилась в производителя радиоэлектронных 
компонентов. Собственное производство, несомненно, открывает пути для даль-
нейшего развития фирмы, профессионального роста каждого ее сотрудника.
Желаю вам, уважаемые коллеги, успехов на профессиональном 
поприще, финансового благополучия, здоровья и личного счастья!

Промышленная и экологическая безопасность / ТЕМА НОМЕРА
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Вдадимир Григорьев:

Индивидуальные
нормативы отменяются

григорьев
владимир михайлович
 руководитель Управле-
ния росприроднадзора 
по Удмуртской респуб-
лике, главный государ-
ственный инспектор по 
Удмуртской республике

Прокуратура начеку
в Удмуртской республике проведена проверка соблюдения водного законода-
тельства относительно деятельности оАо «ижмашэнерго» при сбросе сточных 
вод. результаты показали, что концентрация загрязняющих веществ (нефте-
продукты, азот аммонийный, сПАв анионоактивные) в сточных водах, сбрасы-
ваемых предприятием в реку иж, превышает предельно допустимое содержа-
ние этих веществ, установленное в условиях лицензии на водопользование. 
По данному факту прокурором возбуждено административное производство 
по ст.7.3 коАП рФ (пользование недрами с нарушением условий, предусмо-
тренных разрешением (лицензией)). Управлением росприроднадзора по Ур 
оАо «ижмашэнерго» привлечено к административной ответственности в виде 
штрафа в размере 10 тыс. рублей. в связи с тем, что сброс сточных вод с повы-
шенным содержанием нефтепродуктов оказывает негативное воздействие на 
качество воды р. иж, материалы проверки направлены в следственные орга-
ны для решения вопроса об уголовном преследовании.  

- Владимир Михайлович, какие 
риски представляют предприятия 
машиностроительного комплекса с 
точки зрения негативного воздей-
ствия на водные объекты?

- В Удмуртии действует 47 крупных 
предприятий, загрязняющих водные объ-
екты. И, прежде всего, загрязнение про-
исходит содержащимися в водосбросе 
нефтепродуктами. Помимо этого, пред-
приятия, в зависимости от своей спец-
ифики, сливают в водоемы и реки азот, 
СПАВы и т.д. При этом они все «при-
крыты» разрешительными документами 
и лицензиями. У нас нет не только осно-
ваний для возмещения ущерба, но и для 
привлечения к административной ответ-
ственности, поскольку в нормативы они 
укладываются, хотя вред природе нано-
сят колоссальный. 

В то же время под санкции попадают 
предприятия, несущие незначительный 
вред окружающей среде, но не имеющие 
разрешительной документации. 

- Какие проблемы существуют в 
настоящее время в Удмуртии в ча-
сти соблюдения природоохранного 
законодательства? 

- В настоящее время проблема упира-
ется в так называемое индивидуальное 

Тонны загрязняющих веществ на фоне 
постоянного противостояния хозяй-
ствующих субъектов и природоохранных 
органов, вплоть до судебных разбира-
тельств – вот обратная сторона про-
мышленного роста. Насколько серьезны 
проблемы регулирования негативно-
го воздействия на окружающую сре-
де рассказал руководитель Управления 
Росприроднадзора по Удмуртской Ре-
спублике, главный государственный ин-
спектор по Удмуртской Республике Вла-
димир Михайлович Григорьев.

нормирование негативного воздействия на окружаю-
щую среду, которое позволяет договариваться предпри-
ятиям с контролирующими органами и получать нужные 
им нормативы, исходя из фактического объема загрязне-
ния. При ныне действующем законодательстве об охра-
не окружающей среды получение таких индивидуальных 
нормативов оказалось возможным в законном правовом 
поле. Взять ту же «Ижсталь» - лицензию на водопользо-
вание в целях водосброса они оформили 2 года назад 
с возможным превышением нефтепродуктов в 50 раз.  
В отличие от них ОАО «Ижмаш» удалось договориться 
только на пятикратное превышение ПДК. Соответствен-
но первое укладывается в рамки, второму же было вы-
ставлено исковое требование на значительную сумму.

На проблему обратил внимание Президент России. 
Ожидается, что уже в этом году появится законодатель-
ная база, которая радикально изменит ситуацию с не-
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внимание, конкурс!
Управление Ростехнадзора по Удмуртской Республике доводит до сведения ру-
ководителей предприятий и организаций информацию о проведении конкурса 
«Лучший экологический проект -2008».
Просим принять участие  в конкурсе на соискание премии Минприроды России.

Вопросы устойчивого развития, уменьшения потребления природных ресурсов 
на единицу валового продукта, роста энергоэффективности экономики сегодня 
сформулированы как приоритетные задачи государства.
В целях создания дополнительных стимулов для выполнения этих задач, привле-
чения общественного внимания к природоохранным проблемам, поощрения ор-
ганизаций, осуществляющих просветительскую деятельность в сфере экологии, 
Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации учредило 
премию «Лучший экологический проект».
Премия присваивается предприятиям, осуществляющим проекты в области ре-
сурсосбережения, очистки стоков предприятий, увеличения экологической эф-
фективности российской экономики, а также общественным организациям, 
научно-исследовательским институтам, высшим учебным заведениям, ученым, 
изобретателям, журналистам, студентам и аспирантам.

гативным воздействием на окружающую 
среду. С появлением нового законода-
тельства об окружающей среде и сопут-
ствующей нормативно-правовой базы в 
стране полностью заменят индивидуаль-
ные нормативы на экологические. Пред-
усмотрено законом N-количество тонн за-
грязняющих веществ, столько и должно 
быть, сверх этого норматива предприятие 
будет платить гораздо большие суммы.

Помимо этого, существует проблема 
в том, что даже у природоохранных орга-
нов нет системы получения информации 
о деятельности предприятий. При осу-
ществлении государственного надзора 
мы руководствуемся законом о защите 
прав юридических лиц и индивидуальных 

предпринимателей. Если данный закон 
допускает проведение проверок с опре-
деленной периодичностью, чаще мы уже 
не можем проводить надзорные функции. 
Впрочем, проводить их нужно не сплошь 
на всех предприятиях, а сосредоточить-
ся на тех хозяйствующих субъектах, чья 
деятельность приносит наибольший вред 
окружающей среде. 

Отсутствие информации объясняет-
ся отсутствием системы осуществления 
государственного экологического мони-
торинга. Мониторинг применительно к 
загрязнению водных объектов промыш-
ленными предприятиями – это регуляр-
ный химический анализ. Конечно, у боль-
шинства крупных предприятий есть свои 

лаборатории. Но своя лаборатория - это 
своя лаборатория…  Поэтому есть необ-
ходимость привлекать именно независи-
мые лаборатории. Мониторинг должен 
проводиться в рамках контрольных ме-
роприятий, и на основе его результатов 
контролирующими, и, если понадобится, 
правоохранительными органами должны 
приниматься соответствующие меры. 

- Кстати, какие механизмы при-
менимы в настоящее время в отно-
шении предприятий в части регули-
рования негативного воздействия?

- Самый главный механизм – экономи-
ческий. То есть понуждение платить столь-
ко, на сколько предприятие реально ока-
зывает вред окружающей среде. Но если 
природа этих платежей определена, в том 
числе постановлением Конституционного 
суда, то адекватность платежей оставляет 
много вопросов – достаточно ли, к приме-
ру, 800 тысяч рублей за сброс 1000 тонн 
загрязняющих веществ. Поэтому оценоч-
ный вопрос должен основываться на на-
учной базе - необходимо просчитать, ка-
кой вред наносится предприятием и какие 
средства нужны для его возмещения. 

- Можно отметить положитель-
ные моменты в деятельности респу-
бликанских предприятий?

- Да, конечно. ОАО «Чепецкий механи-
ческий завод» в части соблюдения водно-
го законодательства можно поставить в 
пример. Не так давно специалисты Управ-
ления Росприроднадзора по Удмуртской 
Республике провели проверку ОАО «Са-
рапульский электрогенераторный завод» 
на предмет соблюдения природоохранно-
го законодательства. Кстати, на данном 
предприятии (что пока большая редкость) 
организован сброс ливневых сточных 
вод. Поверхностные стоки формируются 
с крыш зданий, сооружений и прилегаю-
щей к ним территории. По уклонам они 
через ливнеприемные колодцы направ-
ляются в подающие каналы, проходящие 
по болотистому рельефу местности и ве-
дущие в искусственный водозаборный 
водоем. Далее поверхностные стоки на-
правляются в 2-секционный бетонирован-
ный отстойник, где, пройдя механическую 
очистку, используются для подпитки обо-
ротных систем предприятия.

ожидается, что уже в этом году поя-
вится законодательная база, кото-
рая радикально изменит ситуацию с 
негативным воздействием на окру-
жающую среду. Новое законода-
тельство об окружающей среде и со-
путствующая нормативно-правовая 
база в стране полностью заменят 
индивидуальные нормативы на эко-
логические.
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Современный подход 
к охране окружающей среды на оАо «СЭГЗ»

о
сновная масса вредных 
для окружающей среды 
отходов производства об-
разуется при нанесении 
гальванических покрытий 
и при производстве плат 

печатного монтажа, в основном за счет 
поступления загрязняющих веществ в 
промывные сточные воды.

Промышленные сточные воды кана-
лизированы тремя потоками: хромсодер-
жащие, цианосодержащие и промывные 
кислотно-щелочные, которые с произ-
водственных участков поступают в раз-
дельные бетонированные подземные 
емкости-накопители и после достижения 
максимального уровня насосами подают-
ся в реактора-отстойники. Обезврежива-
ние промышленных сточных вод осущест-
вляется реагентными методами очистки.

После обезвреживания до ПДК, разре-
шенных к сбросу, нормативно-очищенные 
сточные воды сбрасываются в городской 
канализационный коллектор и далее на 
биологическую очистку.

Осадок от обезвреживания промсто-
ков поступает в шламонакопители и по 
мере его накопления утилизируется на 
спецпредприятиях.

Химическая лаборатория ведет непре-
рывный контроль на всех стадиях обез-
вреживания промышленных сточных вод.

Предотвращенный экологический 
ущерб от обезвреживания промстоков 
составляет около 0,5 млн. рублей в год.

Поверхностные сточные воды (талые 
и дождевые) со всей территории пром-
площадки предприятия по системе ливне-
вой канализации тремя выпусками посту-
пают в емкости оборотной системы, что 
позволяет экономить до 3500 м3/год пи-

ШАрАФУллиН
рашит Набиуллович, 
главный инженер 
оАо «сарапульский 
электрогенераторный 
завод» 

тьевой воды, используемой ранее для подпитки оборот-
ной системы предприятия.

Планом природоохранных мероприятий ОАО «СЭГЗ» 
предусмотрено в 2008 - 2009 гг. внедрение 4-х автоопе-
раторных гальванических линий: анодирования, цинко-
вания, фосфатирования и оксидирования стальных де-
талей. Конструкция линий предусматривает системы 
струйной и каскадной промывки деталей, повторного ис-
пользования промывных вод, что позволит снизить объ-
ем сбрасываемых на очистку загрязненных промышлен-
ных сточных вод на 3720 м3/год.

Кроме того внедрение новых прогрессивных линий 
позволит значительно сократить выбросы загрязняющих 
веществ в окружающую среду, т.к. линии оборудованы 
системами очистки отходящих газов.

Экологическая политика ОАО «СЭГЗ» направлена на 
поиск оптимальных технологических решений, позволя-
ющих минимизировать техногенное воздействие произ-
водственной деятельности на экосистему города и ре-
гиона. Это политика реализуется за счет использования 
последних достижений науки и современных технологий 
при постоянном внутреннем экологическом контроле.

ОАО «Сарапульский электрогенераторный завод» отличает 
современный подход к охране окружающей среды и безопас-
ности производственной деятельности. Главной целью эколо-
гической политики предприятия является максимально воз-
можное снижение отрицательного воздействия производства 
на окружающую среду. Реализация этой задачи обеспечивает-
ся за счет уменьшения выбросов вредных веществ; снижения 
объемов сбросов производственных сточных вод; рациональ-
ного использования энергоресурсов.

экологическая политика 
оАо «сэгз» направлена 
на поиск оптимальных 
технологических реше-
ний, позволяющих мини-
мизировать техногенное 
воздействие производ-
ственной деятельности 
на экосистему города и 
региона. 

экосистема

Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. Электрозаводская, 15, 
тел. (34147) 97-2-07, e-mail: segz@udmnet.ru, www.segz.ru
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Удельный расход 
воды на 1 автомобиль 
сократился. 
Снижение удельного 
расхода воды показывает 
ее эффективное 
использование.
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на 1 автомобиль (м3)
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воды на 1 авто-
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Новая экологическая 
политика оАо «ИжАвто»
В 2007 году Ижевский автозавод участвовал в 
социально-экологическом рейтинге россий-
ского представительства «Гринпис» и рей-
тингового агентства «НЭРА». В перечне 2000 
социально и экологически ответственных 
предприятий России «ИжАвто» разместил-
ся на 23-й позиции. Помимо общероссийско-
го списка самых экологически ответственных 
компаний, были составлены региональные 
рейтинги.  В перечне из 17 предприятий Уд-
муртской Республики Ижевский завод за-
нял 1-ое место. Одним из важных критериев 
оценки – прозрачность экологической отчет-
ности, открытость. Такой результат стал воз-
можен благодаря последовательной реали-
зации четкой и осмысленной экологической 
политики «ИжАвто».

С  
2005 года, когда на Ижев-
ском автомобильном за-
воде при отделе главно-
го энергетика был создан 
Центр по природоохран-
ной деятельности, при-

родоохранная деятельность ведется по 
следующим направлениям: охрана ат-
мосферного воздуха, охрана водного 
бассейна, решение проблем утилиза-
ции отходов производства и потребле-
ния, экономика природопользования, 
контроль над соблюдением и выпол-
нением требований природоохранного 
законодательства, анализ негативно-
го воздействия на окружающую при-
родную среду по результатам лабора-
торных исследований и инспекционных 
проверок.

Снижение  количества выбрасыва-
емых в атмосферу вредных веществ 

осуществляется за счет внедрения экологически безопасных 
технологических процессов  и материалов, а также в результате 
оснащения источников выбросов газоочистным оборудованием. 
В частности, проведена реконструкция систем гидрофильтров 
камер окраски, камеры сушки грунта оснащены установками ка-
талитического дожигания. 

Загрязненные сточные воды образуются на предприятии от техно-
логических процессов нанесения декоративно–защитных покрытий 
окрасочного цеха. Для более глубокой очистки сточных вод, посту-
пающих с линии окраски в 2005 году  произведен монтаж оборудова-
ния участка очистки сточных вод согласно проекту Durr Korea. После 
предварительной очистки сточные воды направляются на станцию 
нейтрализации для доочистки. В основу работы станции нейтрали-
зации заложен реагентный метод очистки, что требует значительных 
ежегодных затрат на приобретение реагентов, обезвоживание и вы-
воз шлама. Для повышения эффективности механической очистки 
методом осаждения в отстойниках, в октябре 2005 года установлен 
фильтр-пресс СиР-0,7 с ленточным сгустителем СиР -0,7С произ-
водительностью до 15 м3/ч: подача реагентов организована в авто-
матическом режиме с выводом данных по рН в реакторах на ПК.  В 
результате внедрения мероприятий платежи предприятия за сброс 
загрязняющих веществ сократились  с 20 млн.руб в 2004 году до 2,2 
млн.руб. в 2007 году. 

 Важные направления деятельности – технологические меро-
приятия, направленные на сокращение потребления питьевой 
воды и работа по эффективному использованию и утилизации 
производственных отходов. Так, по сравнению с 2006 годом произо-
шло снижение платежей за размещение отходов производства и 
потребления на городском полигоне на 1 127,3 тыс.рублей. 

В июне 2007 года лаборатория по природоохранной деятельно-
сти Ижевского автозавода успешно прошла аккредитацию в систе-
ме аккредитации аналитических лабораторий (центров) на техни-
ческую компетентность и соответствие требованиям ГОСТ Р ИСО/
МЭК 17025-2006 «Общие требования к компетентности испытатель-
ных и калибровочных лабораторий» (Международного стандар-
та ИСО/МЭК 17025:2005г.). Аккредитация проводилась комиссией 
в составе представителей органа по аккредитации Аналитическо-
го испытательного центра ВИМСа г. Москвы.  Аттестат аккреди-
тации аналитической лаборатории по природоохранной деятель-
ности зарегистрирован в Государственном реестре под № РОСС 
RU.0001.516663 и действителен до 18 октября 2010 года. 

г. Ижевск, ул. Автозаводская, 5, тел. (3412) 64-81-29
e-mail: reshli@izhavto.ru, www.izh-auto.ru
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Внедрение прогрессивных способов 
лесозаготовки и лесопереработки

Лесоперерабатывающий комплекс экономики Удмуртии 
осваивает новые методы лесозаготовки, переходит на бо-
лее глубокий уровень переработки леса. Один из лидеров 
этого сектора народного хозяйства республики – компа-
ния ОАО «Увадрев-Холдинг». Как идет процесс техниче-
ского перевооружения предприятия, какие новые методы 
ведения лесозаготовительной деятельности осваиваются 
компанией, каковы перспективы дальнейшего развития от-
расли? Каким образом можно повышать культуру произ-
водства при сохранении темпов экономического развития 
предприятия?

козловский
Борис михайлович,
заместитель генераль-
ного директора 
оАо «Увадрев-холдинг» 
по производству и техни-
ческому развитию

М
ы беседуем с заме-
стителем генераль-
ного директора ОАО 
«Увадрев-Холдинг» 
по производству и 
техническому разви-

тию Борисом Козловским.
- Борис Михайлович, ваше пред-

приятие активно внедряет новые, бо-
лее прогрессивные способы заготов-
ки леса. Какие технические средства 
для этого используются?

- Для этих целей мы приобрели ком-
плекс современной лесной техники 
шведской компании Gremo: харвестер 
проводит валку леса, обрубку сучьев и 
раскряжовку; форвардер осуществляет 
сбор сортиментов и непосредственно за-
готовку. В России только несколько пред-
приятий (в Карелии и Пермском крае) 
располагают такими возможностями. Про-
изводительность этих агрегатов позволя-
ет заготовить порядка 4 тыс. кубометров 
леса в месяц. Обслуживает комплекс лес-
ной техники бригада из семи человек. 

Но высокая производительность – 
не единственное достоинство техники 
Gremo. Заготовка леса с ее использо-
ванием позволяет нам в полном объе-
ме соблюдать самые жесткие требо-
вания современного законодательства 
по сохранности природных ресурсов. 
С этого года мы как арендаторы участ-
ков обязаны вести лесное хозяйство в 
полном объеме. После рубок и загото-
вок мы проводим мероприятия по под-
готовке почвы и посадкам деревьев. 
Так, например, леспромхозы холдинга 
высаживают порядка 200 га хвойных ле-
сов в год. Поэтому мы заинтересованы 
в том, чтобы мероприятия по лесозаго-
товке проводились самым цивилизован-
ным образом.

Еще один плюс использования пе-
редовой лесной техники – идеальные 
условия труда для обслуживающего 
персонала: в кабины поступает кондици-

онированный воздух, уровень вибрации 
машин минимальный.

- ОАО «Увадрев-Холдинг» - крупная 
многопрофильная группа предприя-
тий, работающих в сфере заготовки и 
переработки леса. В этом году выпуск 
товарной продукции холдинга дол-
жен приблизиться к уровню 4 млрд 
рублей. По этому показателю вы, ско-
рее всего, войдете в число 5 – 8 круп-

нейших предприятий Удмуртии. Какие 
меры принимает руководство ОАО 
«Увадрев-Холдинг» для повышения 
конкурентоспособности своей про-
дукции?

- Нами взят курс на более глубокую 
и качественную переработку древеси-
ны, которая заготавливается четырьмя 
леспромхозами холдинга. Наш перера-
батывающий комплекс производит пли-
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ту ДСП (в том числе и ламинированную), 
кроме того, «Увадрев-Холдинг» поставля-
ет на рынок великолепную экологически 
чистую мебель из массива березы. Для 
того чтобы конкурентоспособность на-
шей продукции продолжала оставаться 
на самом высоком уровне, мы проводим 
политику непрерывного внедрения техно-
логических новинок. Приведу несколько 
примеров.

Мы создали совместное российско-
австрийское предприятие «Фундер-
Ува», которое производит лучшую в 
мире ламинатную пленку для покрытия 
плиты ДСП. Технология предоставлена 
нашими зарубежными партнерами. И мы 
эту технологию продолжаем совершен-
ствовать: в этом году вошла в строй еще 
одна линия по производству пленки, что 
дает дополнительный прирост на 26 
млн.кв.м В свою очередь производство 
качественной пленки стимулировало 
развитие другой технологии. В следствии 
этого, вместо трех существующих линий 
ламинирования плиты ДСП мы запускаем 
одну (производства фирмы «Дифенба-
хер»).

Объемы производства сохранены при 
существенном сокращении площадей; 
энергоемкость процесса уменьшена в 3 
раза. Все это сопровождается повышени-
ем качества производимой продукции. 

- Во сколько можно оценить стои-
мость внедрения новой линии?

- Цена вопроса – 2,6 млн евро без уче-
та стоимости монтажных работ. Срок оку-
паемости проекта – 3 – 3,5 года. Это очень 
выгодное вложение инвестиций.

Мы постоянно заботимся о повыше-
нии производительности труда на наших 
предприятиях, стремимся совершенство-
вать культуру производства и параллель-
но исключить из производственных про-
цессов экологически вредные факторы. 
Так, обновление средств малой механи-
зации в цехах проводится с учетом всех 
перечисленных критериев. Мы закупи-
ли 8 погрузчиков (японского и немецко-
го производства), которые оснащены 
катализаторами. Это существенно сни-
зило загазованность производствен-
ных помещений. Сегодня завершают-
ся проектные работы по реконструкции 
вентиляционных систем предприятия. В 
зависимости от типа выбранного обору-
дования компании-производителя реа-
лизация проекта обойдется нам в 30 – 70 
млн рублей. Но результаты независимой 
экспертизы уже показывают, что уровень 
производственных выбросов в этом слу-
чае будет соответствовать самым «ку-
рортным» стандартам. 

- Борис Михайлович, сегодня го-
сударство ужесточает требования к 
экологической безопасности выпу-
скаемой продукции. Эта проблема ак-
туальна для предприятий холдинга?

- Качество продукции предприятий 
ОАО «Увадрев-Холдинг» сегодня соответ-
ствует установленным нормативам. Так, с 
1 января 2009 года вводится новый ГОСТ 
10632-2007, который предусматривает 
более жесткие требования к ДСП по со-
держанию формальдегида (8 мг на 100  г 
плиты вместо нынешних 10 мг). Наша 
продукция уже сегодня соответствует та-
ким требованиям. Наша ламинированная 
плита уверенно находится в классе Е1, 
что позволяет использовать этот матери-
ал для производства мебели, в жилых по-

мещениях. Сейчас мы дооснащаем нашу 
аккредитованную лабораторию для того, 
чтобы самым тщательным образом кон-
тролировать соответствие качества про-
дукции новым требованиям.

- Традиционно считается, что лесо-
перерабатывающая промышленность 
использует не самые «чистые» про-
изводственные процессы. Насколько 
эта точка зрения соответствует дей-
ствительности?

- Мы планомерно работаем над улуч-
шением культуры производства. Так, в 
этом году нам предстоит процесс обнов-
ления сертификатов по нескольким ви-
дам выпускаемой предприятиями холдин-
га продукции (фанера, ДСП, ламинатные 
пленки). Этот процесс требует получение 
гигиенического заключения производ-
ства. При этом учитываются все сторо-
ны производственной деятельности с уче-
том ее воздействия на организм человека 
(загазованность, запыленность, уровень 
шума и т.п.). Без организации нормаль-
ных условий труда получение такого за-
ключения просто невозможно. Мы успеш-
но прошли этот этап для производства 
ДСП, ламинатной пленки, ламинирован-
ной плиты. Сейчас подобные процедуры 
проводятся по производству фанеры.

- Борис Михайлович, для пред-
приятий лесопромышленного ком-
плекса всегда остро стояла проблема 
внедрения безотходных технологий. 
Как это делается на предприятиях 
ОАО «Увадрев-Холдинг»?

- Безотходные технологии существен-
но повышают эффективность производ-
ства. Для изготовления ДСП мы ежемесяч-
но используем порядка 2500  кубометров 
стружки и опилок (раньше эти материалы 
просто сжигались). Это позволяет эконо-
мить в год примерно полуторамесячную 
продукцию лесозаготовительных работ. 
Таким образом мы реализуем политику 
рационального использования лесных 
ресурсов при достижении оптимальных 
экономических результатов.

Удмуртская Республика, 
пос. Ува, ул. Заводская,1, тел. 8 (34130) 45-4-00
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На пути к успеху и процветанию
Камбарский машиностроительный завод – старейшее машиностроительное предприятие Удмуртской 
Республики. Созданный российскими предпринимателями Демидовыми в 1767 году, с 1994 года специ-
ализируется на производстве путевых машин, тягово-подвижного состава для железных дорог «узкой» 
колеи, с начала 80-х годов поставляет железнодорожную технику колеи 1435/1520 мм для лесной, тор-
фяной, нефтехимической, горнодобывающей промышленности, аграрно-промышленного комплекса 
России, стран Ближнего и Дальнего зарубежья.

К 
настоящему времени 
ООО «Камбарский маши-
ностроительный завод», 
являясь членом неком-
мерческого партнерства 
«Объединение произво-

дителей железнодорожной техники» (НП 
«ОПЖТ») остается единственным в Рос-
сии производителем тепловозов, путевых 
машин, вагонов для железных дорог ко-
леи 750мм, в том числе для детских же-
лезных дорог ОАО «РЖД». В прошедшем 
году такие вагоны поставлены для Ново-
сибирской и Кемеровской  детских же-
лезных дорог. В 2008 году в активе завода 
договора на изготовление 10 тепловозов 
и 24 вагонов «узкой колеи». Есть опреде-
ленные договоренности с заказчиками 
на 2009 и последующие года. Предложе-
ние завода по дальнейшим поставкам ва-
гонов и тепловозов ТУ7А включено ОАО 
«Российские железные дороги» в про-
грамму реконструкции существующих 
детских железных дорог и строительства 
новых, что вселяет дополнительную уве-
ренность в завтрашнем дне завода. Од-
ним словом, как говорит генеральный ди-
ректор ООО «КМЗ» Олег Владимирович 
Цепов, если завод и дальше будет раз-
виваться по выбранному пути, то пробле-
ма «как обеспечить работой и зарплатой 
заводские кадры» сменится проблемой 
«где взять людей для выполнения всех 
заказов».

Освоенные изделия Камбарского ма-
шиностроительного завода отличаются 
применением современных высококаче-
ственных материалов и комплектующих. 
На заводе  ведутся работы по внедре-
нию современных технологий. Вагоны 
и тепловозы имеют удачное техниче-
ское и дизайнерское решение и выпол-
нены на высоком эстетическом уровне. 
По специальному заказу в вагонах уста-
навливаются однокамерные оконные 
блоки производства Тихвинского заво-
да «Титрон-экспресс», четырехместные 
кресла КАД 0300.000. Облицовочные 
материалы, пластик, тепло- и шумоизо-
ляционные материалы поставляются по 
специальному заказу. Все комплекту-
ющие и материалы сертифицированы. 
Подготовка поверхности под покраску, 

нанесение лакокрасочных материалов производится 
по новым технологиям с применением красок фирмы 
«Helios» (Словения) с гарантийным сроком службы -  10 
лет. Цветовое решение продукции – по заказу покупа-
теля.

Плодотворным оказалось сотрудничество с заво-
дом «НЕФАЗ» г. Нефтекамска (Башкортостан) в пла-
не применения новых профилей,  конструкторско-
технологических решений, подготовке поверхностей 
под покрытие и нанесение лакокрасочных покрытий  в 
условиях завода.

В 2008 году продолжается работа по увеличению 
объемов производства, по мере возможности будут ре-
шаться кадровые вопросы усиления инженерных служб 
завода, вопросы технического перевооружения. 

Собственники и руководство завода обеспокоены 
сегодня обеспечением и так называемого социально-
го пакета. По их мнению, рабочие имеют право на до-
стойный уровень жизни, на хороший отдых. С нача-
ла августа на территории завода работает столовая, 
где все заводчане получают бесплатные комплексные 
обеды. Ситуация на КМЗ сегодня стабильная. Зарпла-
та выплачивается без задержек и в полном объеме. 
Одним словом, завод сегодня живет полной жизнью. 
Пережив нелегкие времена, он сумел сохранить свою 
целостность, свое направление работы, команду про-
фессионалов и твердо встал на путь стабильности и 
развития, а значит, успеха и процветания.

Удмуртская Республика, г. Камбарка, ул. Советская, 23, 
тел. (34153) 3-06-12, факс 3-12-42, E-mail: zavodkmz@udmnet.ru

цеПов
олег владимирович, 
генеральный директор 
ооо «камбарский машино-
строительный завод»

освоенные изделия камбарского машиностроительного завода отличаются при-
менением современных высококачественных материалов и комплектующих. На 
заводе  ведутся работы по внедрению современных технологий. вагоны и тепло-
возы имеют удачное техническое и дизайнерское решение и выполнены на высо-
ком эстетическом уровне. 

Перспективы тепловозо- и вагоностроения
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Информационные партнеры:
• Управление Ростехнадзора 
по Удмуртской Республике
• АНО «Агентство по энергосбережению УР» 
• Совет Главных энергетиков 
Промышленно-экономической 
Ассоциации Удмуртии «Развитие» 
• ООО «Удмуртские коммунальные системы» 

Энерго безопасность
сбережение



28

№
 9

 (
23

) 
   

се
н

тя
б

р
ь'

20
08

 

Иван Лопатин:

Случайным людям и организациям 
нет места в энергетике
Начальник управления государственного энергетического надзора Фе-
деральной службы по экологическому, технологическому и атомному 
надзору Иван Лопатин в ходе онлайн-конференции рассказал о деятель-
ности Ростехнадзора в условиях реформирования электроэнергетичес-
кой отрасли в Российской Федерации.

лоПАтиН
иван вячеславович,
начальник Управления государственного 
энергетического надзора Федеральной 
службы по экологическому, 
технологическому и атомному надзору

Э
нергетическая компания РАО ЕЭС с 
1 июля прекратила свое существо-
вание, а в период реформирования 
она организовала масштабную инве-
стиционную программу, в результате 
которой к 2020 году в стране будет 

построено более 160 энергоблоков общей мощно-
стью почти 30 тысяч мегаватт и около 30 тысяч км 
линий электропередач разных классов напряжения. 
Энерговооруженность Российской Федерации воз-
растет более чем в два раза. За пять лет с момента 
официального старта реформы электроэнергети-
ки структурные преобразования в отрасли практи-
чески завершены. Созданы компании новой целе-
вой структуры, такие как генерирующая компания 
оптового рынка ОГК, территориально генерирую-

щая компания ТГК, системный опера-
тор, федеральная сетевая компания и 
межрегиональные сетевые компании.  
В этих условиях реформирования 
электроэнергетики перед государ-
ственным техническим надзором 
стоит очень важная государствен-
ная задача: обеспечить эффектив-
ное осуществление надзорных и кон-
трольных мероприятий не только 
единой национальной энергетической 
системы России, но и потребителей 
электрической и тепловой энергии в 
различных отраслях народного хозяй-
ства, в том числе промышленности, 
транспорта, сельского хозяйства и 
других. Кроме того, структурные пре-
образования в электроэнергетике, в 
связи с прекращением деятельности 
РАО ЕЭС, требуют от государствен-
ного надзорного органа выполнения 
первоочередных задач по обеспече-
нию и разработке необходимой нор-
мативной базы для осуществления 
государственного технического над-
зора, включая положения о государ-
ственном энергетическом надзоре. 
А также направленных на обеспече-
ние выполнения ряда функций, кото-
рые до этого выполняло РАО ЕЭС. В 
целях приведения нормативных до-
кументов РАО ЕЭС в соответствие 
со структурой субъектов электроэ-
нергетики, созданной в результате 
реформирования, Ростехнадзор за 
счет собственных средств провел ин-
вентаризацию, переработку и актуа-
лизацию более 1,5 тысячи докумен-
тов. Анализ показал, что в первую 
очередь необходимо пересмотреть 
и переутвердить на уровне Прави-
тельства РФ порядка 150 норматив-
ных документов. К сожалению, при 
прекращении деятельности РАО ЕЭС 
для этого не произвело ряд техниче-
ских процедур, в том числе и выделе-
ние денежных средств. На сегодняш-
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основная задача госу-
дарственного техничес-
кого надзорного орга-
на заключается в том, 
чтобы соблюсти безо-
пасность жизни людей, 
окружающей среды при 
невмешательстве в со-
кращение развития эта-
пов экономики. 

ний день Ростехнадзор передал свои предложения 
в Правительство РФ и в Министерство энергети-
ки. И продолжает в постоянном режиме и давать 
предложения и соответственно работать с теми 
предложениями, которые дает на разработку и 
правительство, и Министерство энергетики, и в 
данном случае Министерство природных ресурсов.  
Следует отметить, что в данных условиях основная 
задача государственного технического надзорного 
органа заключается в том, чтобы соблюсти безо-
пасность жизни людей, окружающей среды при не-
вмешательстве в сокращение развития этапов эко-
номики. На стыке двух задач - с одной стороны, при 
увеличении объектов более чем в два раза на про-
тяжении последующих лет, и с другой - требований 
от государственных органов безопасности жизни и 
окружающей среды - нам будет необходимо найти 
баланс. Для этого мы осуществляем ряд преобра-

зований внутри структуры, формиро-
вание нормативных документов и вне-
дрение их внутри структур. 

- Ростехнадзор проводит атте-
стацию руководителей предпри-
ятий, где произошли несчастные 
случаи. Скажите, все ли руководи-
тели энергокомпаний демонстри-
руют достаточный уровень знаний 
правил энергобезопасности?

- В соответствии с Приказом Фе-
деральной службы по экологиче-
скому, технологическому и атомно-
му надзору от 29 января 2007 г. № 37 
«О порядке подготовки и аттестации 
работников организаций, поднадзор-
ных Федеральной службе по экологи-
ческому, технологическому и атомно-
му надзору», при несчастных случаях 
со смертельным исходом или авариях 
руководитель организации или лица, 
на которых возложена ответствен-
ность за безопасное ведение работ, 
подлежат внеочередной аттестации. 
Как правило, руководители энергети-
ческих компаний бывают достаточно 
подготовлены в вопросах электробе-
зопасности, т.к. им приходится по-
стоянно проходить еще и проверку 
знаний норм и правил работы в элек-
троустановках. К сожалению, это-
го нельзя сказать о руководителях 
неэнергетического профиля. Им до-
статочно часто приходится повторно 
приезжать на аттестацию.

В целях приведения нормативных до-
кументов РАО ЕЭС в соответствие со 
структурой субъектов электроэнер-
гетики, созданной в результате ре-
формирования, Ростехнадзор за счет 
собственных средств провел инвента-
ризацию, переработку и актуализацию 
более 1,5 тысячи документов. Анализ 
показал, что в первую очередь необхо-
димо пересмотреть и переутвердить 
на уровне Правительства РФ порядка 
150-ти нормативных документов. К со-
жалению, при прекращении деятель-
ности РАО ЕЭС для этого не произвело 
ряд технических процедур, в том числе 
и выделение денежных средств. На се-
годняшний день Ростехнадзор передал 
свои предложения в Правительство РФ 
и в Министерство энергетики. 

1500/150
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На сегодняшний день инве-
стиционная программа ФСК 
жесткая и по срокам, и по 
объему. Вследствие этого
 проектные и строи-

тельные организации 
не успевают в полной мере 
выполнять все технологиче-
ские требования во время 

строительства. 

- Какие штрафные санкции 
были применены к руководителям 
энергоснабжающих организаций, 
не обеспечивших бесперебойную 
подачу электроэнергии потреби-
телям? Не считаете ли вы, что не-
обходимо повысить требования к 
профессиональной подготовке ка-
дров, в т.ч. и руководящего звена? 

- У Ростехнадзора нет полномочий 
вести контроль за договорными отно-
шениями между юридическими лица-
ми (энергоснабжающими организа-
циями) и потребителями. Штрафные 
санкции предусматриваются в догово-
ре энергоснабжения. 

Кадровый вопрос стоит на первом 
месте, и мнение Ростехнадзора одно-
значо: необходимо брать под контроль 
процесс подготовки и переподготов-
ки специалистов в энергетике. И начи-
нать надо с образовательных учрежде-
ний и персонала, ведущего подготовку 
специалистов. Необходимо коренным 
образом менять устаревшие типо-
вые программы подготовки. Исклю-
чать возможность появления на рын-
ке оказания образовательных услуг в 
энергетике случайных людей, органи-
заций, не имеющих образовательной 
базы, помещений, полигонов. Необхо-
димо использовать ресурс и опыт под-
готовки профессиональных кадров из 
системы бывшего РАО ЕЭС. 

- Объясните, что же произошло 
на подстанции «Чагино» в Москве? 
Начиная с крупной аварии, которая 
произошла на Чагинской подстан-
ции в 2005 г., россияне уже не раз 
становились свидетелями серьез-
ных ЧП на объектах электро- и те-
плоэнергетики. Что их объединяет? 

- Авария на подстанции «Чагино» в 
мае 2005 г. обусловлена, прежде все-
го, задержкой работ по ее реконструк-
ции. Подстанция «Чагино» введена в 
эксплуатацию в 1959 году, после чего 
на ней заменялось только оборудо-
вание, не удовлетворявшее по своим 
параметрам изменившимся услови-
ям работы (нагрузка, токи короткого 
замыкания). Нарушение 17 мая 2008 
года, по заключению комиссии, рас-
следовавшей его, обусловлено мно-
гочисленными причинами, к основной 
из которых можно отнести дефект-
ное состояние кабельной муфты, под-
вергавшейся ремонту в процессе ее 
монтажа. Объем испытания отремон-
тированной муфты не обеспечил вы-

явление дефекта. 
Ростехнадзор уже неоднократ-

но предъявлял системные претензии 
федеральной сетевой компании, ко-
торые связаны с требованиями и нор-
мативами строительства объектов. 
На сегодняшний день на территории 
Москвы и области строятся порядка 
12 крупных подстанций мощностью 
500 мегаватт. На всех фиксируют-
ся нарушения! Во время строитель-
ства второй очереди «Чагино» было 
выявлено 44 отступления от согласо-
ванного проекта. Эти отступления не 
фиксировались и не представлялись 
в государственный надзор. 

На сегодняшний день инвестицион-
ная программа ФСК жесткая и по сро-
кам, и по объему. Вследствие этого про-
ектные и строительные организации не 
успевают в полной мере выполнять все 
технологические требования. В резуль-
тате происходят аварийные ситуации.  
Еще один момент. В настоящее время 
Ростехнадзор запустил реестр крити-
чески важных федеральных объектов. 
На сегодняшний день в него включены 
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44 объекта. Естественно, туда были за-
несены все ОГК, ТГК, ФСК, МРСК и так 
далее. По ним мы сейчас определяем 
единые программы по надзору, единые 
методики по проверкам и будем их де-
лать одновременно везде. Если у фе-
деральной сетевой компании в каждом 
регионе существует подразделение, то 
и наши инспекторы одномоментно бу-
дут приходить на данные объекты и на 
основании собранной информации в 
центральном аппарате, анализируя си-
туацию, готовить единый акт предписа-
ния на руководство данной компании. 
И им уже будет легче принимать реше-
ния и по инвестиционным программам, 
и по генеральным программам разви-
тия. На сегодняшний день это один из 
основных инструментов. 

- Порой идешь по городу, а на 
тротуаре у столба лежит оголенный 
провод. Куда нужно сообщать об 
этом? Кто за этим должен следить?

- За техническим состоянием элек-
трических сетей должен следить вла-
делец этих сетей или эксплуатирующая 

организация. По вопросам нарушения технического 
состояния электрических сетей, создающих угро-
зу для жизни и здоровья граждан, животных и эко-
логии, необходимо обращаться в первую очередь к 
владельцу сетей. Об этом также следует сообщать в 
территориальные органы Ростехнадзора для орга-
низации проверки фактов нарушения и принятия со-
ответствующих мер воздействия на владельца.

- Кто ответит за то, что в больницах отклю-
чают электричество? 

- Отключение социально значимых потребителей 
электроэнергии, в том числе и больниц, обуслов-
лено ранее действовавшими требованиями к по-
строению электрических сетей. В настоящее время 
нормами проектирования предусматривается элек-
троснабжение больниц не менее, чем от двух неза-
висимых источников. Кроме того, для электроснаб-
жения реанимационных и хирургических отделений 
нормами предусматривается установка автономных 
дизельных электростанций. Если в больницах от-
ключается электроэнергия по аварийным причинам, 
то за надежное электроснабжение должен отвечать 
собственник больницы, не обеспечивший свой объ-
ект резервным источником электроснабжения в со-
ответствии с требованиями проектной документации. 
Вместе с тем Уголовным кодексом Российской Фе-
дерации ст. 215.1 предусмотрено уголовное наказа-
ние за прекращение или ограничение электрической 
энергии либо отключение от других источников жиз-
необеспечения. В случаях незаконного прекращения 
или ограничения подачи потребителям электриче-
ской энергии, либо отключения их от других источ-
ников жизнеобеспечения, произошедшего по вине  
должностного лицам, а равно лица, выполняющего 
управленческие функции в коммерческой или иной 
организации, если это повлекло по неосторожности 
причинение крупного ущерба, тяжкого вреда здоро-
вью или иные тяжкие последствия, - наказываются 
штрафом в размере до двухсот тысяч рублей или в 
размере заработной платы или иного дохода осуж-
денного за период до восемнадцати месяцев, либо 
ограничением свободы на срок до трех лет, либо ли-
шением свободы на срок до двух лет. Те же деяния, 
повлекшие по неосторожности смерть человека, на-
казываются лишением свободы на срок до пяти лет 
с лишением права занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной деятельностью на 
срок до трех лет или без такового.

Завершая конференцию, Иван Вячеславович Лопатин подчер-
кнул, что государственные функции по государственному энер-
гетическому надзору, в любом случае, будут выполнены. Так-
же начальник Управления государственного энергетического 
надзора выразил уверенность в том, что Федеральная служ-
ба сможет в новых условиях создать те механизмы, в том чис-
ле все новые технологические процессы изменения динамики 
развития экономики, при которых государственный надзорный 
орган в данном случае будет способствовать спокойной и без-
опасной жизни граждан. 
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Обеспечение безопасности энергетических объектов 
от воздействия грозовых и коммутационных перенапряжений

кАляПиН
вячеслав михайлович,
начальник отдела 
по надзору в электроэнергетике 
Управления ростехнадзора по Ур

УГРоЗА энергетике

Ч
то необходимо сделать для того, чтобы 
свести к минимуму неизбежные поте-
ри от воздействия грозовых и коммута-
ционных перенапряжений на электро-
оборудование, здания и сооружения 
энергетических объектов (трансфор-

маторных подстанций, открытых и закрытых распре-
делительных устройств, распределительных пунктов, 
воздушных и кабельных линий)? Все организации, 
эксплуатирующие электроустановки в соответствии 
с правилами технической эксплуатации (ПТЭ), обя-
заны проводить перед грозовым сезоном планово 
предупредительный ремонт (ППР) всех устройств 
для защиты от перенапряжений и поддерживать их 
в работоспособном состоянии. А контроль за соблю-
дением подобных требований возложен на структур-
ные подразделения Ростехнадзора по УР.

Наиболее уязвимыми объектами, которые подвер-
гаются опасности воздействия грозовых разрядов, 
считаются воздушные линии электропередач и транс-
форматорные подстанции.

Способы защиты
Сегодня для организации защиты от грозовых пере-

напряжений используются несколько способов. Защи-
та от грозовых перенапряжений распределительных 
устройств (РУ) и подстанций (ПС) осуществляется:

• от прямых ударов молнии - стержневыми и тросовы-
ми молниеотводами;

• от набегающих волн с отходящих линий - молниеот-
водами от прямых ударов молнии на определенной дли-

В этом году на территории Удмуртии не 
было серьезных атмосферных катаклиз-
мов, но несколько сильных гроз население 
республики все же испытало. В результа-
те не обошлось без сбоев в обеспечении 
электроэнергией промышленных и жилых 
объектов. 
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лоПАтиН 
иван вячеславович, 

начальник Управления государ-
ственного энергетического над-

зора Федеральной службы по 
экологическому, технологиче-

скому и атомному надзору 

Защита объектов капитального строительства от ударов мол-
нии предусматривается проектной документацией. При допуске 
в эксплуатацию энергетических установок должностные лица 
Ростехнадзора обязательно рассматривают проектную докумен-
тацию и проверяют объект на соответствие проекту, а также на 
качество выполненных электромонтажных и наладочных ра-
бот, наличие квалифицированного обслуживающего персонала. 
В том числе и на наличие молниезащиты объекта, установки. В 
процессе эксплуатации объектов может происходить ухудшение 
защитных свойств молниезащиты. Собственник обязан своевре-
менно проводить профилактические работы по поддержанию 
своего энергетического хозяйства в соответствии с требовани-
ями нормативно-технической документации. При проведении 
мероприятий по контролю за техническим состоянием долж-
ностные лица Ростехнадзора оформляют предписания и накла-
дывают административные взыскания на юридических и долж-
ностных лиц, нарушающих требования правил эксплуатации, 
которые снижают безопасность и надежность работы энергети-
ческих установок (объектов капитального строительства). Мол-
ниезащита предусматривается на всех объектах электроэнерге-
тики и выполняется с достаточно высоким уровнем защиты. Для 
объектов ядерной энергетики надежность защиты от прямых 
ударов молнии принимается не ниже 0,98. К сожалению, выпол-
нение абсолютно надежной защиты невозможно с учетом не-
предсказуемости параметров молнии.

не этих линий защитными аппаратами, 
устанавливаемыми на подходах и в РУ, к 
которым относятся разрядники вентиль-
ные (РВ), ограничители перенапряжений 
(ОПН), разрядники трубчатые (РТ) и за-
щитные искровые промежутки (ИП).

Открытые РУ и ПС 20-750 кВ долж-
ны быть защищены от прямых ударов 
молнии.

Защита открытых распределительных 
устройств (ОРУ) 35 кВ и выше от прямых 
ударов молнии должна быть выполнена 
отдельно стоящими или установленными 
на конструкциях стержневыми молниеот-
водами.

Тросовые молниеотводы ВЛ 110 кВ и 
выше, как правило, следует присоединять 
к заземленным конструкциям ОРУ (ПС).

В РУ 35 кВ и выше, к которым присо-
единены воздушные линии (ВЛ), должны 
быть установлены РВ или ОПН.

Распределительные устройства 3-20 
кВ, к которым присоединены ВЛ, должны 
быть защищены РВ или ОПН, установлен-
ными на шинах или у трансформаторов.

Защита подходов ВЛ 3-20 кВ к ПС мол-
ниеотводами по условиям грозозащиты 
не требуется.

Защита ПС 3-20 кВ с низшим напря-
жением до 1 кВ, присоединенных к ВЛ 
3-20 кВ, должна выполняться РВ или ОПН, 
устанавливаемыми со стороны высокого 
и низкого напряжения ПС.

Воздушные линии 110-750 кВ с метал-
лическими и железобетонными опорами 
должны быть защищены от прямых уда-
ров молнии тросами по всей длине.

Защита подходов ВЛ к подстанциям 
должна выполняться в соответствии с 
требованиями гл.4.2. ПУЭ.

Воздушные линии 110-220 кВ, пред-
назначенные для электроснабжения объ-
ектов добычи и транспорта нефти и газа, 
должны быть защищены от прямых уда-
ров молнии тросами по всей длине (не-
зависимо от интенсивности грозовой де-
ятельности и удельного эквивалентного 
сопротивления земли).

Для ВЛ до 35 кВ применение грозоза-
щитных тросов не требуется.

Гирлянды изоляторов единичных ме-
таллических и железобетонных опор, а 
также крайних опор участков с такими 
опорами и другие места с ослабленной 
изоляцией на ВЛ с деревянными опорами 
должны защищаться защитными аппара-
тами, в качестве которых могут использо-
ваться вентильные разрядники (РВ), огра-
ничители перенапряжения нелинейные 
(ОПН), трубчатые разрядники (РТ) и ис-
кровые промежутки (ИП). Устанавливае-
мые ИП должны соответствовать требо-
ваниям, приведенным в гл.4.2.

Крепление тросов на всех опорах ВЛ 
220-750 кВ должно быть выполнено при 
помощи изоляторов, шунтированных ИП 
размером не менее 40 мм.

На каждом анкерном участке длиной до 10 км тро-
сы должны быть заземлены в одной точке путем устрой-
ства специальных перемычек на анкерной опоре. При 
большей длине анкерных пролетов количество точек за-
земления в пролете выбирается таким, чтобы при наи-
большем значении продольной электродвижущей силы, 
наводимой в тросе при коротком замыкании (КЗ) на ВЛ, 
не происходил пробой ИП.

Изолированное крепление троса рекомендуется вы-
полнять стеклянными подвесными изоляторами.

Кабельные вставки в ВЛ должны быть защищены по 
обоим концам кабеля от грозовых перенапряжений за-
щитными аппаратами. Заземляющий зажим защитных 
аппаратов, металлические оболочки кабеля, корпус ка-
бельной муфты должны быть соединены между собой по 
кратчайшему пути. Заземляющий зажим защитного ап-
парата должен быть соединен с заземлителем отдель-
ным проводником.

На ВЛ должны быть заземлены:
1) опоры, имеющие грозозащитный трос или другие 
устройства молниезащиты;
2) железобетонные и металлические опоры ВЛ 3-35 кВ;
3) опоры, на которых установлены силовые или измери-
тельные трансформаторы, разъединители, предохрани-
тели и другие аппараты;
4) металлические и железобетонные опоры ВЛ 110-500 
кВ без тросов и других устройств молниезащиты, если 

Защита в проекте 

Промышленная и экологическая безопасность / ЭНЕРгОбЕзОПАсНОсТь и ЭНЕРгОсбЕРЕжЕНиЕ
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это необходимо по условиям обеспечения работы релей-
ной защиты и автоматики.

Деревянные опоры и деревянные опоры с металли-
ческими траверсами ВЛ без грозозащитных тросов или 
других устройств молниезащиты не заземляются.

Импульсные перенапряжения в сетях ниже 1000 В. 
(Здания и жилые дома.)

Возникновение импульсных перенапряжений и по-
мех, вызываемых  электромагнитными воздействиями 
(грозовыми, коммутационными, радиочастотными и др.) 
на  низковольтные  сети,  приводит не только к выходу 
из строя электроустановок, кабелей, распределитель-
ных щитов, но также и к повреждению оконечного обо-
рудования и сбоям в его работе. Это связано, в первую 
очередь, с насыщенностью современных зданий и соо-
ружений информационной, телекоммуникационной и др. 
цифровой техникой, имеющей очень низкий уровень за-
щиты от импульсных перенапряжений и помех. Все это 
вызывает необходимость проведения соответствующих 
защитных мероприятий.

Большое значение имеют экранирующие свойства 
зданий и сооружений, длины и расположение кабелей, 
взаимное расположение оборудования и, в первую оче-
редь, правильно выполненные системы заземления и 
выравнивания потенциалов. Во время проведения про-
ектных и монтажных работ, а также эксплуатации объек-
та  при проведении мероприятий по защите от импульс-
ных перенапряжений нельзя рассматривать различные 
типы оборудования, различные системы и коммуникации 
отдельно друг от друга. 

Опыт эксплуатации электроустановок, электронного 
и телекоммуникационного оборудования показывает, что 
без применения специальных защитных устройств (огра-
ничителей импульсных перенапряжения) невозможна 
надежная эксплуатация устройств электропитания. Воз-
можный ущерб, причиняемый  выходом оборудования из 
строя или нарушением его нормальной работы, в связи 
с воздействием импульсных перенапряжений и помех,  в 
десятки и даже сотни раз превышает стоимость прове-
дения необходимых мер по защите объекта. 

Как действует молния
Непосредственные последствия опасного воздей-

ствие молнии - это пожары, механические поврежде-
ния, травмы людей и животных, а также повреждения 
электрического и электронного оборудования. Удар 
молнии может вызвать взрывы и выделение радиоак-
тивных и ядовитых химических веществ, а также бак-
терий и вирусов.

Удары молнии могут быть особо опасны для ин-
формационных систем, систем управления, контроля и 
электроснабжения. Для электронных устройств, уста-
новленных в объектах разного назначения, требуется 
специальная защита.

При строительстве и реконструкции для каждого 
класса объектов требуется определить необходимые 
уровни надежности защиты от прямых ударов мол-
нии (ПУМ).

Для каждого уровня молниезащиты должны быть 
определены предельно допустимые параметры тока 
молнии. Следует учитывать, что повреждения, вызван-
ные индуцированными перенапряжениями, обусловлены 
крутизной фронта тока молнии.

Кроме механических и термических воздействий, ток 
молнии создает мощные импульсы электромагнитного 
излучения, которые могут быть причиной повреждения 
систем, включающих оборудование связи, управления, 

автоматики, вычислительные и информационные устрой-
ства и т. п. Эти сложные и дорогостоящие системы ис-
пользуются во многих отраслях производства и бизнеса. 
Их повреждение в результате удара молнии крайне не-
желательно по соображениям безопасности, а также по 
экономическим соображениям.

Удар молнии может содержать либо единственный 
импульс тока, либо состоять из последовательности им-
пульсов, разделенных промежутками времени, за кото-
рые протекает слабый сопровождающий ток. Параме-
тры импульса тока первого компонента существенно 
отличаются от характеристик импульсов последующих 
компонентов.

Комплекс средств молниезащиты зданий или соо-
ружений включает в себя устройства защиты от пря-
мых ударов молнии (внешняя молниезащитная система 
- МЗС) и устройства защиты от вторичных воздействий 
молнии (внутренняя МЗС). В частных случаях молниеза-
щита может содержать только внешние или только вну-
тренние устройства. В общем случае часть токов молнии 
протекает по элементам внутренней молниезащиты.

Внешняя МЗС может быть изолирована от соору-
жения (отдельно стоящие молниеотводы - стержневые 
или тросовые, а также соседние сооружения, выполня-
ющие функции естественных молниеотводов) или мо-
жет быть установлена на защищаемом сооружении и 
даже быть его частью.

Внутренние устройства молниезащиты предназначе-
ны для ограничения электромагнитных воздействий тока 
молнии и предотвращения искрений внутри защищаемо-
го объекта.

Токи молнии, попадающие в молниеприемники, от-
водятся в заземлитель через систему токоотводов (спу-
сков) и растекаются в земле.
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Молниеприемники могут быть специально установленными, в 
том числе на объекте, либо их функции выполняют конструктивные 
элементы защищаемого объекта; в последнем случае они называ-
ются естественными молниеприемниками.

Молниеприемники могут состоять из произвольной комбинации 
следующих элементов: стержней, натянутых проводов (тросов), сет-
чатых проводников (сеток).

Проверка готовности
Грозовой сезон в Удмуртии длится в среднем с апреля по сен-

тябрь. Ежегодно специалисты РТН по УР проводят плановые про-
верки предприятий энергетического сектора, промышленности, 
сетевых и энергоснабжающих организаций на предмет готовно-
сти к этому климатическому сезону. При этом проводятся испыта-
ния защитного оборудования, проверка его состояния. Результаты 
проверок оформляются соответствующими актами. 

В 2008 году проведены проверки на 28-и предприятиях Удмуртии. 
В результате официально зафиксировано 7 отключений электроэ-
нергии, которые были вызваны короткими замыканиями вследствие 
воздействия на оборудование грозовых разрядов. Здесь не учтены 
отключения, вызванные косвенными последствиями гроз: повалом 
деревьев, градом и т.д. Объектами отключения в 5-и случаях стали 
ВЛ-110 кВ; в одном случае – ВЛ-220 кВ. Еще один раз объектом стала 
подстанция «Заречная».

Во всех случаях ответственным лицам предписано устранить выяв-
ленные технологические нарушения.     

БАкУлев 
вячеслав иванович, 

заместитель генерального 
директора  – директор 

филиала «Удмуртэнерго» 
оАо «мрск центра и Приволжья»

Филиал «Удмуртэнерго» оАо «МРСК Центра и При-
волжья» готовится к прохождению грозового сезона 
ежегодно, перед его началом. Не исключением стал и 
2008 год – все энергообъекты и оперативный персонал 
прошли проверку и подготовились обеспечить надеж-
ную работу в грозовых условиях.         
Для повышения надежности  грозозащиты энергообъ-
ектов филиала «Удмуртэнерго» энергетики выполнили 
целый ряд мероприятий. 
Перед началом грозового сезона были проведены осмо-
тры состояния разрядников и ограничителей перена-
пряжения. Произведен тепловизионный контроль оПН 
и РВ. Проверено соответствие фактического располо-
жения средств грозозащиты схемам их размещения, а 
также соответствие этих схем проектам. 
Проверена готовность всех средств молниезащиты и 
защиты от перенапряжений электроустановок, зданий 
и сооружений, промышленных коммуникаций и рас-
пределительных устройств в соответствии с Инструк-
цией по устройству молниезащиты зданий и сооруже-
ний и промышленных коммуникаций (Со-2004, утв. от 
30.06.03г. №280 приказом Минэнего РФ). Результаты 
проверок оформлены актами.
Произведена проверка соединения заземлителей с за-
земляемыми элементами молниеотводов оРУ 35-220 
кВ, маслобаков. Проверена защищенность тросом ВЛ 
35-220 кВ от прямых ударов молний и защита подстан-
ций от волн перенапряжений, набегающих с линий. 

За последние три года  в рамках технического перевооружения и 
реконструкции филиалом «Удмуртэнерго» выполнена замена 65,6 
км грозозащитного троса на воздушных линиях электропередачи 
35 -110 кВ.  
Проведена проверка надежной работы устройств релейной защи-
ты и автоматики (АПВ, АВР) и приборов для определения мест по-
вреждений линий электропередачи. Надо отметить, что в работе 
энергосистемы используются современные устройства РЗА, теле-
коммуникационные цифровые системы, по проектам, в которых 
предусматриваются обеспечение требований электромагнитной со-
вместимости.
Подготовлен аварийный запас материалов и оборудования (оПН, 
разрядники, регистраторы срабатываний). Проверено исправное со-
стояние резерва.
В рамках мероприятий производится вырубка опасных деревьев и 
расчистка трасс высоковольтных линий для предотвращения их от-
ключения из-за перекрытия на поросль при грозах. Выполнена чист-
ка и гидрофобная смазка изоляции распределительных устройств и 
ВЛ, расположенных в местах с загрязненной атмосферой.
особое место в ходе подготовки уделяется оперативному персона-
лу. Во всех районных электрических сетях проведены очередные 
инструктажи и тренировки оперативного персонала по определе-
нию мест повреждения ЛЭП и действиям линейного и ремонтного 
персонала в грозовых условиях. Энергетики оснащены необходи-
мым оборудованием и индивидуальными средствами защиты. 
Все мероприятия  по повышению надежности грозозащиты энерго-
объектов филиала «Удмуртэнерго» оАо «МРСК Центра и Привол-
жья»  выполняются по утвержденным графикам.

Энергетики к грозовому сезону 
готовятся заблаговременно
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установки компенсации реактивной мощности серии «ВАРНЕТ»

Новый продукт – 
ПислегиН 
виктор,
директор регионального 
представительства 
российской группы компаний 
«таврида электрик» в ижевске

сиНцов 
вадим,
ведущий инженер 
российской группы компаний 
«таврида электрик» 

В течение последних восьми лет происходило дина-
мичное развитие экономики страны, что сопровожда-
лось неизменным ростом потребления электроэнергии. 
Так совпало, что в 2000 г. были отменены старые нормы 
по компенсации реактивной мощности (КРМ) как не от-
вечающие требованиям рынка. Введение новых правил 
регулирования отношений между поставщиками и по-
требителями затянулось на несколько лет, а фактически 
находилось в подвешенном состоянии. Отсутствие какой-
либо нормативной базы в данной области привело к тому, 
что многие потребители стали отключать устройства ком-
пенсации реактивной мощности, установленные на сво-
их предприятиях, а при новом строительстве требования 
по компенсации реактивной мощности вовсе не учитыва-
лись. Ситуация изменилась после аварии на подстанции 
Чагино в 2005 году.

П
осле тщательного рас-
следования причин 
массового отключе-
ния потребителей уста-
новили, что одним из 
факторов, повлиявших 

на перегрузку сетевого оборудования, 
оказалась чрезмерная загрузка отдель-
ных элементов энергосистемы потока-
ми реактивной мощности. Данное со-
бытие сдвинуло вопрос компенсации 
реактивной мощности с мертвой точ-
ки. В АО-энерго начали приниматься 
меры по решению данного вопроса. В 
частности, были установлены счетчики 
реактивной мощности, что позволило 
выделить участки сети, чрезмерно за-
груженные ее потоками. 

Результаты показали, что в отдель-
ных случаях загрузка сетей потоками ре-
активной мощности такая же, как и за-
грузка по активной мощности. По ранее 
действующим нормам загрузка распре-
делительных сетей реактивной мощно-
стью должна была быть не более 40% от 
загрузки по активной мощности. 22 фев-
раля 2007 г. приказом Минпромэнерго 
был введен порядок расчета значений 
соотношения потребления активной и 
реактивной мощности. Фактически был 
восстановлен документ, действующий до 
2000 г. Данный приказ распространяет-
ся на всех потребителей, кроме потреби-
телей установленной мощностью менее 
150 кВт и потребителей бытовой нагруз-
ки. Ранее в Советском Союзе и сейчас 
в Европе (например, в Чехии, Германии, 
Франции) в договоры электроснабже-
ния включаются повышающие и пони-
жающие коэффициенты за сверхлимит-
ное потребление реактивной мощности. 
Появление подобного документа, проект 
которого уже разработан РАО «ЕЭС», 
должен окончательно вывести вопрос 
компенсации в цивилизованное русло. 
Тем не менее, уже сегодня при новом 
строительстве или реконструкции суще-
ствующих сетей в технических задани-
ях обязательными стали требования по 
обеспечению коэффициента мощности 
не более предельного значения (0,4 для 
сетей 6-35 кВ и 0,35 для сетей 0,4 кВ) в 
соответствии с действующим порядком 
расчета соотношения потребления ак-
тивной и реактивной мощности.
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а) б)

до срабатывания после срабатывания до срабатывания после срабатывания

 

Рис. 1. Схема включения контакторов: а) стандартная, б) схема «ВАРНЕТ»
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Рис. 2. Принцип работы устройства защиты от превышения давления
а) стандартное исполнение; б) конструкция «ВАРНЕТ».

Отвечая вызовам времени, была образована ком-
пания «ВАРТЭК», которая с 1 июня 2008 г. начала 
сборочное производство установок компенсации ре-
активной мощности серии «ВАРНЕТ» и является экс-
клюзивным бизнес-партнером компании «Таврида 
Электрик».

Конденсаторные установки КРМ имеют автомати-
зированное ступенчатое управление реактивной мощ-
ностью с помощью микропроцессорного регулятора. 
Кроме того, предусмотрена возможность отображе-
ния информации о состоянии, защита, диагностика, 
сигнализация и удаленное управление установкой с 
компьютера. В них применяются современные конден-
саторы с тремя степенями защиты: самовосстановле-
ние полипропиленовой пленки при импульсных воз-
действиях, устройство срабатывания при избыточном 
давлении при перегрузках и защита предохранителя-
ми при сквозном коротком замыкании. 

Такие характеристики являются сегодня стандар-
том для современных конденсаторных установок и 
присутствуют практически у всех производителей. 
Помимо указанных свойств, конденсаторные установ-
ки серии «ВАРНЕТ» обладают рядом конструктивных 
особенностей, обеспечивающих уникальные преиму-
щества установок по сравнению с аналогами конку-
рентов.

Малые габариты
В связи со стремлением произво-

дителей уменьшить габариты транс-
форматорных подстанций такое свой-
ство шкафов компенсации реактивной 
мощности приобретает первостепен-
ное значение. Малые габариты шка-
фа обеспечиваются применением сту-
пеней регулирования номинальной 
мощностью 75 квар. Отечественные и 
большинство зарубежных производи-
телей имеют мощность ступени не бо-
лее 50 квар. Такое ограничение связано с тем, что 
специальные контакторы для коммутации конденса-
торных батарей сегодня способны коммутировать 
не более 50 квар мощности конденсатора. Благода-
ря наличию в применяемых в установках компании 
«ВАРТЭК» конденсаторах 6 выводов вместо 3, появ-
ляется возможность включения контакторов на фаз-

ное (а не на линейное, как в стандарт-
ных установках) напряжение (рис. 1). 
В результате через контакторы течет 
ток, в 1,73 раза меньший их номинала, 
и коммутация конденсатора 75 квар 
не вызывает проблем. В итоге (напри-
мер, для комплектования шкафа мощ-
ностью 300 квар с шагом регулирова-
ния 25 квар), необходимы: 2 х 25 + 5 х 
50 = 7 ступеней регулирования в стан-
дартных установках, и 25 + 50 + 3 х 75 
= 5 ступеней в установках «ВАРНЕТ», 
благодаря чему габариты шкафа сок-
ращаются на 40%.

Модульная конструкция
Модульная конструкция обеспечи-

вает удобный и легкий монтаж допол-
нительных модулей при необходимости 
увеличения мощности конденсаторной 
установки, а также быстрый ремонт 
установки при выходе из строя одно-
го из модулей. Следует отметить, что 
модульная конструкция шкафа являет-
ся стандартом среди производителей 
установок компенсации реактивной 
мощности в Европе. 

Связано это с тем, что при модуль-
ной конструкции конденсаторы равно-
мерно располагаются в объеме шка-
фа. В результате обеспечивается 
равномерное распределение темпе-
ратуры внутри корпуса. Многие рос-
сийские производители для снижения 
стоимости устанавливают конден-
саторы на дно шкафа, а все осталь-
ные элементы располагаются на DIN-
рейках. Такое решение приводит к 
неравномерному распределению тем-
пературы внутри шкафа, конденсато-
ры оказываются перегретыми, а это 
влечет за собой сокращение срока их 
службы.

Безопасность 
при эксплуатации

Безопасность эксплуатации уста-
новки обеспечивается применением 
конденсаторов в пластиковом корпу-
се, не требующем заземления и име-

Продукция компании 
«вАртэк» является се-
годня самым надеж-
ным и безопасным 
решением в области 
установок компенсации 
реактивной мощности, 
предлагаемым на рос-
сийском рынке, благо-
даря применению в них 
принципиально новых 
видов конденсаторов.

Конденсаторный 
моноблок (вид снизу)

Конденсаторный модуль
для установок типа «ВАРНЕТ-АС»
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Наименование параметра Значение

Максимальная мощность, квар 500

Номинальное напряжение изоляции, кВ 0,66

Номинальное напряжение, В 400

Длительно допустимый ток 1,5 Iн

Максимальная мощность ступени, квар 75

Длительно допустимое напряжение 1,18 Uн

Допустимое отклонение значения емкости, % ± 5

Одноминутное испытательное напряжение, кВ 2,5

Максимальная температура, С° +45

Климатическое исполнение и категория 
размещения по   ГОСТ 15150-69

У3

Средняя суточная температура, С° +40

Минимальная температура, С° -10

Степень защиты по ГОСТ 14254 IP 31

Срок службы, лет 15

Основные технические характеристики

ющем двойную степень изоляции. Как 
говорилось выше, конденсаторы име-
ют три степени защиты. 

Статистика повреждаемости кон-
денсаторов показывает, что наиболее 
частым видом повреждения является 
превышение давления. Несрабатыва-
ние данного вида защиты может при-
вести, как минимум, к утечке содер-
жимого корпуса конденсатора (смолы 
или масла). Как максимум, произой-
дет взрывное разрушение корпуса 
конденсатора с опасностью возник-
новения пожара. В конденсаторах в 
металлическом корпусе избыточное 
давление внутри корпуса приводит к 
деформации верхней крышки конден-
сатора. Вследствие неравномерного 
давления на крышку, ее деформация 
может происходить неправильно (рис. 
2а), в результате цепь конденсатора 
не разрывается, и дальнейшее уве-
личение давления внутри корпуса мо-
жет привести к взрывному разруше-
нию. В конденсаторах, применяемых 
в установках компании «ВАРНЕТ», ис-
пользуется заливка твердой изоляци-
ей по всей поверхности конденсатора, 
за исключением специального узкого 
пространства в нижней части корпу-
са. При внутреннем повреждении ока-
зывается централизованное воздей-
ствие на это узкое место (рис. 2б), чем 
обеспечивается надежное отключение 
поврежденного конденсатора.

Повышенная устойчивость 
к перегрузке

Для изготовления конденсаторов 
используется пленка с металлизиро-
ванным напылением. Металлизирован-
ное напыление должно быть как можно 
толще на торцах конденсатора для обе-
спечения надежного контакта с элек-
тродом и как можно тоньше в средней 
части. Чем тоньше металлизация, тем 
с меньшим выделением энергии про-

исходит самовосстановление при местном пробое (и 
тем дольше срок службы конденсатора). 

В стандартных конденсаторах применяется равно-
мерная металлизация. Это обеспечивает срок службы 
конденсатора на уровне 100 000 час.; допустимую пе-
регрузку по току 1,3Iн и 1,1Uн (12ч/24) по напряжению. 
В конденсаторах, применяемых в установках «ВАР-
НЕТ», используется технология прогрессивного ме-
таллизированного напыления: оно усилено на краях и 
более тонкое в средней части корпуса конденсатора. 
Благодаря этому срок службы конденсаторов увели-
чивается до 130 000 час; токовая перегрузка — 1,5Iн, 
1,18Uн (24ч/24) по напряжению. Устойчивость к пере-
грузкам является чрезвычайно важным параметром 
при применении в сетях с низким качеством электро-
энергии.

Подводя итог, можно сказать, что продукция ком-
пании «ВАРТЭК» является сегодня самым надежным 
и безопасным решением в области установок компен-
сации реактивной мощности, предлагаемом на рос-
сийском рынке, благодаря применению в них принци-
пиально новых видов конденсаторов.

а) б)

до срабатывания после срабатывания до срабатывания после срабатывания

 

Рис. 1. Схема включения контакторов: а) стандартная, б) схема «ВАРНЕТ»

1 

2

3

А В             С

1

5

3

4

2

6
а) б)

А В               С

50 квар 75 квар

Рис. 2. Принцип работы устройства защиты от превышения давления
а) стандартное исполнение; б) конструкция «ВАРНЕТ».

г. Ижевск, а/я 4204, ул. С.Ковалевской, 4а, оф. 7, 
тел. (3412) 912-979, тел./факс (3412) 726-431, e-mail: info@izh.tavrida.ru, www.tavrida.ru

Конденсаторный 
моноблок (вид снизу)

Конденсаторный модуль
для установок типа «ВАРНЕТ-АС»
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Номинальный 
ток сборных шин на ступень выше

- Зачастую проектные организации в проект распределитель-
ных устройств 6–10 кВ закладывают номинальный ток сборных 
шин на ступень выше, чем номинальный ток на вводе. Существуют 
ли в нормативной документации требования либо обоснования не-
обходимости выполнения таких решений?

- Подобное проектное решение следует считать оправданным. «Ре-
комендации по технологическому проектированию подстанций пере-
менного тока...» предлагают увеличение мощности подстанции произ-
водить, как правило, путем замены трансформаторов на более мощные. 
При этом выбор оборудования и ошиновки подстанции производится 
с учетом установки в перспективе следующего по шкале мощности 
трансформатора.

Замкнутый проводник должен быть 
проложен вокруг подстанций

- П. 1.7.98 ПУЭ гласит: «Вокруг площадки, занимаемой подстан-
цией, на глубине 0,5 м и на расстоянии не более 1 м от края фун-
дамента должен быть проложен замкнутый горизонтальный про-
водник (контур), присоединенный к заземляющему устройству». 
Таким образом. выходит, что на всех подстанциях 10(6)/0,4 кВ, где 
трансформатор со схемой «звезда-звезда-ноль», делается допол-
нительный контур заземления? С какой целью? 

- Замкнутый проводник в соответствии с п. 1.7.98 ПУЭ должен быть 
проложен вокруг подстанций наружной установки для выравнивания 
потенциалов в земле на участке, прилегающем к подстанции. Сопротив-
ление растеканию этого контура является частью общего сопротивле-
ния заземляющего устройства подстанции. 

Исходя из удобства монтажа 
и технического обслуживания

- В блочных комплектных трансформаторных подстанциях в 
процессе реализации схем защиты от замыканий на землю линий 
0,4 кВ в сетях с глухозаземленной нейтралью необходимо вклю-
чить трансформатор тока в нейтраль силового трансформатора 
10/0,4 кВ. На каком расстоянии от силового трансформатора до-
пускается установка в нейтраль трансформатора тока? На каком 
расстоянии от силового трансформатора допускается заземление 
нейтрали?

- Расстояние от вывода нейтрали трансформатора до трансформа-
тора тока в заземляющем проводнике не нормируется. Оно выбирает-
ся проектной организацией исходя из удобства его монтажа и последу-
ющего технического обслуживания. Не нормируется также расстояние 
от вывода нейтрали до заземлителя подстанции. Рекомендуется прини-
мать эти расстояния минимально возможными с учетом принятых ком-
поновочных решений.

Капитальный ремонт 
или реконструкция

- В чем разница между ремонтом (капитальным 
ремонтом), модернизацией и реконструкцией элек-
троустановок? Дело в том, что Правила эксплуата-
ции электроустановок потребителей указывают на 
то, что эти мероприятия и процессы должны про-
водиться, а что это такое, по сути, не разъяснено.

- Определения терминов «реконструкция», «мо-
дернизация», «техническое перевооружение» нор-
мативными документами не установлены. Опреде-
ление термина «капитальный ремонт» имеется в 
ГОСТ 18322 «Система технического обслужива-
ния и ремонта техники. Термины и определения». 
В качестве ориентира при отнесении работ к тому или 
иному виду можно принять следующие критерии: мо-
дернизация, техническое перевооружение – замена 
отдельных единиц оборудования и приборов на более 
современные, дополнительная установка устройств 
и приборов при сохранении или незначительном из-
менении общих характеристик и показателей рабо-
ты электроустановки. Подобные работы производят-
ся по собственным разработкам, без привлечения 
специализированных проектных организаций. В каче-
стве примера можно привести работы по замене мас-
ляных выключателей на вакуммные или элегазовые, 
замену силового трансформатора без переделки 
фундамента, установку и ввод в работу новых ячеек 
в закрытом распределительном устройстве без из-
менения строительной части. Выполнение требова-
ний нормативных документов, утвержденных после 
включения электроустановки в работу, является фа-
культативным (т.е. необязательным). Составление 
акта-допуска органом государственного надзора не 
требуется; реконструкция – работы, изменяющие па-
раметры и характеристики электроустановки в целом, 
которые выполняются по проектным решениям, подго-
товленным специализированной проектной организа-
цией. При этом должны быть выполнены требования 
действующих в данное время нормативных докумен-
тов. Ввод в работу реконструированной электроуста-
новки производится после получения акта-допуска 
от органа государственного надзора и при необхо-
димости - выполнения действий по технологическо-
му присоединению энергопринимающих устройств. 
Толкования терминов «новое строительство», «капи-
тальный ремонт», «реконструкция», «расширение» 
приведены в письме Главгосархстройнадзора России 
от 26.04.2004 № 16-14-63. Отнесение работ к тому или 
иному виду производит собственник имущества.

вопрос – ответ
Предлагаем вашему вниманию раздел Вопрос-ответ, призванный способствовать оперативному и 
информационно-прозрачному взаимодействию надзорных органов и общественности.      
Вы можете задать любые интересующие вас вопросы государственным инспекторам Управления по 
технологическому и экологическому надзору Ростехнадзора по Удмуртской Республике, а также Феде-
ральной службы по экологическому, технологическому и атомному надзору на портале www.prominf.ru 
или по телефону (3412) 930-320. 
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охрана труда 
и экологическая безопасность 
под особым контролем энергетиков
В целях реализации государственной полити-
ки в сфере охраны труда и экологии, а также 
решения президиума Совета при Президенте 
Российской Федерации по реализации прио-
ритетных национальных проектов в филиале 
«Удмуртэнерго» ОАО «МРСК Центра и Привол-
жья» разработаны и действуют Программы по 
улучшению условий и охраны труда и экологи-
ческой безопасности. В качестве приоритет-
ных направлений этих программ определены 
повышение надежности оборудования и без-
опасности труда,  сохранение   жизни и здо-
ровья работников в процессе трудовой дея-
тельности, сокращение производственного 
травматизма и профессиональной заболева-
емости, соблюдение требований природоох-
ранного законодательства.

Охрана труда 
Жизнь и здоровье человека является главной 

ценностью. В производственных отделениях фили-
ала «Удмуртэнерго» большое внимание уделяется 
соблюдению требований и норм по охране труда и 
промышленной безопасности, вопросам улучшения 
условий труда сотрудников. На реализацию меро-
приятий по охране труда в 2008 году будет направле-
но около 14 млн. руб.  

Специалистами в области охраны труда филиала 
«Удмуртэнерго» ежегодно разрабатываются Програм-
мы мероприятий по профилактике и снижению травма-
тизма, охране труда и здоровья персонала, в которых 
учитывается опыт прошлых лет, а также включаются 
новые мероприятия. Сотрудники компании постоянно 
следят за изменениями нормативно-технических до-
кументов по охране труда. При внедрении новых нор-
мативных документов пересматриваются Положения, 
инструкции и вносятся необходимые дополнения и из-
менения. Работа в «Удмуртэнерго» приведена в соот-
ветствие с новыми Правилами работы с персоналом 
в организациях электроэнергетики Российской Феде-
рации.

Одним из направлений работы является обеспече-
ние надежности и безопасности профессиональной 
деятельности. Филиалом «Удмуртэнерго» приобрета-
ются современные средства защиты. Так, при закуп-
ке средств индивидуальной защиты, рабочей одежды 
и обуви предпочтение отдается моделям с большим ре-
сурсом, гарантирующим максимально возможный уро-
вень безопасности труда, способным действительно 
защитить человека в экстремальной ситуации, напри-
мер, от воздействия электрической дуги, и достаточ-
но долго работать в обычных повседневных условиях. 
Костюмы изготовлены с применением самых передо-
вых материалов и технологий в соответствии с совре-

менными условиями работы. Они отличаются высоким 
качеством и комфортом в использовании. В зимнее 
время персонал будет доукомплектован зимней спец-
одеждой, устойчивой к воздействию электрической 
дуги, а также защитными комбинезонами и нижним бе-
льем. В текущем году «Удмуртэнерго» на приобретение 
костюмов направило более 10 млн рублей. 

Электротехнический персонал производственных 
отделений на 100% обеспечен средствами защиты для 
работы в электроустановках – изолирующими штанга-
ми, переносными заземлениями, указателями напря-
жения, изолирующими клещами, предохранительными 
поясами, переносными заземлениями и другими. Разра-
ботаны указания по оформлению нарядов-допусков при 
работе на электрооборудовании.

В целях улучшения профилактической работы по 
предотвращению травматизма, повышения уровня ор-
ганизации производства работ, усиления надзора за со-
блюдением правил техники безопасности все работники 
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филиала «Удмуртэнерго» периодически 
проходят профессиональную подготовку  
в учебных комбинатах, институтах повы-
шения квалификации и непосредственно 
на рабочих местах. Каждый оперативный 
работник в своем графике работы имеет 
время для занятий по спецподготовке. На 
этих занятиях, при проведении и обсуж-
дении учебных противоаварийных, про-
тивопожарных тренировок развиваются 
способности сотрудников 
самостоятельно или на 
основе коллективных дей-
ствий персонала смены 
предупреждать развитие 
аварий, наилучшим спо-
собом обеспечивать их 
ликвидацию. Ежемесячно 
проходят Дни техники без-
опасности. 

Для контроля и предупреждения на-
рушений практикуется проверка руко-
водителями всех уровней работающих 
бригад. По результатам проверок дела-
ется анализ выявленных решений и на-
чинаются мероприятия по устранению 
причин нарушений с назначением сро-
ков и ответственных за их выполнение.

В каждом производственном от-
делении созданы кабинеты и угол-
ки охраны труда, которые оснащены 
техническими средствами, учебными 
пособиями и образцами, иллюстри-
рованными и информационными мате-
риалами по охране труда.

Энергетики работают в сложных 
условиях, поэтому созданию оптималь-
ных условий для их труда и отдыха также 
уделяется большое внимание. В текущем 
году продолжается оснащение помеще-
ний РЭСов  кондиционерами и бытовой 
техникой.  В связи с тем, что персоналу 
приходится работать в полевых условиях, 
ежегодно проводится вакцинация против 
клещевого энцефалита и вирусных забо-
леваний.  

Для поддержания здоровья персона-
ла и повышения производительности тру-
да в филиале «Удмуртэнерго» много лет 
реализуется программа добровольного 
медицинского страхования.  

В 2008 году филиалом «Удмуртэнер-
го» запланировано внедрение систе-
мы управления производственной без-
опасностью на основе международного 
стандарта OHSAS 18000. Система ме-
неджмента предприятия, основанная на 
стандарте OHSAS 18000, позволяет кон-
тролировать опасные производственные 
факторы, управлять производственными 
рисками, предотвращать возникновение 
аварий и нештатных ситуаций

В настоящее время разработана и 
находится на стадии согласования трех-
сторонней комиссией по регулированию 
социально-трудовых отношений целе-

вая «Программа по экологической без-
опасности, предотвращению травматиз-
ма, улучшению условий и охраны труда 
в филиале «Удмуртэнерго» ОАО «МРСК 
Центра и Приволжья» на 2009 год», ре-
ализация которой будет направлена на 
дальнейшее улучшение условий и охра-
ны труда, снижение производственного 
травматизма и профессиональных забо-
леваний, повышение уровня экологиче-

ской безопасности. 
Благодаря последовательной работе 

филиала «Удмуртэнерго» по реализации 
мероприятий в области улучшения усло-
вий и охраны труда, в последние годы 
произошло снижение травматизма и не-
счастных случаев на производстве, про-
фессиональных заболеваний зареги-
стрировано не было.

Природоохранная 
деятельность    

Сохранение благополучной эколо-
гической обстановки в районах Удмур-
тии, где  расположены электрообъекты,  
- одна из важнейших задач филиала 
«Удмуртэнерго» ОАО «МРСК Центра и 
Приволжья». На природоохранную де-
ятельность филиалом «Удмуртэнерго» 
в 2008 году направлено  3 млн руб., на 
будущий год на эти цели планируется  
более 5 млн руб. 

На предприятии принята Програм-
ма реализации экологической полити-
ки на 2008 - 2010 годы. 

Приоритетами экологической про-
граммы являются модернизация элек-
трооборудования в соответствии с 
современными экологическими тре-
бованиями, контроль за соблюдением 
экологических норм подрядными орга-
низациями и обеспечение безопасного 
обращения с отходами производства. В 

рамках этой Программы ведется мони-
торинг по охране атмосферного возду-
ха, охране и рациональному использо-
ванию водных ресурсов.

Более 10 лет специально аккреди-
тованные лаборатории проводят хими-
ческие анализы поверхностных стоков 
загрязняющих веществ с производ-
ственных площадок структурных подраз-
делений «Удмуртэнерго». Для снижения 

выбросов в атмосферу 
в механических мастер-
ских устанавливается со-
временное фильтрующее 
и пылеулавливающее 
оборудование. Осматри-
ваются и ремонтируются 
маслоприемные устрой-
ства силовых трансфор-
маторов и выключателей 

на ПС 35-110 кВ. При техперевооруже-
нии подстанций 35-110 кВ вместо фи-
зически устаревших масляных выклю-
чателей устанавливаются вакуумные и 
элегазовые, обладающие повышенными 
показателями надежности, пожаробезо-
пасные и экологически чистые.

Еще одно направление программы 
в области экологической безопасно-
сти – охрана и рациональное исполь-
зование земель, сбор и утилизация 
отходов производства, озеленение и 
благоустройство территории. 

Все проектные, монтажные работы 
и новое строительство ведутся в стро-
гом соответствии с требованиями зако-
нодательства в области охраны окру-
жающей среды. Так, в текущем году в 
рамках реализации инвестиционной 
программы построена ПС «Зенитная» с 
учетом всех требований экологической 
безопасности. 

Помимо этого, экологическая про-
грамма «Удмуртэнерго» предусматри-
вает совершенствование нормативной 
базы, производственных и корпоратив-
ных регламентов в соответствии с совре-
менными экологическими стандартами. 

В 2009 году филиалом «Удмуртэнер-
го» запланировано внедрение систе-
мы экологического менеджмента в со-
ответствии с ISO 14000.  Экологический 
менеджмент позволяет создать эколо-
гичное производство путем выстраива-
ния организационной структуры и рас-
пределения ответственности за охрану 
окружающей среды на всех уровнях 
предприятия. Внедрение такой системы 
свидетельствует о социальной ответ-
ственности компании.

Программа реализации экологиче-
ской политики уменьшает экологические 
риски, позволяет внедрить новые техно-
логии и оборудование, которые обеспе-
чивают минимальное воздействие элек-
троэнергетики на окружающую среду.

В 2009 году филиалом «Удмурт-
энерго» запланировано внедрение 

системы экологического менед-
жмента в соответствии с ISO 14000.  

г. Ижевск, ул. Советская, 30, тел. (3412) 66-15-66, факс (3412) 66-15-22
е -mail: main@udmene.ru
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ООО «Айсберг»: монтаж объектов промышленной энергетики 

Карманная энергетика

В условиях реформы энергетической 
системы России остро стоит пробле-
ма обеспечения потребностей в элек-
трической и тепловой энергии некото-
рых промышленных предприятий. Если 
«большая» энергетика не справляет-
ся с поставленными задачами – не-
обходимо использовать возможности 
энергетики «малой». Сегодня завод 
«ИжАвто» приступил к осуществлению 
проекта по реконструкции имеющейся 
на предприятии котельной, которая в 
результате должна превратиться в пол-
ноценную электростанцию.

С
троительно-монтажная 
организация ООО «Айс-
берг» участвует в про-
цессе реконструкции 
как субподрядчик. Ка-
кие проблемы предсто-

ит решить в рамках обеспечения энер-
гетической независимости одного из 
крупнейших предприятий республики, 
насколько эффективным представля-
ется использование объектов промыш-
ленной энергетики, рассказывает на-
чальник производственно-технического 
отдела ООО «Айсберг» Юрий Смирнов.

- Сегодня завод эксплуатирует ко-
тельную, которая используется для 
производства пара как для производ-
ственных нужд предприятия, так и для 
потребностей коммунального хозяйства 

Ижевска. Основная идея реконструкции – обеспечить 
подачу пара на два турбогенератора, общая мощ-
ность которых составляет 6,5 МВт. Данные турбогене-
раторы предполагается использовать для производ-
ства электроэнергии на собственные нужды завода и 
пара для подогрева сетевой воды (в том числе и для 
нужд городского коммунального хозяйства). Возмож-
ности имеющегося на заводе котельного оборудова-
ния позволяют это сделать, тем более что в летний пе-
риод они возрастают.

- Какими ресурсами располагает котельная 
«ИжАвто»?

- Сегодня котельная «ИжАвто» оснащена четырь-
мя паровыми и шестью водогрейными котлами. Име-
ется соответствующее насосное оборудование, подо-
греватели сетевой воды. В процессе реконструкции 
система будет дополнена двумя турбогенераторами 
(они заказаны на Калужском турбинном заводе): ТГ3,5 

смирНов 
Юрий михалович,
начальник 
производственно-
технического отдела 
ооо «Айсберг» 

мы уже приступили к 
производству строи-
тельных работ – за-
ложены фундаменты 
для турбогенерато-
ров, частично рекон-
струировано здание 
котельной. кроме 
того, наши специали-
сты начали монтаж 
трубопроводов. 

Промышленная и экологическая безопасность / ЭНЕРгОбЕзОПАсНОсТь и ЭНЕРгОсбЕРЕжЕНиЕ
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поэтому сейчас идет параллельная 
работа сразу на нескольких направ-
лениях. Это вызывает определенные 
сложности. К примеру, мы еще не по-
лучили весь комплект проектной до-
кументации, поэтому полная инфор-
мация, необходимая для размещения 
заказов на выполнение тех же ме-
таллоконструкций, у нас отсутствует. 
Но проектная документация по врез-
ке водо- и теплосетей нам уже предо-
ставлена.

- Каковы сроки завершения про-
екта?

- Февраль 2009 года.

- Как вы оцениваете перспек-
тивы оснащения промышленных 
предприятий собственными мини-
электростанциями, ведь предста-
вители «большой» энергетики за-
частую относятся к таким проектам 
весьма скептически?

- Большая и малая энергетика име-
ют свои плюсы и минусы. Раньше 
считалось, что производство элек-
трической и тепловой энергии в про-
мышленных масштабах рентабельно 
только на крупных ТЭЦ, ее себестои-
мость была значительно ниже, чем на 
небольших котельных. Но сегодня си-
туация изменилась. Во-первых, имеют-
ся технологии, которые существенно 
повышают КПД относительно неболь-
ших энергетических агрегатов (паро- и 
газогенераторы). Кроме того, прибли-
жение производства электрической 
и тепловой энергии к месту ее конеч-
ного потребления позволяет снизить 
потери в сетях, которые сегодня мо-
гут доходить до 20%. Следует учесть 
и экономический фактор - цена на 
электроэнергию постоянно растет. В 
результате энергетическая независи-
мость предприятия сегодня зачастую 
определяет и независимость финансо-
вую. Так что подобные проекты имеют 
перспективы. В том числе и у нас в ре-
спублике.

ООО «Айсберг»: г. Ижевск, ул. Новоажимова, 3, тел.: (3412)  61-44-25, 61-44-63,
e-mail: office@izhstroi.ru, www.izhstroi.ru

АС/10,5 Р13/1,2 и ТГ3 АС/10,5 Р13/2,5 
мощностью 3,5 и 3 МВт соответственно. 
Турбины с противодавлением (то есть 
давлением пара на выходе турбины 1,2 
и 2,5 кгс/см2) будут давать пар для про-
изводственных нужд завода и для по-
догрева сетевой воды на отопление за-
вода и города. Потребуется и монтаж 
необходимого оборудования системы 
подогрева сетевой воды.

- Юрий Михайлович, скажите, в 
чем заключается задача ООО «Айс-
берг»?

- Наш участок работы – подготовка 
площадки и реконструкция  здания ко-
тельной, монтаж 2-х турбогенераторов 
и монтаж 5-ти подогревателей сетевой 
воды. Естественно, мы также должны 
смонтировать насосное оборудование 
(по сетевой воде и по воде охлаждаю-
щей). Кроме того, наши специалисты 
займутся и монтажом маслосистемы 
(маслобаки, маслонасосы и т.д.). Нам 
также предстоит монтаж системы тру-
бопроводов по воде, маслу и пару - од-
ним словом, полный комплекс работ.

Турбинное отделение «ИжАвто» 
расположится на компактной площад-
ке 18 на 12 метров, именно здесь бу-
дет смонтировано турбинное обо-
рудование. Нам предстоит провести 
реконструкцию и оборудовать площа-
ди, где будут размещены распредели-
тельное устройство на 10 кВ и пульт 
управления турбогенераторами. Та-
ким образом, котельная будет транс-
формирована в мини-электростанцию 
завода ОАО «ИжАвто».

- Юрий Михайлович, кто будет за-
ниматься монтажом системы авто-
матики, контрольно-измерительных 
приборов?

- Возможно, КИПовской частью про-
екта будет заниматься наш субподряд-
чик. Часть этой работы наши специали-
сты возьмут на себя.

- Какие сложности возникают при 
реализации проекта?

- Генеральный подрядчик – москов-
ская компания ОАО «МПНУ Энерго-
техмонтаж» - уже не в первый раз при-
влекает нас к реализации подобных 
проектов, поэтому возможности ООО 
«Айсберг» сомнению не подвергаются. 
Но реконструкция заводской котельной 
«ИжАвто» - задача непростая. К при-
меру, нам предстоит монтаж эстакады 
для укладки трубопроводов. Протяжен-
ность этой конструкции невелика (око-
ло 50 метров), но на ней и в котельном 
цехе необходимо размес тить трубопро-
воды общей массой порядка 100 тонн.

- На каком этапе сегодня находит-
ся реализация проекта реконструк-
ции котельной?

- Мы уже приступили к производ-
ству строительных работ: заложены 
фундаменты для турбогенераторов, 
частично реконструировано здание 
котельной. Кроме того, наши специ-
алисты приступили к монтажу трубо-
проводов. Проект должен быть реа-
лизован в достаточно сжатые сроки, 

Cегодня ситуация в малой энергетике изменилась. 
во-первых, имеются технологии, которые суще-
ственно повышают кПд относительно небольших 
энергетических агрегатов (паро- и газогенерато-
ры). кроме того, приближение производства элек-
трической и тепловой энергии к месту ее конечно-
го потребления позволяет снизить потери в сетях, 
которые сегодня могут доходить до 20%. следует 
учесть и экономический фактор - цена на электро-
энергию постоянно растет. в результате энергети-
ческая независимость предприятия сегодня зача-
стую определяет и независимость финансовую.
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Снизить до 40%:
на пути снижения энергоемкости 
производства и услуг в Удмуртии

Президент Российской Федерации четко обозначил задачу, сто-
ящую перед социально-экономическим комплексом – снизить 
к 2020 году энергоемкость ВВП до 40%. При этом механизмы 
стимулирования для бюджетных организаций и так называемых 
«рыночников» имеют свои особенности. Первым необходимо 
повышать эффективность расходования бюджетных средств. Но 
современная нормативно-правовая и техническая база не дает 
им такой возможности. Коммерческие предприятия, ориентиру-
ющиеся на прибыль и снижение издержек, ждут льгот и государ-
ственных преференций.

тестоедов 
владимир владимирович, 
заместитель директора АНо
 «Агентство по энергосбережению Ур» 
по энергоаудиту.

А
НО «Агентство по энергосбережению УР» для реализации 
на территории республики положений Указа Президента 
РФ №889 «О некоторых мерах по повышению энергетиче-
ской и экологической эффективности российской эконо-
мики» разрабатывает проект программы «Энергоэффек-
тивность в Удмуртской Республике на 2010-2014 годы». 

Бюджетная сфера: 
сам сэкономил – сам потратил

На сегодняшний день наиболее прора-
ботанным разделом, который планирует-
ся включить в состав программы, являет-
ся «Энергоэффективность в бюджетной 
сфере УР». Данный раздел планируется 
разработать на основе имеющихся ста-
тистических данных и уже реализован-
ной программы «Энергоэффективность в 
бюджетной сфере УР на 2002-2006 гг.».

Наряду с положительным  резуль-
татом реализованной программы (сни-
жены удельные расходы топливно-
энергетических ресурсов) остаются и 
нерешенные проблемы. Для бюджетных 

организаций одной из основных задач является экономи-
чески эффективное расходование бюджетных средств. 
Поэтому для них необходимы дополнительные экономи-
ческие стимулы, оформленные нормативно-правовыми 
актами республиканских и муниципальных властей. На-
пример, сэкономленные в результате энергосбереже-
ния бюджетные средства должны оставаться в распоря-
жении бюджетных предприятий. При этом необходимо 
предусмотреть механизм, позволяющий бюджетным ор-
ганизациям направлять сэкономленные средства как для 
разработки и внедрения энергосберегающих мероприя-
тий, так и для материального поощрения соответствую-
щих работников и служб данных организаций.

Однако при реализации предыдущей программы не 
удалось решить вопрос учета сэкономленных средств 
ввиду следующих причин:
• низкой оснащенности приборами учета тепловой энер-
гии и воды;
• несовершенной системы лимитирования потребле-
ния топливно-энергетических ресурсов, которая долж-
на основываться на нормативах потребления ТЭР, отсут-
ствующих в настоящее время, 
• отсутствия регулярного мониторинга потребления 
ТЭР, 
• отсутствия методики определения эффекта, получен-
ного от внедрения энергосберегающих мероприятий, 
• отсутствия специалистов необходимой квалификации в 
данной области деятельности.

На данном этапе разработки программы «Энерго-
эффективность в Удмуртской Республике на 2010-2014 
годы» определены целевые индикаторы, которые коли-
чественно определяют достижение поставленной цели.

Целевые индикаторы – это показатели, представляю-
щие собой доступную наблюдению и измерению харак-
теристику состояния и развития систем энергообеспе-
чения, интенсивность использования энергоресурсов, 
результатов достижения поставленных целей и задач. 

Одна из основных задач, которую необходимо решить 
при реализации программы Президента России в об-
ласти повышения энергоэффективности экономики, – 
это модернизация законодательной и нормативно-
правовой базы. Законодательные органы Удмуртской 
Республики, органы местного самоуправления должны 
сформировать нормативно-правовую базу, стимулиру-
ющую переход хозяйствующих субъектов на энергосбе-
регающие и экологически чистые технологии. Это при-
оритетный, первоочередной вопрос!
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Основные требования к индикаторам следующие: 
• однозначность динамики происходящих изменений (по-
ложительных или отрицательных), отсутствие противоре-
чивых толкований,
• измеримость – в натуральном или денежном выраже-
нии,
• доступность к исходной информации для расчета ин-
дикатора,
• достижимость поставленной цели в срок и в рамках вы-
деленных финансовых и других ресурсов.

Технические мероприятия, которые разработаны и 
будут разрабатываться впоследствии, выбраны по двум 
основным критериям. Первый – финансовый, который 
определяется возможностями бюджета и привлече-
ния внебюджетных финансовых средств на возвратной 
основе. Во-вторых, срок окупаемости мероприятий, как 
правило, не должен превышать 5 лет.

В программу «Энергоэффективность в УР на 2010-
2014 годы» будут включены ранее принятые решения 
программы «Энергоэффективность в бюджетной сфе-
ре и ЖКХ муниципальных образований УР», разрабо-
танных для муниципальных образований 25 районов и 
5 городов. Но поскольку данные программы разработа-
ны и введены в действие до принятия Указа президента 
РФ «О некоторых мерах по повышению энергетической 
и экологической эффективности российской экономи-
ки», они будут скорректированы и дополнены необхо-
димыми мероприятиями для достижения цели, постав-
ленной в Указе.

Таким образом, вышеперечисленные наработки 
будут использованы для разработки программ других 
отраслей.

Энергетические льготы для 
хозяйствующих субьектов
В отличие от бюджетных организаций, проведение 
комплекса мер по энергосбережению в коммерческих 
предприятиях позволит снизить издержки производ-
ства и в результате будет способствовать увеличению 
прибыли, снижению себестоимости выпускаемой про-
дукции. Поэтому подход к этим отраслям экономики из-
начально несколько иной.

Уже сегодня определено, что для стимулирования 
субъектов, внедряющих энергоэффективные и чи-
стые технологии, государство намерено создать 
ряд дополнительных условий и льгот, о чем говорит-
ся уже в Указе Президента РФ №889 «О некоторых 
мерах по повышению энергетической и экологиче-
ской эффективности российской экономики»:
• до 1 октября 2008 г. подготовить и внести в Го-
сударственную Думу Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации проекты федеральных законов, 
предусматривающих экономические механизмы, 
стимулирующие хозяйствующих субъектов, приме-
няющих энергосберегающие и экологически чистые 
технологии;
• при формировании тарифной политики и проектов 
федерального бюджета на 2009 год и на плановый 
период 2010 и 2011 годов, а также на последующие 
годы предусматривать бюджетные ассигнования, 
необходимые для поддержки и стимулирования ре-
ализации проектов использования возобновляемых 
источников энергии и экологически чистых произ-
водственных технологий.

При этом эффективность реализации положений 
Указа на местах во многом зависит от региональных 
властей. Сегодня для успешной разработки про-
граммы и последующего ее внедрения в Удмуртской 
Республике необходимо провести большую работу 
в области создания соответствующей нормативно-
правовой базы. 

Кроме того, встанет вопрос об измерении, оцен-
ке внедренных мероприятий и получаемом эффек-
те. Решение данного вопроса возможно за счет вы-
полнения следующих условий:
• 100% обеспечение приборами учета всех видов 
потребляемых ТЭР, 
• использование современных информационных 
технологий,
• налаженная система учета и отчетности потребле-
ния ТЭР. 

Таким образом, на сегодняшнем этапе подготовки 
программы в ее разработку должны быть вовлечены 
все заинтересованные стороны: правительство, кото-
рое должно подготовить нормативно-правовую осно-
ву для разработки и реализации программы, РЭК как 
заказчик и куратор программы, АНО «Агентство по 
энергосбережению УР» как разработчик программы, 
министерства для разработки подпрограмм  и т.д.

А к началу реализации программы должен быть 
подготовлен пакет необходимых документов: зако-
нов, указов, постановлений, распоряжений. Только 
наличие нормативно-правовой  базы позволит пере-
йти от проекта к разработке и поэтапной реализа-
ции программы, способствующей повышению энер-
гоэффективности в Удмуртской Республике.

в программу «энергоэффективность в Удмурт-
ской республике на 2010-2014 годы» будут 
включены ранее разработанные и принятые 
решения программы «энергоэффективность 
в бюджетной сфере и жкх муниципальных 
образований Ур», принятые для муниципаль-
ных образований 25 районов и 5 городов.
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Использование 
контроллеров 
при реконструкции котельных
Необходимость модернизации системы теплоснаб-
жения обусловлена крайней изношенностью те-
плоисточников и тепловых сетей. Большинство ко-
тельных были введены в эксплуатацию в 1950–1960 
годах, физически и морально устарели, требуют мо-
дернизации и замены на современное экономичное 
и полностью автоматизированное оборудование. 

крУмер
роман григорьевич,
директор Нтк сПекоН 
зАо  «НПФ теПлоком» 

В 
ходе реализации таких 
программ применяется 
новейшее котельное 
оборудование и сред-
ства автоматики, ра-
ботающие в автомати-

ческом режиме по единой схеме без 
обслуживающего персонала, уста-
навливаются самые современные 
системы управления с программным 
обеспечением, создаются системы 
диспетчеризации. В результате зна-
чительно сокращается потребление 
топлива в котельных, из которых вы-
водится постоянный оперативный 
персонал, что влечет за собой зна-
чительную экономию средств и улуч-
шение экологической обстановки.

Разумеется, оптимальное реше-
ние судьбы изношенного оборудо-
вания – его полная замена на со-
временное, но из-за ограниченных 
средств многие собственники ко-
тельных стараются обойтись мини-
мальными затратами, меняя только 
то, что уже больше  работать не мо-
жет. Например, в некоторых случа-
ях целесообразна установка нового 
горелочного оборудования. Научно-
технический комплекс «Спекон» 
(ЗАО «НПФ Теплоком») предлагает 
промышленные контроллеры СПЕ-
КОН СК, на базе которых выполня-
ется автоматизация горелочного, 
котлового и котельного оборудова-
ния. В частности, после нескольких 
лет успешной эксплуатации горе-
лок фирмы «ОILON» (Финляндия) с 
автоматикой СПЕКОН  «Теплоком» 

Автоматизированная 
котельная в г. химки 
(три котла дквр-10)
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получил от  своего иностранного партнера раз-
решение на использование комплекта в составе 
горелки «ОILON» и контроллеров СПЕКОН. Ана-
логичным образом НТК «Спекон» сотрудничает с 
заводом «Старорусприбор», который, используя 
контроллеры СПЕКОН СК, выпускает современ-
ное и востребованное горелочное оборудование.

Комплексы технических средств для автомати-
зации котлов и котельных КТС СКА2 и КТС СКА3, 
в которых в качестве контроллеров используют-
ся СПЕКОН СК2 и СК3 соответственно, кроме ре-
шения всех задач по безопасной работе котлов и 
котельных, имеют еще и ряд преимуществ, позво-
ляющих потребителю оптимизировать управление 
котельной, окупить расходы на модернизацию и по-
лучить экономию.

Котроллеры обеспечивают:
• регулирование (по любому закону) производи-
тельности котлов в зависимости от времени суток 
и температуры наружного воздуха, разрежения в 
топке, соотношения «газ-воздух»; возможность 
регулирования с учетом сигнала от газоанали-
затора, от расхода газа, воды; в перспективе ре-
гулирование с учетом КПД котла. При этом типы 
регуляторов, коэффициенты регулирования зада-
ются с клавиатуры контроллера;
• работу с любыми датчиками и исполнительными 
механизмами, поэтому при модернизации можно 
оставить то оборудование, которое не нуждается 
в замене, например, недавно установленное или 
еще не выработавшее свой ресурс;
• в ряде случаев сохранение старых кабельных 
связей;
• в ряде случаев регулирование с учетом технико-
экономических показателей при использовании в 
составе КТС теплосчетчика,  корректора газа; 
• отсутствие необходимости замены контролле-
ров, системы диспетчеризации при последующей 
замене котлов и горелок; это связано с тем, что 
контроллеры могут работать с различными типами 
оборудования, поэтому достаточно изменить толь-
ко состав системы с клавиатуры контроллера;
• возможность увидеть предысторию аварии за 
счет наличия архивов параметров, НС, событий;
• надежную работу системы благодаря защите от 
несанкционированного доступа, развитой систе-
ме диагностики контроллера, датчиков, оборудо-
вания и т.д., что особенно важно при изношенном 
оборудовании; возможность вывода одной из за-
щит для ее проверки без останова котла;
• снижение затрат на оборудование; 
• оперативную проверку работоспособности кон-
троллера с помощью стенда «Теплоком-Студио»; 
• создание АСУ различной сложности.

Как уже отмечалось, наработка на отказ анало-
гичных, т.е. использующих ту же элементную базу 
и схемотехнические решения, приборов нашей 
фирмы, по данным эксплуатации, составляет 150 
000 часов. Если говорить о наработке на отказ не-
посредственно контроллеров, то, по данным экс-
плуатации, это примерно 200 000 час. (с 2001 года 

более 1000 контроллеров эксплуати-
руются в 80-ти городах России, Ка-
захстана, Узбекистана). 

Часто слышу в отзывах оппонен-
тов, что контроллер хороший, но его 
использование для  небольших кот-
лов равноценно стрельбе из пушки 
по воробьям. Не могу с этим согла-
ситься, потому что:

- во-первых, многофункциональ-
ность контроллера обеспечена его 
ПО, а как прибор он  очень простой: 
если посчитать количество элек-
тронных элементов, установленных 
в контроллере, то их будет не боль-
ше (а может даже и меньше) чем, на-
пример, в БУРСЕ, а это означает на-
дежность;

- во-вторых, если за те же деньги 
можно приобрести изделие с суще-
ственно большим набором функций, 
надежное, заменяющее еще другие 
приборы и удешевляющее всю си-
стему, экономящее деньги и топли-
во, снижающее загрязнение окру-
жающей среды, то почему этого не 
делать?

Приведу отвлеченное сравне-
ние. Если рядом будут стоять два 
новых автомобиля одного класса 

Автоматизированная 
котельная в г. Пушкине 
(котлы – чугунно-
секционные «тула-3», 
горелки – подовые)
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за одну цену, но у первого будут и 
климат-контроль, и АБС, и электро-
подъемники, и гидроусилитель, и ав-
томатическая коробка, и меньшее по-
требление бензина, а в другом всего 
этого не будет (причем надежность 
первого даже выше чем у второго), 
вряд ли кто-то купит второй.

Таким образом, подведем итоги. 
Конечно, в процессе реконструкции 
котельной лучше поменять все из-
ношенное оборудование. Но если 
средства крайне ограничены, а те-
пломеханическое оборудование ра-
ботоспособно, то автоматику безо-
пасности менять необходимо, чтобы 
не допустить аварий. 

Использование контроллеров 
СПЕКОН СК  и автоматизирован-
ных систем управления теплоснаб-
жением на их базе совместно со 
средствами коммерческого учета 
энергоносителей (ВКТ и ВКГ) и пре-
образователями расхода (ПРЭМ), 
выпускаемыми ЗАО «НПФ Тепло-
ком», имеет ряд пре-
имуществ и обеспе-
чивает значительный 
экономический эф-
фект, который форми-
руется благодаря сле-
дующим факторам:
• экономии топлива за 
счет оптимизации про-
цесса горения, погод-
ного и суточного регу-
лирования и повышения 
КПД котла;
• переводу котельных 
на работу без постоян-
ного обслуживающего 
персонала;
• созданию связанной 
системы управления 
производством и потре-
блением тепла;
• снижению вероятности аварий и 
соответственно негативных послед-
ствий для окружающей среды.

В зависимости от мощности ко-
тельной указанные слагаемые эко-
номического эффекта имеют разное 
значение. Для небольших котель-
ных основная экономия от внедре-
ния АСУТ получается за счет сокра-
щения постоянного оперативного 
персонала. Сегодня на подобных 
котельных зарплата в себестоимо-
сти 1 Гкал превышает 50%, поэто-
му ее экономия является основным 
инструментом снижения стоимости 
тепла.

На больших котельных наибольшее значение 
в экономии приобретает экономия топлива. Рас-
смотрим примеры расчета экономического эф-
фекта.

1. На котельной установлены 3 котла КВГМ-
20. Планируемая выработка тепла в год  ~ 65 500 
Гкал, расход газа – 9 500 000 м3. В штате котель-
ной – 20 человек. Ориентировочная стоимость ав-
томатизации указанной котельной «под ключ» - 6 
млн руб.

После окончания работ заказчик должен полу-
чить экономию средств за счет:
• оптимизации процессов горения (регулирование 
соотношения топливо – воздух; разрежение в топке);
• погодного и суточного регулирования;
• использования режима «горячего резерва»;
• сокращения постоянного оперативного персонала.

Как показывает опыт внедрения автоматизи-
рованных систем регулирования объектов тепло-
энергетического комплекса, экономия топлива 
благодаря вышеперечисленным причинам со-
ставляет ~ 8-10%, т.е. 760 000 - 950 000 м3 газа за 
год. Таким образом, при цене газа для российско-
го потребителя ~ 1982 руб за 1000 м3 экономия со-
ставит ~ 1,6 млн руб.

Сокращение оперативного пер-
сонала на 15 человек, при средней 
зарплате с начислениями ~ 5000 руб 
в месяц, позволит за год сэкономить: 
5000 х 15х12 = 900 000 руб.

В результате ежегодная экономия 
от автоматизации котельной только 
за счет оптимизации регулирования 
и сокращения части оперативного 
персонала составила бы:

1 600 000 + 900 000 = 2 500 000 
руб., а срок окупаемости проекта:

6 000 000 : 2 500 00 = 2,4 года.
В настоящем расчете не учитыва-

лись снижение вероятности возник-
новения нештатных ситуаций, улуч-
шение экологической обстановки за 
счет значительного снижения вред-
ных веществ в уходящих газах, увели-
чение долговечности оборудования, 

снижение социальных выплат и т.д.
2. Котельная с тремя водогрейными котлами 

теплопроизводительностью 1 Гкал. Планируемая 
выработка тепла в год  ~ 6 000 Гкал, расход газа 
– 800 000 м3. В штате  котельной – 8 человек. Ори-
ентировочная стоимость автоматизации указан-
ной котельной «под ключ» - 1,4 млн руб.

За год экономия газа составит 80 000 м3 или ~ 
160 000 руб, а экономия зарплаты – 480 000 руб. 
в год, т.е. ежегодная экономия составит 560 000 
руб. Тогда срок окупаемости проекта составит ~ 
2,5 года.

3. Рассмотрим  город,  имеющий 100 котельных по 
3 Гкал (п.2). Стоимость автоматизации и диспетчери-
зации всех котельных составляет ~ 180 млн руб. Го-
довой экономический эффект от этой работы соста-
вит ~ 56 млн руб. Срок окупаемости ~ 3,2 года.                                                           

тел. (812) 703-72-13, e-mail: krumer@teplocom.spb.ru,
www.teplocom.spb.ru                                    

В процессе реконструкции ко-
тельной лучше поменять все 

изношенное оборудование. Но 
если средства крайне ограниче-

ны, а тепломеханическое обо-
рудование еще работоспособ-

но, то автоматику безопасности 
менять необходимо, чтобы не 

допустить аварий. 
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Рациональное использование 
теплоэнергии:
опыт ЗАо «Удмуртская коммерческая компания» 
в сфере энергосбережения
Грамотная политика в области выбора источника теплоснабжения и эффективные меры по предот-
вращению потерь тепла ежегодно позволяют ЗАО «Удмуртская коммерческая компания» экономить 
денежные средства на энергоносители. При этом в программе технического перевооружения пред-
приятия на ближайшие годы вопросам дальнейшей модернизации системы отопления и энергосбе-
режения по-прежнему уделяется самое пристальное внимание.

С 
1998 года ЗАО «Уд-
муртская коммерческая 
компания» начало ре-
ализовывать план меро-
приятий по переходу на 
автономную систему те-

плоснабжения. Сегодня ЗАО «УКК» 
располагает тремя собственными га-
зовыми котельными, которые обе-
спечивают теплом практически все 
имеющиеся на балансе компании про-
изводственные и складские помеще-
ния, административно-бытовые корпу-
са. Котельные оборудованы  котлами 
КЧМ-5 (эта модель рассчитана на ис-
пользование как твердых, так и газо-
образных видов топлива) и газовыми 
котлами КВГ-250 с достаточно высо-
кой теплопроизводительностью. Кро-
ме отопления помещений газовыми 
котельными, один из корпусов ЗАО 
«УКК» получает энергию от системы 
централизованного теплоснабжения 
г. Ижевска. В связи с предстоящим 
вступлением России в ВТО и прогно-
зируемым ростом цен на газ, руко-
водством предприятия принято реше-
ние «закольцевать» территорию ЗАО 
«УКК» двумя системами теплоснабже-
ния – автономной газовой и централи-
зованной. Наличие двух взаимозаме-
няющих систем позволит компании в 
конкретных условиях выбирать наибо-
лее экономически эффективную, что 
положительно скажется на расходо-
вании денежных средств и возмож-
ном перенаправлении их на развитие 
предприятия. 

В плановом порядке в ЗАО «УКК» 
решаются вопросы замены устарев-
шего, низкоэффективного оборудова-
ния и технологий.  В ближайшее время 
для поддержания оптимального давле-
ния в системе теплоснабжения плани-
руется выполнить разводку отопления. 

Также предстоит заменить устарев-
шие бойлера, установленные в тепло-
вых пунктах еще в 1988 г., – ЗАО «УКК» 
намерено оборудовать тепловой пункт 
современными пластинчатыми бойле-
рами, более экономичными и при этом 
позволяющими увеличить теплоотдачу. 

Помимо проведения необходимых 
мероприятий по энергосбережению в 
самой системе теплоснабжения, ЗАО 
«Удмуртская коммерческая компа-
ния» осуществляет комплекс мер по 
снижению теплопотерь в отапливае-
мых помещениях. 

Так, на сегодняшний день в 
административно-бытовых корпусах №1 
и №2 практически полностью установ-
лены пластиковые стеклопакеты, ведет-
ся работа по замене деревянных окон на 
пластиковые в других зданиях. Продол-
жается  замена мягкой кровли на проф-
настил с укладкой дополнительного 
слоя утеплителя. В складских отаплива-

емых помещениях планируется выпол-
нить ограждение грузовых рамп с целью 
создания дополнительного контура сох-
ранения тепла. Такое ограждение по-
зволит осуществлять разгрузку продук-
ции при закрытых вторых дверях, таким 
образом, холодный воздух не сразу бу-
дет поступать в складское помещение, 
а предварительно нагреваться в рампе 
ограждения. Выполнить ограждения в 
складских помещениях планируется в 
течение двух лет. 

В условиях стремительного роста цен 
фактически на все виды топлива осу-
ществление основных и дополнитель-
ных мероприятий по сохранению тепла 
в ЗАО «Удмуртская коммерческая ком-
пания» позволит эффективно использо-
вать поступающую энергию, обеспечи-
вая оптимальный температурный режим 
как в административно-бытовых, так и в 
производственных помещениях.

г. Ижевск, ул. Маяковского, 10, тел. 78-78-92, факс 52-71-56  e-mail:udmkk@udm.net
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Сарапул обеспечен 
теплом и горячей водой  

П
очему состояние ком-
мунальной инфраструк-
туры Сарапула сегодня 
считается образцовым 
для населенных пунктов 
Удмуртии? Какие орга-

низационные и технологические про-
блемы для этого приходится решать? 
Как идет подготовка к очередному 
осенне-зимнему сезону? Вот темы на-
шей беседы с директором ООО «КТС 
Центральные» Павлом Патрушевым. 

- Павел Юрьевич, почему имен-
но компания «КТС-Центральные» 
стала партнером ООО «Удмурт-
ские коммунальные системы»? 
 - Одной из причин такого выбора, на-
верное, стало наличие серьезного опы-
та по обслуживанию коммунальной 
инфраструктуры, который накоплен 
нашим предприятием. Уже в начале 
2000-х годов в сфере ответственности 
нашей компании находилось 15 цен-
тральных тепловых пунктов (ЦТП). В 
период с 2004 по 2006 годы мы выпол-
няли работы по аварийному ремонту, 
технической эксплуатации, обслужива-

Начиная с 2007 года в зону от-
ветственности ООО «Удмурт-
ские коммунальные систе-
мы» входят магистральные 
и внутриквартальные сети, 
тепловые центральные пун-
кты города Сарапула. В 2008 
году эта компания заключи-
ла договор, в соответствии с 
которым полномочия по об-
служиванию, текущему и ка-
питальному ремонту объектов 
инженерной инфраструкту-
ры системы теплоснабжения 
в Южном поселке и поселке 
«Элеконд» переданы пред-
приятию ООО «Кристалл – Те-
пловые cети Центральные». 

ПАтрУШев
Павел Юрьевич 

директор ооо «ктс 
центральные» 

нию и ремонту объектов инженерной инфраструкту-
ры системы теплоснабжения для генерального заказ-
чика - МКП «Энергоуправление г. Сарапула». В 2007 
году ООО «КТС Центральные» принимает участие в 
реконструкции свинокомплекса ООО «Кигбаевский 
Бекон». Наши специалисты накопили огромный опыт  
при выполнении широкого круга работ. Это не только 
устройство инженерных систем и оборудования, но и 
установка приборов учета и контроля, проведение ги-
дравлических испытаний арматуры и трубопроводов 
наружного теплоснабжения, строительно-монтажные 
и пусконаладочные работы, а также работы по благо-
устройству после проведения капитального ремонта 
тепловых сетей.

- Какова сфера ответственности ООО «КТС Цен-
тральные» сегодня?

- Для примера могу привести один показатель: мы 
обслуживаем 11 ЦТП, более 16 км сетей системы ото-
пления и более 20 км трубопроводов горячего водо-
снабжения. Поверьте, работы хватает - перед нами 
стоит задача по приведению системы теплоснабже-
ния и горячего водоснабжения населения Сарапула в 
надлежащее состояние.
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- Какие меры предпринимаются 
для выполнения этой задачи?

- Речь идет о комплексном внедре-
нии современных энергоэффективных 
технологий во всех звеньях процесса 
транспортировки и распределения те-
пловой энергии и горячей воды. Так, мы 
начали переоборудование наших ЦТП. 
ООО «УКС» для наших нужд сегодня 
проводит закупки регулирующих кла-
панов, которые позволяют установить 
оптимальный температурный режим 
теплоносителя, поступающего к ко-
нечному потребителю. При ручном ре-
жиме регулирования (особенно в усло-
виях интенсивного водоразбора) таких 
результатов добиться невозможно. К 
новому году мы намерены оснастить 
регулирующими клапанами  4 ЦТП. 
Еще одна проблема, которую мы наме-
рены решить в ближайшей перспективе 
– оснащение насосов на ЦТП современ-
ными импортными частотными преобра-
зователями. Мы обозначили параметры 
скорости вращения насосных агрега-
тов, которые нам необходимы, провели 
необходимые консультации, выбрали 
производителей такого оборудования. 
Сегодня современные частотные пре-
образователи импортного производства 
поступают в наше распоряжение. Таким 
образом, мы сможем регулировать ско-
рость электродвигателей насосов и их 
плавный запуск в работу в зависимости 
от объемов водоразбора, что приведет 
к существенной экономии электроэ-
нергии и увеличит срок службы обору-
дования. Несколько ЦТП уже оснащены 
такими преобразователями. К новому 
году мы предполагаем установить еще 
3 частотных преобразователя.

- Павел Юрьевич, насколько затратны такие ме-
роприятия?

- Судите сами. Полный комплект оборудования ЦТП 
для оснащения насоса частотным преобразователем 
(сюда входят обратные клапаны, гибкие вставки и т.д.) 
обходится примерно в 180 тысяч рублей без стоимости 
монтажа. Но эти затраты в конечном итоге окупаются.

- Вы взяли на обслуживание серьезное хозяй-
ство. В каком состоянии оно вам досталось?

- На многих ЦТП, которые переданы на обслужи-
вание ООО «КТС Центральные», потребовалось про-
вести серьезный текущий ремонт. Иногда мы стал-
кивались с разрушением стен сооружений. При 
подготовке к осенне-зимнему сезону наши специ-
алисты провели тщательную подготовку оборудо-
вания, приборы прошли процедуру государствен-
ной поверки, проведены работы по оборудованию 
электрохозяйства ЦТП. Теперь на всех пунктах име-
ются контуры заземления, металлосвязи. Все обо-
рудование 11-и наших ЦТП отревизировано. 
Несколько слов о состоянии тепловых сетей. Мы уже 
выполнили план по подготовке к зиме, устранены все 
порывы по результатам гидравлических испытаний. 
Сети заполнены водой, мы готовы вступить в отопи-
тельный сезон.

- Павел Юрьевич, ваша компания в сотрудни-
честве с ООО «УКС» провела подготовку к отопи-
тельному сезону. Как вы оцениваете результаты 
сотрудничества с новыми партнерами?

- В целом я положительно оцениваю стиль работы 
руководства и коллектива Удмуртских коммунальных 
систем. Со специалистами и руководителями «УКС» мы 
тесно общаемся буквально каждый день. Они не толь-
ко четко обозначают свои рекомендации, но и внима-
тельно прислушиваются к нашим пожеланиям. Мне 
импонирует стремление наших партнеров к постоянно-
му апробированию смелых технологических решений. 
Ваше издание уже размещало материалы о примене-
нии базальтовых труб в системе теплоснабжения Са-
рапула - это один из примеров такого подхода. Кроме 
того, ООО «УКС»  внимательно относится к финансо-
вому обеспечению нашего сотрудничества. Задержки 
платежей исключены из практики нашего взаимодей-
ствия. Это привело и к тому, что сотрудники «КТС Цен-
тральные» вовремя получают заработную плату.

- Объем работ, которые выполняет ваше пред-
приятие, существенно возрос. Наверное, выросла 
и нагрузка на персонал «КТС Центральные»?

- Безусловно. Теперь мы работаем с теплоноси-
телем, температура которого доходит до 150 граду-
сов. Это потребовало соответствующего обновле-
ния лицензий предприятия. Мы провели аттестацию 
персонала, мастера участков прошли обучение в 
Учебно-курсовом комбинате г. Ижевска. Нами раз-
работаны должностные инструкции на все виды ра-
бот для операторов, слесарей, других специалистов.  
Мы стремимся к тому, чтобы качество технологиче-
ского оборудования на наших объектах, степень под-
готовки персонала отвечали уровню задач, стоящих 
перед предприятием. Наши потребители должны по-
лучать услуги надлежащего качества, население Са-
рапула должно быть обеспечено теплом и горячей во-
дой в самом комфортном режиме.

г. Сарапул, ул. Гоголя, 78, 
тел/факс (34147) 3-59-43, e-mail:gorelka2005@mail.ru

На многих цтП, которые 
переданы в распоряже-
ние ооо «ктс централь-
ные», потребовалось 
провести серьезный те-
кущий ремонт. иногда 
мы сталкивались с раз-
рушением стен сооруже-
ний. При подготовке к 
осенне-зимнему сезону 
наши специалисты про-
вели тщательную подго-
товку оборудования, при-
боры прошли процедуру 
государственной повер-
ки, проведены работы по 
оборудованию электро-
хозяйства цтП.
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Маленькие котельные < 100 КВт < 60%

Низкий

60-65%

Обычный

80%

Средние котельные < 1000 КВт < 65% 65-70% 90%
Крупные котельные > 1000 КВт < 70% 70-75% 90%

Высокий

Д ля современной ко-
тельной на жидком 
топливе КПД будет 
часто достигать 80% 
при том условии, что 
котельная чистая, 

без сажи. Однако реальный КПД в 
среднем (у тех котельных, где про-
изводились замеры) примерно 65%. 
Чаще всего котельная не настоль-
ко чистая, чтобы она могла принять 
тепло от пламени и передать макси-

мальное количество тепла воде. 
Намного сложнее складывается 

ситуация, когда производители ко-
тельных начинают говорить о КПД, 
достигающем 95%. Непонятно, ка-
кие условия были при определении 
КПД, и какой КПД имеется в виду.

1. КПД горения 
КПД горения - количество энер-

гии топлива, которое ОСВОБОЖДА-
ЕТСЯ при сжигании. Освобождение 
энергии топлива и ее переход в теп-
ло в очаге (печке) котельной не гово-
рит о высоком КПД котельной. КПД 
горения предоставляется некоторы-
ми производителями котельных как 
КПД котельной, поскольку 1) цифра 
высокая (примерно 93-95%) 2) легко 
измерить КПД горения - нужно уста-
новить инструмент в дымовые трубы. 
Освобождение тепла из топлива 
происходит в большинстве котель-
ных с высоким КПД горения. Сле-
довательно освобождение энергии 
топлива плюс ее переход в теп-
ло в очаге (печке) - это не то теп-
ло, которое принимается котлом!! 
Мы же заинтересованы в том те-
пле, которое принимается котлом!! 

2. КПД котельной 
КПД котельной – количе-

ство энергии топлива, кото-

рое полезно используется, т.е. преобразо-
вывается в другую энергонесущую среду. 
Под другой энергнесущей средой подразумевает-
ся, например, теплая вода, которая обогревает дом.  
КПД котельной - это наиболее используемое опре-
деление КПД во всех типах установок по сжиганию. 
КПД котельной измерить сложнее, чем КПД горе-
ния, поэтому многие довольствуются только из-
мерением КПД горения. На самом деле КПД ко-
тельной на 10-15% ниже, чем КПД горения. 

3. КПД топочной техники 
КПД ТОПОЧНОЙ ТЕХНИКИ ПОКАЗЫВАЕТ, 

КАК ЭФФЕКТИВНО происходит ГОРЕНИЕ И ПРИ-
ЕМ ТЕПЛА В КОТЕЛНЬОЙ. 

Даже эти расчеты часто представляют-
ся в результате анализа дымогарных газов. 
Часто КПД топочной техники используется в ка-
честве примерного аналога КПД котельной, так 
как техника измерения в данном случае легче. 
С помощью этой техники можно получить при-
мерную цифру для КПД котельной: необходи-
мо постоянно проводить анализ состава кисло-
рода или СО2 в дымогарных газах. Отнимаются 
потери, так как, например, в золе/шлаках при-
сутствует часть тепла (особенно это касается 
шлакообразующих видов топлива). Что каса-
ется жидкого топлива, то КПД топочной техни-
ки и КПД котельной примерно одинаков, так как 
жидкое топливо не содержит золы/шлаков. Но 
если использовать это понятие для угля или био-
топлива, то погрешности (ошибки) значительно 
выше.

 4. КПД установки
При вычислении КПД установки определяет-

ся отношение между общим объемом полезной 
энергии и общим количеством энергии. В общее 
количество энергии входит также "вспомогатель-
ная энергия", например, электрическая энер-

используются различ-
ные определения для 
кПд, поэтому суще-
ствует большая веро-
ятность того, что бу-
дет дана ошибочная 
цифра, если понятие 
и определение кПд не 
уточнено.

Страница руководителя

Высокий КПД – 
деньги на ветер
В технической/экономической области используется не менее 6 определений для КПД котель-
ной. Поскольку многим людям неизвестны условия определения КПД котельной, поставщики, 
не боясь быть обвиненными во лжи, дают высокий КПД. Однако эти высокие цифры не имеют 
ничего общего с действительностью плательщика за тепло.
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гия, необходимая для работы насосов котельной, вентиляции, 
дымоходов и т.д. Для установки на жидком топливе "вспо-
могательная энергия" соответствует примерно 1% от общей 
энергии топлива, для установок на твердом топливе "вспомо-
гательная энергия" равняется 5% от энергии топлива. КПД 
установки, таким образом, будет ниже, чем КПД котельной.  

5. КПД системы
Определение КПД системы расширяет границы системы до:

- производства тепла с потерями;
-  распределения тепла с потерями в теплотрассах и т.д.;
- использования тепла.

Согласно UNICHAL (Международный союз поставщи-
ков тепла) следующие типичные потери в трубах при рас-
пространении горячей воды в квартиры имеют место: 
Швеция - 8% потерь в трубах, т.е. тепло отдается земле и окру-
жению труб ЦТ:
Дания - 20%,
Финляндия - 9%,
Бельгия - 13%,
Швейцария - 13%,
Западная Германия - 11%.

6. КПД годовой
КПД в год в принципе соответствует КПД котельной, 

но тогда рассчитывается среднее КПД котельной в тече-
ние всего года. В КПД в год входят также периоды с пло-
хим уровнем горения, например, при запуске котельной и т.д. 
КПД в год зависит от размера установки, срока эксплуатации и т.д. 

Изложенное выше показывает, 
что используются различные опре-
деления для КПД, поэтому существу-
ет большая вероятность того, что 
будет дана ошибочная цифра, если 
понятие и определение КПД не уточ-
нено. Таким образом, не стоит боять-
ся быть нетактичным, поскольку на 
самом деле многие производители, 
обладая или не обладая знаниями, 
предоставляют ошибочные цифры. 
Важны те цифры, которые отража-
ют реальную экономическую сто-
рону того топлива, которое потре-
битель покупает. Если потерять 
доверие потребителя из-за пре-
доставления слишком высоко-
го КПД, то появление больших 
проблем на рынке неизбежно. 
Как сказано, "все поставщики" ( по 
крайней мере много) дают КПД го-
рения, когда они предлагают ин-
формацию о КПД котельной.

Нельзя использовать КПД горения 
при расчете экономики установки!!!

Потребитель ПОКУПАЕТ НЕ ТО-
ПЛИВО, А СРЕДСТВО ДЛЯ ПОЛУ-
ЧЕНИЯ ТЕПЛА. Не топливо долж-
но быть дешевым, а тепло.

проектирование
комплектация
монтаж
пусконаладочные работы

Профессиональный уровень коллектива предприятия позволяет МНП 
«Газсервис» работать с оборудованием любого производителя и решать 
производственные задачи любой сложности. 

КОТЕЛЬНЫЕ на всех видах топлива «под ключ»МОНТАЖНО-НАЛАДОЧНОЕ
ПРЕДПРИЯТИЕ

ГАЗСЕРВИС

426070 г. Ижевск, ул. Кирова, 172,
тел./факс: (3412) 72-35-78, 43-00-31,
e-mail: postmaster@gasservice.izhnet.ru Котельная «Комос-Авто» по улице Коммунаров

обслуживание
изготовление модульных 
котельных
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Вклад в кадры
О роли и качестве обучения персонала 
ОАО «Удмуртнефть» и ООО «РЦСУ-Ижевск»

Будущее российской нефтяной отрасли определяется тремя факторами: запасы, техно-
логии и уровень квалификации занятых в отрасли кадров. Если запасы даны природой, 
и ничто не в силах их изменить, то остальные два фактора определенно зависят от при-
нимаемых стратегических решений в направлении развития отрасли, они во многом бу-
дут определять будущее отечественного ТЭК, а также место России в рейтинге развитых 
стран мира. Второй фактор - технологии определенно зависит от третьего - уровня ква-
лификации занятых в отрасли кадров, ведь специалиста нужно вырастить.

Этапы цикла обучения
Системный подход к организа-

ции процесса обучения персонала 
во всех структурных подразделени-
ях ОАО «Удмуртнефть» подразумева-
ет обязательное прохождение основ-
ных этапов цикла обучения, которые  
в наибольшей степени отвечают кор-
поративным  интересам компании. 

Систематический анализ потреб-
ности в обучении различных катего-
рий персонала необходим для плани-
рования обучения, определения форм 
и методов обучения.          

Анализ потребности в обучении вы-
текает из стратегических целей ком-
паний ОАО «НК «Роснефть» и ОАО 
«Удмуртнефть», а также оператив-
ных задач, стоящих перед отдельными 
структурными подразделениями. Учет 
стратегических целей предполагает 
оценку развития у руководящего соста-
ва менеджерских и профессионально-
технических компетенций, которые мо-
гут обеспечить компании устойчивое 
конкурентное преимущество.

Учет оперативных потребностей 
определяется:
• требованиями государственных и 
контролирующих органов;
• содержанием работ;
• требованиями внутренних стандар-
тов ОАО «Роснефть»;
• внедрением новых систем и техно-
логий;
• необходимостью снижения аварийно-
сти и травматизма на производстве.

На основе вышеуказанных данных 
производится планирование и проек-
тирование обучения. Определение це-
лей и задач обучения в соответствии со 
стратегическими целями и оперативны-
ми задачами бизнеса ОАО «НК «Рос-
нефть» и ОАО «Удмуртнефть» позво-
ляет выделить основные приоритеты в 
обучении, обеспечить лучшее соответ-
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ствие между потребностью в обучении, 
содержанием и методами обучения, а 
также последующей оценкой эффек-
тивности учебных программ.  

Основные задачи, решаемые в ходе 
обучения: повышение уровня знаний, 
осведомленности; развитие практиче-
ских навыков; развитие навыков меж-
личностного общения; развитие на-
выков анализа проблем и подготовки 
решений. При формировании целевой 
группы обучения учитываются функ-
циональные обязанности и статус со-
трудников, уровень имеющихся у них 
знаний и навыков, их мотивация и спо-
собность к обучению.

Выбор ресурсов, методов и форм 
обучения сводится к выбору из двух 
альтернатив – корпоративные (учеб-
ный центр компании) или внешние ре-
сурсы обучения (внешний провайдер, 
который может организовать как от-
крытое, так и корпоративное обуче-
ние, адаптивное к потребностям биз-
неса компании). При выборе методов 
и форм обучения необходимо руко-
водствоваться эффективностью воз-
действия того или иного метода на 
конкретную целевую группу.

При  разработке   корпоративных   
программ   и   выборе   открытых   про-
грамм обучения учитываются следую-
щие основные факторы:
• соответствие программы обучения 
стратегическим целям и оперативным 
задачам компании, ее корпоративной 
культуре;
• соответствие учебных программ 
профессионально-технического обу-
чения требованиям контролирующих 
органов и корпоративным стандартам;
• качественная потребность в обуче-
нии целевых категорий персонала;
• численность и характеристики со-
трудников, нуждающихся в обучении в 
данный момент или в будущем;
• содержание обучения;
• стоимость программы;
• условия для проведения обучения;
• компетентность преподавателей.

Принципы, обеспечивающие эф-
фективность обучения:
• практическая отработка получаемых 
знаний и навыков;
• перенос приобретенных знаний и 
навыков в рабочие условия;
• предоставление обратной связи об 
эффективности обучения.

Оценка эффективности обучения  
позволяет  вносить  коррективы  в  
программы обучения и делать их более 
эффективными. При этом применяют-
ся следующие критерии эффективно-
сти обучения и методы изучения:
• Мнение обучающихся о содержа-
нии учебной программы, ее практиче-

Необходимо понимать, что качество полученных 
знаний - это залог безопасной работы и, следова-
тельно, сохранение жизни и здоровья работников. 
Практика показывает, что отступление от требова-
ний промышленной безопасности может привести к 
серьезной аварии.
Говоря о деятельности сервисных предприятий, 
управляемых ооо «РЦСУ-Ижевск», необходимо 
отметить, что спектр выполняемых работ и услуг 
разнообразный: это и перевозки опасных грузов, и 
пассажирские перевозки, ремонт скважин, эксплу-
атация грузоподъемного оборудования, энергоуста-
новок и т.д. 
Соответственно, обучение персонала осуществля-
ется по профилю в различных специализированных 
учебных центрах и комбинатах, главный из которых 
– АНо «Учебный центр «Нефтяник».
обучение и инструктажи по безопасности труда но-
сят непрерывный многоуровневый характер, что по-
зволяет обеспечить в качестве профилактических 
мер сокращение производственного травматизма и 
профессиональных заболеваний работников сервис-
ных предприятий.

мАргАсов
Алексей Афанасьевич,
менеджер по промышлен-
ной безопасности,  охране 
труда и охране окружающей 
среды ооо «рцсУ-ижевск»

Обучение персонала сервисной компании
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ской ценности, доступности для понимания, о каче-
стве преподавания (квалификация преподавателя, 
стиль преподавания, используемые методы обуче-
ния), об общих условиях и обстановке во время об-
учения, о степени достижения целей обучения (со-
ответствие ожиданиям слушателей, готовность 
слушателей использовать результаты обучения в 
практике своей работы). Методы  изучения  -  анкеты,  
опросники,  интервью  (тотальное  или  выборочное, 
стандартизированное или в свободной форме).
• Усвоение учебного материала - полнота усвоения 
знаний и прочность приобретенных навыков. Мето-
ды изучения - устные опросы, контрольные работы, 
тестирования, устные или письменные зачеты и эк-
замены, проектные работы.
• Поведенческие изменения – в соответ-
ствии с этим критерием определяется, ка-
ким образом изменяется поведение работни-
ков после прохождения курса обучения, когда 
они возвращаются к своей работе. Методы изуче-
ния - интервью руководителей, наблюдение.
• Рабочие результаты - результаты производствен-
ной деятельности сотрудников, прошедших обуче-
ние. Методы изучения - опрос участников, оценка 
непосредственным руководителем качества приме-
нения полученных знаний и навыков в работе.

Особенности обучения 
Обучение производственного персонала компа-

нии подразделяется по направлениям:
• Обязательное обучение;
• Профессионально-техническое обучение;
• Развивающее обучение;
• Обучение персонала по вопросам промышленной 
безопасности, охраны труда и окружающей среды.

Порядок обучения руководителей, специалистов и 

Анализ 

потребности 

в обучении

Планирование

 и проектирование

обучения

Разработка 

и реализация

программ 

обучения

Оценка 

эффективности 

обучения

Матрица корпоративных

программ обучения

План - график

корпоративного обучения

Бюджет на обучение

Отчет о проведении

обучения

Внесение изменений

в Меню корпоративных

программ обучения

Оценка 

прогресса 

в развитии 

сотрудникаСводная форма

оценки курса

обучения

Оценка

участником

эффективности

обучения

Список 

участников

курсов

Программы 

обучения

Запуск нового

 оборудования

Новые стандарты

деятельности

Компании

Меню корпоративных

программ обучения

Цели деятельности

и развития

сотрудников

Распорядительные

документы компании

Стратегия бизнеса

Компании

Требования государственных 

и контролирующих органов

ДК, КС ДО, Руководители 

структурных подразделений

ДК, КС ДО, Фокус-группы с 

участием руководителей

 и специалистов структурных

подразделений

ДК, КС ДО

ДК, КС ДО, Руководители  

структурных подразделений

работников рабочих профессий по охране труда ре-
гламентирован  Постановлениями Минтруда РФ и Ми-
нобразования РФ от 13.01.03 № 1/29 «Об утверждении 
Порядка обучения по охране труда и проверки знаний 
требований охраны труда работников организаций». 

Порядок аттестации специалистов, обучение и про-
верка знаний рабочих по промышленной безопасно-
сти регламентированы Положениями, утвержденными  
Приказом Ростехнадзора РФ от 29.01.07 №37 «О по-
рядке подготовки и аттестации  работников организа-
ций, поднадзорных Федеральной службе по экологи-
ческому, технологическому и атомному надзору».

Порядок организации 
обучения персонала

В ОАО «Удмуртнефть» и во всех дочерних компа-
ниях реализуется обучение работников с отрывом и 
без отрыва от производства по следующим образо-
вательным направлениям:
• повышение квалификации (краткосрочные, сред-
несрочные программы);
• переподготовка;
• стажировка;
• программы бизнес-образования.

Обучение сотрудников проводится по програм-
мам, соответствующим профилю деятельности 
подразделения данного сотрудника и/или в соот-
ветствии с выполняемыми им функциональными 
обязанностями. 

Обучение сотрудников подразделяется на:
• корпоративное плановое обучение, реализуе-
мое ОАО «Роснефть» в соответствии с Планом-
графиком обучения, который составляется на ка-
лендарный год и уточняется ежеквартально;
• корпоративное внеплановое обучение, реализуе-
мое в соответствии с оперативными потребностями 
производственной деятельности;
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мельНик
татьяна михайловна,
управляющий 
АНо «Учебный центр 
«Нефтяник» 

Автономная некоммерческая организация «Учебный 
центр «Нефтяник» (АНо «УЦ «Нефтяник») создана на 
базе Учебно-курсового комбината оАо «Удмуртнефть», 
который осуществлял образовательную деятельность, 
начиная с 1975 года. основным направлением работы 
учебного центра является подготовка рабочих вновь, 
переподготовка (переобучение) рабочих, обучение ра-
бочих вторым (смежным) профессиям и повышение 
квалификации рабочих. Кроме этого, ведется предат-
тестационная подготовка электросварщиков РЭДС пер-
вого уровня, предаттестационная подготовка руководи-
телей и специалистов организаций, осуществляющих 
деятельность в области промышленной безопасности 
опасных производственных объектов, повышение ква-
лификации руководителей и специалистов по охране 
труда и  на курсах целевого назначения. Для удобства 
работы с заказчиками учебный центр регулярно инфор-
мирует их об учебных планах и сроках проведения об-
учения, размещая информацию на сайте оАо «Удмур-
тнефть».
Учебный центр удовлетворяет потребности в обучении 
рабочих и специалистов оАо «Удмуртнефть», других 
нефтедобывающих и сервисных компаний Удмуртской 
Республики благодаря наличию производственных мощ-

• обучение по разовым заявкам структурных под-
разделений;
• обучение, реализуемое кадровыми службами ОАО 
«Удмуртнефть» и ее дочерними структурами, в со-
ответствии с утвержденным Планом обучения пред-
приятия.

Корпоративное внеплановое обучение организу-
ется ОАО «Удмурнефть» на основании запроса струк-
турных подразделений компаний. Причинами органи-
зации корпоративного внепланового обучения могут 
служить оперативные потребности производственной 
деятельности подразделения, а именно: разработка и 
внедрение новых стандартов деятельности компании; 
запуск нового оборудования.

Доказано, что самый ценный капитал любого 
предприятия – это люди, которые своим трудом 
создают славу компании, укрепляют ее престиж и 
авторитет. ОАО «Удмуртнефть» и дочернее обще-
ство ООО «РЦСУ-Ижевск» заинтересованы в том, 
чтобы на всех производственных объектах: в це-
хах и управлениях, на промыслах и в офисах — ра-
ботали высококвалифицированные, энергичные и 
инициативные работники. В рамках реализации 
кадровой политики на предприятии осуществля-
ется широкомасштабная программа обучения и 
повышения квалификации персонала по всем на-
правлениям бизнеса. 

ностей, расположенных в городах Ижевск, Воткинск, 
Сарапул и поселке Игра.
Так, за 7 месяцев 2008 года только для оАо «Удмур-
тнефть» проведено обучение 1209 человек, в том числе 
на курсах переподготовки 60 человек, повысили свою 
квалификацию 454 рабочих и 611 специалистов на раз-
личных видах обучения.
На сегодняшний день АНо «Учебный центр «Нефтя-
ник» является одним из лидирующих образовательных 
учреждений, занимающихся подготовкой кадров для 
нефтедобывающей отрасли Удмуртской Республики.
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Планово-чрезвычайная 
ситуация Тактико-специальное учение объектового 

звена РСЧС НГДУ-1 ОАО «Белкамнефть»

Предотвращение чрезвычайных ситуаций, связанных с добычей и 
транспортировкой нефти, входит в категорию самых приоритетных. 
В нашей республике к вопросу обеспечения безопасности относятся 
самым серьезным образом.
16 июля в Каракулинском районе Удмуртии состоялись тактико-
специальные учения РСЧС НГДУ-1 ОАО «Белкамнефть». 

Т
емой на этот раз была выбрана локализация и ликви-
дация аварийного разлива нефти в акватории Камы, 
произошедшего в результате ДТП с автомобилем-
нефтевозом. Всего в 2008 году в подразделениях 
компании ОАО «Белкамнефть» запланировано про-
вести 12 тренировок, связанных с ликвидацией по-

следствий чрезвычайных ситуаций, а мероприятия, прошедшие в 
июле, относятся к числу наиболее масштабных.

Цели и задачи
Руководство компании обозначило цели проведения уче-

ний. Это, во-первых, проверка реальности плана проведения 
аварийно-спасательных работ; во-вторых – совершенствование 
практических навыков членов комиссии по чрезвычайным ситу-
ациям (КЧС); в-третьих – проверка готовности комплекса техни-
ческих средств «Кама-1000». И, наконец, одной из основных це-

лей учения явилась проверка готовности нештатных 
аварийно-спасательных формирований (НАСФ) ком-
пании. Таким образом, каждый раз при проведении 
учений испытанию подвергается качество планиро-
вания, состояние технических средств, уровень ко-
ординации и оперативности действий, готовность 
исполнителей.

Состав лиц, задействованных в учениях, также 
был четко обозначен: это члены КЧС и штаба лик-
видации чрезвычайных ситуаций, личный состав 
НАСФ НГДУ-1 ОАО «Белкамнефть». В качестве 
материально-технического обеспечения учений ис-
пользовались комплекс нефтесборного оборудова-
ния «Кама-1000», скимер «Спрут-2», автомобиль-
ная, специализированная и инженерная техника.

Место дислокации
Местом учебной аварии был выбран мост через 

речку Жидковка в районе деревни Боярка. Сдела-
но это было не случайно: на Вятской площади Ар-
ланского месторождения рельеф местности сильно 
изрезан, здесь протекает много небольших речек, 
впадающих в Каму, пролегает большое количество 
трубопроводов. В прошлом году темой аналогич-

ных учений стал порыв нефтепровода в акватории 
р. Кама. Теперь отрабатывается другая нештатная 
ситуация. 

На месте происшествия – крутой спуск со сла-
бым обзором, состояние дорожного полотна остав-
ляет желать лучшего. Нефтевоз по сценарию сва-
лился в кювет, из емкости вытекла нефть, причем 10 
тонн попало в речку. Жидковка впадает в Каму все-
го в 350-ти метрах от места ДТП. Нефть, остающа-
яся на грунте, загорается. Кто-то из проезжающих 
сообщает о ДТП диспетчеру. С момента получения 
сигнала начинается аварийно-спасательная опера-
ция. Происходит оповещение всех членов КЧС, к 
месту происшествия высылается разведывательная 
группа.

Первый этап операции
Руководит учениями начальник Центральной 

инженерно-технологической службы (ЦИТС) НГДУ-1 
ОАО «Белкамнефть» Эдуард Ахметов, он координи-
рует действия нештатного аварийно-спасательного 
формирования. В его состав входят соответству-
ющим образом подготовленные и аттестованные 
работники НГДУ-1. Наличие собственной аттесто-
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откачивается попавшая на грунт нефть, в это вре-
мя члены НАСФ тушат пожар при помощи ручных 
средств пожаротушения (в случае необходимости 
пожарные придут на помощь), а водителю нефте-
воза оказывают первую помощь. Группа разбита на 
два звена, общая численность – 10 человек.

Здесь сделано все возможное. Но разведка доло-
жила: часть нефти уже попала в Каму, несмотря на 
то, что аварийно-восстановительная бригада в двух 
местах (учебные рубежи №1 и № 2) перегородила 
речку Жидковку сетчатыми заграждениями. Одетые 
в спецкостюмы спасатели при помощи сорбентов (в 
структурных подразделениях ОАО «Белкамнефть» 
хранится порядка 30 тонн сорбентов) собрали часть 
нефти еще в Жидковке, но нефтяное пятно длиной 

ванной НАСФ позволяет ОАО «Бел-
камнефть» не прибегать к услугам 
аналогичных профессиональных фор-
мирований, которые оказывают по-
добные услуги на коммерческой осно-
ве. Кроме того, наличие собственных 
НАСФ положительно отражается на 
оперативности реагирования при воз-
никновении чрезвычайных ситуаций. 
А розлив нефти, ее попадание в грунт 
и на водную поверхность, безуслов-
но, относится к числу чрезвычайных 
ситуаций.

После того как разведгруп-
па прибыла на место происше-
ствия и доложила обстановку, 
аварийно-восстановительная бригада 
выдвинулась к месту происшествия. 
Колонна мощной спецтехники (вклю-
чая пожарную машину, автокран, экс-
каватор, бульдозер) стремительно 
развернулась вблизи от места про-
исшествия. Мгновенно выкапывает-
ся приямок, куда собирается, а затем 

ОАО «Белкамнефть» - практи-
чески единственная из «дочек» «Русс-
нефти», которая имеет собственные 
аварийно-спасательные службы, предна-
значенные для проведения операций на 
акватории реки. 

Промышленная и экологическая безопасность / ЭНЕРгОбЕзОПАсНОсТь и ЭНЕРгОсбЕРЕжЕНиЕ
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около 100 и шириной около 20 м уже 
ползет по Каме со скоростью 0,35 ме-
тра в секунду.

Вот хронометраж первого этапа 
учений: 9.00 – сообщение об аварии; 
9.15 – выезд разведгруппы; 9.21 – со-
общение разведгруппы о розливе 
нефти; 9.30 – разведгруппа прибыва-
ет на Каму; 9.45 – прибытие колонны 
НАСФ к месту розлива.  

Просто Кама и «Кама-1000»
Сопоставив скорость перемеще-

ния нефтяного пятна и время развер-
тывания комплекса аварийной техни-
ки, руководители учения определяют 
место, где состоится финальное дей-
ствие. Это излучина Камы в 6 кило-
метрах от места впадения Жидковки. 
Снова стремительный бросок колон-
ны спецтехники со скоростью 30 – 40 
км/ч (на этот раз с воды ее поддержи-
вают катера и вспомогательное суд-
но) – и на берегу разворачиваются 
элементы комплекса «Кама-1000».

Материально-техническое обе-
спечение финального этапа учений 
включает в себя универсальные бо-
новые заграждения БНУ-400 и БНУ-
600 (здесь число обозначает ширину 
бонового заграждения в миллиме-
трах), два скимера (устройства для 
сбора нефти с водной поверхности) 
и вспомогательное оборудование.

10.45: колонна подходит к месту 
проведения операции, техника рас-
полагается в точном соответствии с 
заранее намеченным планом.

Наблюдателям с высокого берега 
прекрасно видно, как спасатели ор-
ганизованно и слаженно разгружают 
боновые заграждения. Тут же монти-

руются каркасные емкости для сбо-
ра нефти, устанавливаются насосы 
и скимеры. Поступает новая вводная: 
при разгрузке боновых загражде-
ний получил травму командир одно-
го из формирований. Пострадавшему 
оказывается первая помощь. Учение 
идет в режиме, при котором время и 
содержание новых вводных участни-
кам неизвестны. Замена одного из 
руководителей никак не отражает-
ся на оперативности развертывания 
техники.

Вспомогательное судно подтягива-
ет понтон, к которому с берега кате-
ра тянут желтую «нить» бонового за-
граждения. Всего установлено два 
рубежа боновых заграждений БНУ-
400 (600) по 400 метров каждый и бе-
регозащитные боны – 200 метров. Бо-
новые заграждения располагаются 
примерно под углом 35 градусов по 
отношению к береговой линии. Это-
го достаточно для того, чтобы нефтя-
ное пятно, которое отнесло от берега 
на расстояние около 15 метров, было 
локализовано в прибрежной зоне.

Прошло около получаса – и нефтя-
ное пятно попало в заботливо приго-
товленную для него ловушку. Боно-
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вые заграждения подгоняют нефть к 
берегу, где скимеры всасывают чер-
ную  пленку и перекачивают ее в кар-
касные емкости, а затем и в цистерны 
нефтевозов. Оставшуюся в боновой 
ловушке нефть обработают сорбен-
тами и также соберут.

Россия вне опасности
Точность расчета командиров и 

самоотверженная слаженность дей-
ствий рядового состава принесли 
успех: нефтяное пятно оперативно 
локализовано, опасность загрязне-
ния акватории Камы предотвраще-
на. И успех этот не случаен: подоб-
ные учения проводятся компанией 
«Белкамнефть» начиная с 2001 года 
по нескольку раз в год, так что дей-
ствия спасательно-аварийной брига-
ды и ее руководителей отработаны 
до автоматизма. Это отметил и при-
сутствовавший на учениях представи-
тель МЧС РФ по УР. Кстати, персонал 
поисково-спасательной службы МЧС, 
также проводящей подобные работы 
у нас в республике, перенимал опыт у 
своих коллег из ОАО «Белкамнефть».

На учениях впервые был испытан и 
недавно закупленный компанией ски-

мер «Спрут-2» (мощность порядка 30 кубометров в 
час). В целом «Кама-1000» показала себя как со-
временный, надежный комплекс. 

Поделился своими впечатлениями и главный спе-
циалист спецотдела ОАО НК «Русснефть» Сергей 
Юргашев, который внимательно наблюдал за хо-
дом учений. Он отметил, что из всех дочерних ком-
паний «Русснефти» именно «Белкамнефть» можно 
отнести к числу лидеров по готовности к проведе-
нию аварийно спасательных операций. ОАО «Бел-
камнефть» - практически единственная из «до-
чек» «Русснефти», которая имеет собственные 
аварийно-спасательные службы, предназначен-
ные для проведения операций на акватории реки. 
«Люди работали грамотно, процесс шел управля-
емо, что и позволило уложиться в установленные 
нормативы. Видно, что руководство компании ОАО 
«Белкамнефть» очень серьезно относится к подго-
товке своих НАСФ как с технической, так и с орга-
низационной точек зрения», - сказал Сергей Юр-
гашев. Действительно, в соответствии с законом 
время разворачивания спасателей составляет 4 
часа, время прохода нефтяного пятна по аквато-
рии не должно превышать 6 часов. А нештатные 
аварийно-спасательные формирования «Белкам-
нефти» уложились в 3 часа.

Генеральный директор ОАО «Белкамнефть» 
Юрий Федоров поблагодарил всех участников уче-
ний, высоко оценил их работу.

«Ситуация, подобная той, которая использова-
лась в сценарии учений, никогда не возникала в 
зоне ответственности ОАО «Белкамнефть». И мы 
должны предпринять все необходимое для того, 
чтобы этого не случилось и впредь. Результаты 
сегодняшних учений дают нам уверенность в том, 
что мы на верном пути. Разбор итогов учений еще 
впереди. Но уже сейчас можно сказать, что опера-
тивная оценка действиям коллектива НДГУ-1 – от-
лично. Участники учений полностью уложились в 
установленные нормативы, их действия отличались 
слаженностью, уверенностью и высоким профес-
сионализмом. Мы сегодня спасали практически 
всю Россию, которая расположена вниз по Каме: 
Башкирию, Татарстан, Чувашию, Самарскую об-
ласть. Молодцы! Спасибо! Учениям – отбой», - под-
вел итоги Юрий Федоров.

Ситуация, подобная той, ко-
торая использовалась в сце-
нарии учений, никогда не 
возникала в зоне ответствен-
ности ОАО «Белкамнефть». И 
мы должны предпринять все 
необходимое для того, чтобы 
этого не случилось и впредь. 
Результаты сегодняшних уче-
ний дают нам уверенность в 
том, что мы на верном пути. 

Юрий Федоров:

При проведении уче-
ний испытанию под-
вергается качество 
планирования, со-
стояние технических 
средств, уровень коор-
динации и оператив-
ности действий, готов-
ность исполнителей.
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Неопасные отходы:
принципы безопасного обращения с отходами 
производства в ооо «Буровые системы» 
Проведение буровых работ неизменно связано с 
образованием достаточно большого количества 
производственно-технических отходов, которые 
при неправильном обращении с ними представля-
ют по-настоящему серьезную угрозу для окружаю-
щей среды и здоровья человека. Минимизировать 
риски вредного воздействия на природную среду, 
исходящие от занятых в отрасли предприятий, при-
звана грамотная политика компаний в области об-
ращения с производственно-техническими отхода-
ми бурения.

Н
а сегодняшний день про-
блема размещения и лик-
видации отходов произ-
водства и потребления 
является одной из самых 
актуальных практически 

на каждом предприятии как нефтегазо-
добывающего комплекса, так и других 
отраслей. В ООО «Буровые системы» 
решению данной проблемы уделяется 
большое внимание.

Следует отметить, что специфиче-
ские особенности процесса бурения 
скважин требуют решения основных 
природоохранных задач на всех этапах 

производства работ. Поэтому в ходе их особое внима-
ние уделяется защите почвенно-растительного покро-
ва при ведении буровых работ; защите поверхностных 
и подземных горизонтов пресных вод от загрязнения;  
охране атмосферного воздуха; сокращению расхода 
жидкости при бурении скважин за счет многократного 
ее использования; а также, как уже отмечалось ранее, 
утилизации промышленных и бытовых отходов, обра-
зующихся на всех этапах бурения скважин.

В процессе производства буровых работ образуют-
ся различные виды отходов практически всех классов 
опасности. Среди них: 

- отходы основного производства (отработанные бу-
ровые растворы (ОБР), буровые сточные воды (БСВ), 
буровой шлам (БШ), тара из-под химреагентов);

- отходы вспомогательного производства (отрабо-
танные нефтепродукты, отходы упаковочной бумаги, 
лом черных металлов, огарки сварочных электродов, 
кусковые отходы древесины);

гУБАйдУллиН
рамиль разитович, 

главный инженер 
ооо "Буровые системы"
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- отходы потребления (твердые быто-
вые отходы, жидкие бытовые отходы). 

При проведении мероприятий по 
временному размещению отходов ООО 
«Буровые системы» руководствует-
ся природоохранными требованиями, 
предъявляемыми к условиям хранения, 
содержания мест временного разме-
щения и утилизации для отдельных ви-
дов отходов основного производства. 
Главными принципами обращения с от-
ходами разных видов в ООО «Буровые 
системы» являются следующие:

Отходы отработанных буро-
вых растворов

Основным направлением утилиза-
ции отработанных буровых растворов 
(ОБР) остается их повторное исполь-
зование для бурения новых скважин. С 
этой целью прием ОБР на предприятии 
осуществляется через систему жело-
бов в приемные емкости. Очистка рас-
творов производится по 3-ступенчатой 
системе: 
1-я – вибросито «SWACO» или виброси-
то из комплекта буровой установки; 
2-я – пескоотделитель гидроциклонный; 
3-я – илоотделитель.

Шлам накапливается в специальном 
бункере-накопителе, откуда направляет-
ся по желобу в шламовый амбар. Очи-
щенный раствор насосом подается к 
устью скважины для повторного исполь-
зования.

Буровой шлам  
Буровой шлам  (БШ) накапливается 

в специально оборудованном земляном 
амбаре, который состоит из 2-х или 3-х 
отделов, разделенных перемычками из 
грунта.

По верху отделы сообщаются по-
средством переточных труб или кана-
вок. Шлам, как правило, накапливается 
совместно с БСВ и ОБР в одном из от-
делов амбара.

По мере заполнения жидкая фрак-
ция перетекает в соседний отдел, а отту-
да после отстоя и последующей очист-
ки от взвешенных веществ при помощи 
коагулянтов и флокулянтов использует-

ся при различных технологических опе-
рациях. 

Утилизация бурового шлама про-
изводится путем выемки шлама экска-
ваторной техникой и временным скла-
дированием рядом с амбаром с целью 
подсушивания. При этом стекающая 
жидкость направляется по специальным 
канавкам в амбар. Подсушенный шлам 
направляется на утилизацию в карьеры, 
на отсыпку подъездных путей и т.д.

Тара из-под химреагентов
Реагенты для приготовления буро-

вого раствора в основном поступают 
в мешках из синтетического волокна. 
Мешкотара армирована изнутри полиэ-
тиленовой пленкой. Вся использованная 
мешкотара из синтетического волокна 
собирается в установленном месте на 
промплощадке буровой и укрывается 
пленкой.

Отработанные 
нефтепродукты

Отработанные нефтепродукты, обра-
зованные при техническом обслужива-
нии механизмов и электрооборудования, 
подлежат сбору и дальнейшей перера-
ботке на специализированных предпри-
ятиях. На промплощадке определено 
место временного накопления отрабо-
танных нефтепродуктов. Они представ-
ляют собой емкости или бочки на 200 л. 
Место хранения соответсвует требова-
ниям пожарной безопасности. Для ис-
ключения попадания атмосферных осад-
ков бочки хранятся под навесом.

Отходы черных металлов
При строительно-монтажных рабо-

тах в процессе проведение бурения 

ооо «Буровые системы» создано в 2005 году. Сегодня в состав компании входит 
6 буровых бригад, многие из сотрудников предприятия имеют серьезный опыт ра-
боты в области  строительства эксплуатационных и разведочных скважин. ооо 
«Буровые системы» ведет работы на территории Удмуртской Республики, Самар-
ской области, Пермского края, Ханты-Мансийского автономного округа.
Вопросам промышленной и экологической безопасности в ооо «Буровые систе-
мы» уделяется самое пристальное внимание. Только по состоянию на 1 августа 
2008 года затраты, направленные на природоохранную деятельность, составили 
более 1 млн рублей, а затраты на обучение (в том числе по промышленной безо-
пасности) рабочих, руководителей и специалистов – порядка 1 млн рублей. 

образуются и отходы черных металлов 
– обрезки труб, уголка, обрывки троса 
и т.д. В металлолом идет самортизи-
рованное и списанное оборудование. 
Сбор этого вида отходов производится 
на специальной площадке. По завер-
шении бурения металлолом вывозится 
на базу, после чего он сдается на ути-
лизацию в специализированное пред-
приятие. 

Отходы потребления
Сбор твердых бытовых отходов, 

образовавшихся в жилых вагончиках 
и столовой, на территории промпло-
щадки производится в определенном 
проектом месте. Допускается вре-
менное накопление ТБО в специально 
подготовленной яме размерами 2х2х2 
с гидроизоляцией стен и дна полиэ-
тиленовой пленкой. Сверху яма при-
крывается дощаным настилом, а по 
периметру ограждается проволокой. 
Утилизация отходов производится за-
сыпкой ямы грунтом с уплотнением.

Но в ООО «Буровые системы» вре-
менное хранение ТБО организовано в 
мульдах с последующим вывозом отхо-
дов специализированными предприятия-
ми на полигоны.

Места утилизации шлама, промы-
вочных жидкостей, загрязненных вод 
и эмульсий, образующихся в процессе 
строительства скважины, указывает за-
казчик. 

Для решения проблемы дальнейше-
го размещения отходов производства и 
потребления ООО «Буровые системы» 
заключены договоры со специализиро-
ванными организациями на их вывоз, за-
хоронение или утилизацию.

Таким образом, соблюдение усло-
вий временного хранения отходов всех 
видов и решение вопросов их даль-
нейшего размещения в ООО «Буро-
вые системы» обеспечивают защиту 
окружающей среды от их  возможного 
негативного воздействия; защиту отхо-
дов (требующих этого) от воздействия 
атмосферных осадков, сильного ве-
тра, подтопления грунтовыми водами; 
защиту здоровья людей от возможного 
влияния размещаемого отхода; пожар-
ную безопасность производственного 
объекта; а также удобство проведения 
контроля за хранением отходов.

дорогие коллеги!
от имени коллектива ооо «Буровые системы» и от себя лично по-

здравляю вас с днем нефтяника!
искренне желаю дальнейших успехов в бизнесе, принятия мудрых и 

правильных решений, финансового и семейного благополучия!

владимир Бирюков, генеральный директор ооо «Буровые системы»

Справка

с. Завьялово, ул. Гольянская,1
тел./факс 62-03-47

Промышленная и экологическая безопасность / ЭНЕРгОбЕзОПАсНОсТь и ЭНЕРгОсбЕРЕжЕНиЕ



64

№
 9

 (
23

) 
   

се
н

тя
б

р
ь'

20
08

 
Информационные партнеры:
• Управление Ростехнадзора 
по Удмуртской Республике
• Инспекция государственного 
строительного надзора при Минстрое УР 
• ГУ «Управление государственной экспертизы 
проектов при Минстрое УР»
• Объединение работодателей 
«СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ УДМУРТИИ»
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Алексей Котегов: 

«отсутствие чрезвычайных 
ситуаций – результат работы 

по их предупреждению»

В
озможность возникнове-
ния ЧС в ходе деятель-
ности строительной ор-
ганизации, прежде всего, 
связана с проведением 
строительно-монтажных 

работ, а также с эксплуатацией потен-
циально опасных производственных 
объектов и строительных механизмов. 

Для предотвращения возникнове-
ния ЧС и проведения грамотных дей-
ствий по их ликвидации на предприя-
тии разработаны и действуют «План по 
предупреждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций на территории ФГУП 
«УССТ № 8 при Спецстрое России», 
«План по предупреждению и ликвида-
ции аварийных разливов нефтепродук-
тов на территории ФГУП «УССТ № 8 
при Спецстрое России». 

На протяжении 69-летней истории на 
предприятии ни разу не было зафиксиро-
вано случаев полного или частичного об-
рушения возводимых зданий. Отсутствие 
обрушений свидетельствует о большой 
работе, совместно проделываемой за-
казчиком, проектным институтом, ФГУП 
«УССТ № 8 при Спецстрое России» в об-
ласти предупреждения чрезвычайных си-
туаций, обеспечения высокого качества 
выполняемых работ. На всех стадиях воз-
ведения объекта осуществляется строгий 
контроль качества строительства: снача-
ла проектная документация подвергает-
ся строительной экспертизе, проектным 
институтом осуществляется авторский 
надзор в период строительства, в свою 
очередь строители возводят объекты в 
соответствии с продуманной заранее тех-
нологией строительства, ППР (проектом 
производства работ), технологическими 

картами, обеспечивающими гарантиро-
ванною устойчивость строящегося зда-
ния. Для строительства используются 
строительные материалы и конструкции, 
произведенные на промышленных пред-
приятиях ФГУП «УССТ № 8 при Спец-
строе России» или закупленные у постав-
щиков. Все эти материалы и конструкции 
проходят проверку в центральной лабо-
ратории УССТ № 8, аттестованной ФГУ 
«Удмуртский центр стандартизации, ме-
трологии и сертификации» сроком на 5 
лет. На предприятии внедрена и успеш-
но действует система менеджмента ка-
чества ГОСТ Р ИСО 9001-2001, гаранти-
рующая выполнение всех требований в 
области качества строительства и соот-
ветственно обеспечивающая безаварий-
ную работу.

При производстве работ, связанных 
с использованием грузоподъемных ме-
ханизмов, к работе допускаются толь-
ко аттестованные специалисты и тех-
ника. Для предотвращения нештатных 
ситуаций, связанных с падением гру-
за, в процессе строительства использу-
ются грузозахватные приспособления, 
исправность которых контролируется 
с записью в журнале грузозахватных 
приспособлений, регулярно проводит-
ся контроль исправности подкрановых 
путей. При возникновении неблагопри-
ятных погодных условий (например, 
скорость ветра от 12 м/с и выше), о ко-
торых предприятие заранее информи-
рует МЧС УР,  работы с использовани-
ем грузоподъемной техники немедленно 
прекращаются,  кран закрепляется на 
захваты.

В связи с тем, что ФГУП «УССТ № 8 
при Спецстрое России» располагает по-

тенциально опасными производственны-
ми объектами, для которых характерен 
повышенный риск возникновения ЧС (ко-
тельные, пункты заправки технологиче-
ского транспорта топливом), предприя-
тием принимаются специальные меры по 
предупреждению нештатных ситуаций, 
связанных с разливом нефтепродуктов. 
Разработаны паспорта безопасности 
опасных производственных объектов, 
предусматривающие ряд мер по преду-
преждению ЧС. Проводится периодиче-
ский визуальный осмотр трубопроводов, 
бензовозов, резервуаров, контролирует-
ся герметичность емкостей, проводятся 
работы по предотвращению образова-
ния коррозии, устранению технических 
неисправностей. Результатом регулярно-
го проведения превентивных мероприя-
тий стало отсутствие случаев ЧС, связан-
ных с разливом нефтепродуктов. 

Для ликвидации аварийных ситуаций 
в период строительства на предприятии 
создана аварийно-техническая группа 
численностью 34 человека, а также свод-
ная команда механизации работ числен-
ностью 100 человек. Данные формиро-
вания оснащены всеми необходимыми 
техническими средствами, обеспечива-
ющими своевременное устранение по-
следствий ЧС локального характера.

В случае возникновения более се-
рьезных ЧС с наличием пострадавших 
людей (на сегодняшний день подобных 
случаев на предприятиях не зафикси-
ровано), помимо указанных формиро-
ваний, для  ликвидации последствий бу-
дут привлечены подразделения  МЧС 
УР – для проведения спасательных ра-
бот и оказания квалифицированной ме-
дицинской помощи. 

котегов
Алексей егорович, 
начальник отдела мобилизаци-
онной подготовки и гражданской 
обороны ФгУП «Усст № 8 
при спецстрое россии»     

ФГУП «УССТ № 8 при Спецстрое России», являясь одной из крупнейших 
генподрядных организаций строительной отрасли Удмуртии, ежегодно 
вводящих в эксплуатацию десятки тысяч квадратных метров жилья, про-
изводственных и административно-бытовых зданий, несет огромную 
ответственность за безопасность воздвигаемых сооружений, одной из 
составляющих которой является предотвращение возможности возник-
новения чрезвычайных ситуаций на строящихся объектах.

г. Ижевск, ул. Пушкинская, 148, 
тел. (3412) 68-22-01, факс (3412) 68-10-18, e-mail:usst8@udm.ru
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о состоянии 
пассажирских лифтов 
жилого фонда и грузоподъемных 
механизмов в Удмуртской Республике

Одной из причин аварийности и травматизма на опас-
ных производственных объектах является износ основ-
ных производственных фондов. В ряде отраслей этот 
показатель превышает 60%. Особенную тревогу вызыва-
ет положение дел при эксплуатации грузоподъемных со-
оружений. Так, 82% грузоподъемных кранов, эксплуати-
рующихся сегодня в промышленности и строительстве, 
отработали нормативный срок службы. Из них подлежат 
проведению экспертизы промышленной безопасности – 
100% портальных кранов, 87% башенных, 94% гусенич-
ных и 73% автомобильных.

В 
марте прошлого года глава Ростехнад-
зора Константин Пуликовский призвал 
специалистов Федеральной службы по 
экологическому, технологическому и 
атомному надзору РФ ужесточить кон-
троль над использованием и эксплуата-

цией строительных кранов по всей стране. Поводом 
заявления стал высокий уровень аварийности и трав-
матизма на строительных площадках. Падение кранов, 
по статистике Ростехнадзора, - достаточно частое яв-
ление. Что касается Удмуртии, то тема их безопасной 
эксплуатации на сегодняшний день весьма актуаль-
на и для республики. В связи со строительным бумом 
проблема носит особенно острый характер.

Распоряжением по Управлению по технологи-
ческому и экологическому надзору Ростехнадзора 
по Удмуртской Республике  № 05/5 от 13.03.07 года 
была назначена целевая проверка башенных кра-
нов, эксплуатируемых на территории республики. 
Основанием для ее проведения послужила авария, 
произошедшая 27.02.07 в г. Санкт-Петербурге и по-
влекшая за собой групповой несчастный случай при 
эксплуатации башенного крана КБ-503.

Всего было проинспектировано 45 башенных 
кранов, из них 23, которые установлены на строи-

тельных площадках. В ходе проверки 
инспектора отдела государственно-
го строительного надзора и надзо-
ра за подъемными сооружениями вы-
явили 424 нарушения норм и правил 
эксплуатации башенных кранов, что 
повлекло за собой выдачу 34-х пред-
писаний. По результатам проверки ин-
спекторами отдела наложено 24 адми-
нистративных взыскания, из которых 
на руководителей и специалистов – 
15, на юридическое лицо – 1, 8  мате-
риалов переданы в суд на временную 
остановку деятельности. Общая сум-
ма штрафов составила 50 тысяч ру-
блей. По решению суда в 2007 году 
была приостановлена эксплуатация 
12-ти башенных кранов (ООО «Строй-
техмонтаж», ООО «Химстрой», ООО 
«Можгинское строительное объедине-
ние»). В текущем году решением суда 
была приостановлена эксплуатация  
4-х башенных кранов (ООО «Усяпы- 
Строй», ООО «Оримекс-Сувар», ООО 
«Глазовский лесозавод».

ШАПкиН 
 Борис иванович,

заместитель руководителя 
Управления ростехнадзора 
по Удмуртской республике
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В настоящее время каждый башенный кран, ра-
ботающий на строительных объектах, находится под 
пристальным вниманием наших сотрудников. Для 
обеспечения безопасной эксплуатации и  для того, 
чтобы подвигнуть владельцев кранов заниматься 
обновлением оборудования, мы требуем:

- при проведении экспертизы башенных кранов 
обязательного выполнения всего комплекса работ по 
обследованию и капитально-восстановительному ре-
монту, предусмотренного нормативными документами, 
а также при продлении срока эксплуатации башенных 
кранов;

- при установке крана в стесненных условиях (а 
таких строительных площадок сейчас большинство) 
в соответствии с требованиями Правил - наличие и 
функционирование приборов координатной защиты. 
Контролируется также заключение экспертизы про-
мышленной безопасности на проект производства 
работ краном, где должны быть сведения о необхо-
димости подобных приборов. Так, были недопущены 
к эксплуатации до устранения нарушений башен-
ные краны на строительных площадках ООО «Ти-
танстрой», ООО «Оримекс-Сувар», ООО «ПСК-3», 
ОСПАО «ЧУС», ООО «Римский квадрат».

Управление обращает особое внимание на уве-
личение процента - 38 пассажирских лифтов жилого 
фонда городов Удмуртской Республики, отработав-
ших нормативный срок службы и подлежащих об-
следованию. К 2010 году количество таких лифтов 
составит уже 50%. Совершенно очевидно, что ре-

шить данную проблему можно, только 
приняв на правительственном уровне 
Республиканскую целевую програм-
му замены лифтов. С каждым годом 
нарастает тенденция старения лиф-
тового парка. Она связана с медлен-
ным обновлением оборудования, вве-
денного в эксплуатацию 25 лет назад, 
во время масштабного строительства 
домов повышенной этажности. Если 
в 2012 году потребуется замена 6-ти 
лифтов, то в 2013 году уже 96, в 2014 
году – 123, в 2015 году – 149-ти лиф-
тов. В сумме за четыре этих года по-
требуется замена  374-х лифтов! 

В соседних с Удмуртией регионах 
такие программы уже приняты и успеш-
но реализуются. Так, в Перми действу-
ет подобная четырехлетняя программа, 
по которой планируется заменить 470 
лифтов. В Казани в 2007 году были вы-
делены средства на замену 149 лиф-
тов. Целевая программа, действующая 
в Екатеринбурге, позволит до 2010 
года заменить 800 лифтов.

У нас нет информации об утверж-
дении на 2008 год титульного списка 
объектов жилищного фонда г. Ижев-
ска на проведение ремонта и восста-
новление лифтов, отработавших нор-
мативный срок службы.

В октябре 2006 года по инициати-
ве Управления по экологическому и 
технологическому надзору Ростехнад-
зора по УР было принято распоряже-
ние Главы Администрации г. Ижевска 
№169 от 31.10.06 года, в котором МУ 
«ГЖУ Управляющая компания в ЖКХ г. 
Ижевска» в бюджете на 2007 год были 
предусмотрены финансовые средства 
по проведению работ в части модер-
низации диспетчерской связи  лифтов 
в 2007-2009 годах. Также был утверж-
ден согласованный с Управлением 
график, в соответствии с которым в 
2007 году модернизация диспетчер-
ской связи должна быть проведена на 
513 лифтах и в 2008 году на 712 лиф-
тах. Необходимо отметить, что в на-
стоящее время вышеуказанный гра-
фик срывается.

В заключение я бы хотел привести 
слова руководителя Федеральной служ-
бы по экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору Константина 
Борисовича Пуликовского: «Ростехнад-
зор будет продолжать контролировать 
выполнение правил безопасной экс-
плуатации лифтов. Если недостатки не 
устраняются, будем штрафовать экс-
плуатирующие организации и приоста-
навливать работу лифтов в жилых до-
мах. Главное для нас – безопасность 
людей».

если в 2012 году потребу-
ется замена 6-ти лифтов, 
то в 2013 году уже 96, в 
2014 году – 123, в 2015 
году – 149 лифтов. в сум-
ме за четыре этих года 
потребуется замена  374 
лифтов! 
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о 
состоянии лифтового 
парка города Ижевска 
нам расскажет Марков 
Александр Васильевич, 
главный инженер ком-
пании «Удмуртлифт»: 

- На сегодняшний день наша компа-
ния обслуживает порядка 2300 лифтов 
во всех районах города, что составля-
ет приблизительно 75 % лифтового пар-
ка г. Ижевска. На обслуживании состоят 
лифты жилых домов, административных 
зданий, промышленных предприятий, 
учреждений здравоохранения, торгово-
офисных и развлекательных центров. 
Основной проблемой для нас, эксплуа-
тирующих организаций (ГЖУ, УК, ТСЖ 
и пр.) и балансодержателей, выступа-
ет большой парк механизмов, отрабо-
тавших свой нормативный срок и нуж-
дающихся в капитальном ремонте или 
замене. В сложившейся ситуации тех-
ническое обслуживание и текущий ре-
монт сводится лишь к аварийной замене 
только тех деталей и узлов, без которых 
дальнейшее использование невозмож-
но. Работы по капитальному ремонту 
лифтов ГЖУ в нашем городе практиче-
ски не проводятся.

Сегодня мы готовим справки о ко-
личестве лифтов города, эксплуатация 
которых по окончании 2008 года уже 
невозможна по причине истечения нор-
мативного срока их службы и истече-
ния срока по продлению эксплуатации. 
По нашим предварительным подсчетам, 
ежегодно в Ижевске будут отключаться 
около 100 лифтов, подлежащих обяза-
тельной замене. При отсутствии средств, 
направляемых на данные цели, эксплуа-
тация данных лифтов будет окончательно 
прекращена. 

Компания «Удмуртлифт», успешно зарекомен-
довавшая себя на рынке лифтового обору-
дования Удмуртии, известна подавляющему 
большинству граждан г. Ижевска. И это не уди-
вительно – большинство лифтов города обслу-
живается специалистами данной организации.

мАрков
Александр 
васильевич, 
главный инженер 
зАо «Удмуртлифт»

Смотрим вперед, 
движемся вверх:
Проблемы и перспективы лифтового и подъемного  оборудова-
ния Удмуртской республики с точки зрения ЗАО «Удмуртлифт»

- Каков срок эксплуатации лифтов 
в жилых домах, и какие процедуры 
необходимо произвести, чтобы лифт 
все-таки продолжал работать?

- Для пассажирских лифтов норматив-
ный срок эксплуатации составляет 25 лет. 
По истечении этого срока лифт должен 
быть остановлен и сдан на экспертизу. 
При получении положительного заклю-
чения экспертизы инженерного центра 
лифт будет эксплуатироваться еще три 
года до последующей экспертизы. 

В целях обеспечения работоспособ-
ности и соблюдения техники безопасно-
сти нашей компанией разработана мето-
дика модернизации для отработавшего 
свой срок лифтового оборудования. В 
комплект модернизации входят работы 
по замене основных деталей и узлов (ле-
бедка, электродвигатель, станция управ-
ления, тормозное устройство, дверей 
шахты лифта и т.д.), без которых невоз-
можно бесперебойное функционирова-
ние устройства. 

Компания «Удмуртлифт» поддержи-
вает тенденцию финансовой поддержки 
своевременной замены лифтов, иниции-
рованную городскими властями, и как ис-
полнитель основных работ по монтажу 
и обслуживанию гарантирует их безава-
рийную и бесперебойную работу. 

- Насколько мы знаем, компания 
«Удмуртлифт» занимается не только 
сервисным обслуживанием, но и по-
ставками нового оборудования. Ка-
ким маркам лифтового и подъемного 
оборудования Ваша компания отдает 
предпочтение?

- Поскольку наше предприятие 
имеет огромный опыт в области об-
служивания лифтов, мы предлагаем и 
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рекомендуем только современное на-
дежное и безопасное оборудование. 
Из отечественных марок мы рекомен-
дуем на замену старых лифтов и для 
новых зданий лифты Щербинского 
Лифтостроительного завода (ЩЛЗ). 
Они просты в монтаже, удобны в экс-
плуатации и имеют сравнительно невы-
сокую стоимость. 

Для жилых зданий повышенной ком-
фортности, торгово-офисных и админи-
стративных зданий мы поставляем фин-
ское оборудование марки КONE. Наше 
предприятие вот уже 3 года является ав-
торизованным дистрибьютором компании 
«КONE Corporation» (Финляндия).  Сотруд-
ничество с инновационным лидером на 
рынке лифтового оборудования Европы 
позволяет нам устанавливать надежное, 
бесшумное и высокотехнологичное обо-
рудование на ведущих объектах Удмуртии, 
Кировской области и республики Коми. 

- Расскажите о реализованных и 
новых проектах организации. 

- Среди наиболее известных и круп-
ных объектов KONE и «Удмуртлифт» –  
Администрация г. Ижевска, Администра-
ция Президента и Правительства УР, 
здания Администрации Правительства и 
Судебного Департамента Кировской об-
ласти, 1 РКБ г. Ижевска, ГЛК «Чекерил», 
ТЦ «Сэлдом», реконструированное зда-
ние «Дома дружбы народов»  по ул. Ор-
джоникидзе. 

Всего за 2007 год нами было постав-
лено и установлено более 40 единиц 
лифтового оборудования и эскалаторов, 
за истекший период 2008 года – уже 28 
единиц. В большинстве наших объектов 
установлены финские лифты без машин-
ного помещения KONE MonoSpace®, от-
личающиеся уникальным плоским при-
водом Ecodisс, надежной системой 
«антизастревания» EBD A, бесшумным 
плавным ходом и стильным оформлени-
ем купе кабин лифтов.

На сегодняшний день мы готовим к 
сдаче органам Ростехнадзора здание го-
стиницы на Центральной площади (инве-
стор – АССО-Строй). В гостинице уста-
новлено 7 лифтов, из них 4 лифта KONE 
MonoSpace® и 3 лифта с минимальными 
размерами машинного помещения KONE 
MiniSpace®. Эти лифты являются новин-
кой KONE. Они соответствуют типовым 
российским строительным заданиям и 
имеют ряд преимуществ в проектирова-
нии и монтаже, а также отличаются срав-
нительно невысокой стоимостью в срав-
нении с другими лифтами импортного 
производства. 

Еще одним не менее важным для нас 
объектом является первый Бизнес-центр 
А-класса на ул. Ленина, 45 (заказчик УКС 
«Удмуртия»). В здании будут установлены 
первые в городе обзорные скоростные 
лифты KONE. 

Для одного из самых крупных на сегод-
няшний день объектов - ТРК «Талисман» 
(инвестор проекта - «АСПЭК-Домстрой») 
- наша компания осуществила постав-

г. Ижевск, ул. Союзная, 121, 
тел. (3412) 37-06-44, факс  37-07-79, 
e-mail: market@udmurtlift.ru, 
www.udmurtlift.ru

ку и монтирует 8 новейших пассажир-
ских, грузовых и панорамных лифтов 
KONE и 10 передовых эскалаторов и 
траволаторов KONE Eco3000™. Обору-
дование KONE было выбрано с учетом 
предоставления высочайшего уровня 
комфорта, максимальной безопасности, 
непревзойденной надежности и самой 
эффективной эксплуатации всего ком-
плекса подъемного оборудования. 

В 2009 году мы планируем сдать в экс-
плуатацию лифты и эскалаторы KONE 
для двух крупных проектов СУ КОМОС - 
ЖК «Октябрьский» и «Сказочный дом». 

- Какие шаги были сделаны ЗАО 
«Удмуртлифт» на рынке подъемного 
оборудования?

- Мы активно развиваем направление 
«Подъемное оборудоване» и уже успели 
добиться значимых результатов. Постав-
ляемые нами под «ключ» современные 
строительные и грузовые подъемники, 
подъемные столы различных модифика-
ций, подъемники для перевозки людей 
с ограниченными возможностями поль-
зуются спросом в Удмуртии. За послед-
ние два года мы осуществили поставку и 
установку подъемного оборудования для 
ряда крупных предприятий г. Ижевска, 
таких как «Ижтрейдинг», УКС «Удмур-
тия», Фонд социального страхования РФ 
по УР, «АССО-Строй» и др. Учитывая по-
желания Заказчика, мы предлагаем опти-
мальное по критериям цены, качества 
и сроков поставки/монтажа подъемное 
оборудование отечественного и импорт-
ного производства.

для одного из самых 
крупных на сегодняш-
ний день объектов - трк 
«талисман»  – зАо «Уд-
муртлифт» осуществи-
ло поставку и монтирует 
8 новейших пассажир-
ских, грузовых и пано-
рамных лифтов KONE и 
10 передовых эскалато-
ров и траволаторов KONE 
Eco3000™.  
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Интеллектуальная   «Федерация»

Новые высоты прогресса
Комплекс «Федерация», возводи-

мый Mirax Group, – самый крупный 
проект высотного строительства не 
только на территории делового цен-
тра «Москва-Сити», но и во всей Рос-
сии. По завершении строительства 
здание будет состоять из двух ба-
шен - «Запад» и «Восток», высотой 
соответственно 243 и 360 м, а также 
центрального шпиля высотой 435 м. 
Общая площадь башен составит бо-
лее 420 тыс. м2. Здесь планируется 
разместить офисы компаний, апар-
таменты, а также рестораны, торго-
вый и развлекательный центры.

Отличительной особенностью 
этого проекта является использо-
вание комплексного интеллектуаль-
ного управления зданием. В башне 
«Федерация» автоматизированы все 
инженерные системы: вентиляции, 
кондиционирования, отопления, во-
доснабжения, дренажа, канализа-
ции, электричества, пожарной сиг-
нализации и т.д.

Только в башне «Запад» предпо-
лагается установка более 7500 еди-
ниц оборудования разных произво-
дителей. Общее количество точек 
подключения различных устройств 
к системе автоматизации состав-
ляет 16 800, длина соединительных 
кабелей измеряется десятками ки-
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Интеллектуальная   «Федерация»
Строительство крупнейшего делового района столицы 
«Москва-Сити» и, в частности, наиболее примечательно-
го ее объекта - башни «Федерация» - привлекает внима-
ние специалистов как с точки зрения своих масштабов, 
так и задействованных высокотехнологических решений. 
По мнению экспертов, этот проект является одним из наи-
более «интеллектуальных» в России, поскольку в нем во-
плотятся все новейшие достижения в области создания 
«умного дома». Для отечественной строительной инду-
стрии это не первый, но зато уж точно самый яркий при-
мер построения единого комплекса автоматизации ин-
женерных систем здания, который призван существенно 
сократить затраты на эксплуатацию и снизить потребле-
ние энергоресурсов.

лометров. Подобная «насыщенность» здания тех-
ническими устройствами ставит задачу построе-
ния Системы управления Зданием. Специалисты 
«АРМО-ГРУПП», разрабатывавшие проект авто-
матизации уже возведенной башни «Запад», вы-
брали для этого стандарт Building Management 
System (BMS), сегодня повсеместно используе-
мый при создании «умных» зданий.

В частности, на этом объекте была примене-
на SCADA-система Metasys М5, разработанная 
компанией Johnson Controls. Ее преимуществом 
является многоуровневая распределенная ар-
хитектура, позволяющая объединить системы 
жизнеобеспечения здания в целостную отказоу-
стойчивую инфраструктуру. Модульный принцип 
организации и широкие возможности масштаби-
рования дают возможность подключать к систе-
ме до 32 тысяч точек контроля, причем делать это 
постепенно, по мере ввода отдельных этажей зда-
ния в эксплуатацию.

Система управления объектом имеет трехуров-
невую структуру: первый представлен контрол-
лерами, объединенными в полевые сети;  второй 
– это сетевые процессы, собирающие информа-
цию; третий уровень – сервера и рабочие стан-
ции, предназначенные для управления инженер-
ным оборудованием, ведением архива данных и 
тревог.

Для передачи данных на верхнем 
уровне (management level) исполь-
зуется протокол BACNet. На «поле-
вом» уровне было решено исполь-
зовать другой популярный стандарт 
–  LON. С его помощью осуществля-
ется, например, передача данных на 
центральный диспетчерский пульт с 
тепло- и электросчетчиков.

«Эта технология очень удобна 
для владельца здания, который мо-
жет без проблем объединить в еди-
ную схему все сигналы от инженер-
ного оборудования и управлять им 
так, как считает нужным», - рас-
сказывает Артур Александров, ди-
ректор по строительству комплекса 
«Федерация».

Простые преимущества 
сложных технологий

Автоматизация инженерных си-
стем «Федерации» продиктована не 
модой на высокотехнологичные ре-
шения, а экономическими расчета-
ми. По результатам исследований 
Швейцарской ассоциации произво-
дителей оборудования для вентиля-
ции и кондиционирования, стоимость 
современной системы автоматики 
составляет до 15% от затрат на все 
здание. При этом за счет снижения 
эксплуатационных затрат и расхо-
дов электроэнергии, воды и тепла на 
20-30% срок окупаемости такой си-
стемы составляет 3–5 лет.

Как считает директор ассоциа-
ции по автоматизации зданий BIG-
RU Андрей Головин, до недавнего 
времени активному развитию ин-
теллектуальных систем управления 
зданиями у нас в стране препятство-
вали слабая информированность 
потенциальных заказчиков об опыте 
создания подобного рода объектов 
и низкие цены на внутреннем рынке 
на энергоносители и рабочую силу, 
что позволяло не очень задумывать-
ся о стоимости эксплуатации объек-
та. Но сейчас ресурсосберегающие 
технологии становятся обязатель-
ным элементом любого современно-
го проекта.

Преимущества применения авто-
матических решений хорошо вид-
ны на примере организации систе-

Реальный эффект от применения высокотехнологич-
ных решений «умного дома» в башне «Федерация» мож-
но будет оценить только после ее сдачи в эксплуа-
тацию. Однако уже сейчас можно предположить, что 
реализация этого проекта задаст новую планку энер-
гоэффективности и автоматизации всему российскому 
деловому строительству на многие годы вперед.
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мы учета тепла и электроэнергии, реализованной 
в апартаментах башни «Запад» общей площа-
дью более 9000 м2, расположенных на 51 – 56 
этажах. Всего здесь установлено 82 теплосчет-
чика MULTICAL® и 41 электросчетчик компании 
Kamstrup, мирового лидера по производству уль-
тразвуковых приборов учета тепловой энергии.

В отдельных щитах для каждых апартамен-
тов установлено по 2 вычислителя. Первый учи-
тывает показания преобразователей расхода 

ULTRAFLOW®, установленных соответственно на 
подающем и обратном трубопроводах отопления. 
Через импульсные делители к нему же подключе-
ны расходомеры, контролирующие подачу и цир-
куляцию горячей воды. Второй вычислитель учи-
тывает энергию охлаждения и подачу холодной 
воды, он же через специальный модуль принима-
ет данные от электросчетчика. Такая схема обе-
спечивает централизацию учета расхода всех ре-
сурсов одновременно.

По словам специалистов «АРМО-ГРУПП», на 
этапе проектирования производился отбор наи-
более оптимальных для этого объекта приборов 
учета по таким параметрам, как точность и посто-
янство метрологических характеристик, длитель-
ный срок службы, компактность и удобство при 
монтаже. Решающими моментами, определив-
шим выбор марки оборудования, являлась воз-
можность передачи данных в единую систему по 
протоколу LON и отличная техническая поддерж-
ка специалистов Kamstrup.

Система автоматического считывания показа-
ний приборов учета открывает доступ к данным в 
реальном времени. Диспетчер получает возмож-
ность на экране монитора отслеживать динами-
ку и распределение потребления всех ресурсов 
по отдельным участкам, контролировать работо-
способность каждой системы. Например, утечка 
или разрыв трубопровода, будут мгновенно рас-
познаны теплосчетчиком MULTICAL® как превы-
шение допустимой разности объемов теплоно-
сителя в подающем и обратном трубопроводах. 
Прибор немедленно сигнализирует об этом на 
диспетчерский пульт. Контроллер закрывает кла-
пан, прекращая подачу теплоносителя в «опас-
ный» участок системы отопления. «Любая утечка 
или авария будет мгновенно обнаружена и устра-
нена в кратчайшие сроки, - отмечают инжене-
ры «АРМО-ГРУПП». - Учитывая, что апартаменты 
башни «Федерация» относятся к разряду элитной 
недвижимости и будут иметь очень дорогую от-
делку, это особенно важно». 

Управление огромным зданием могут осущест-
влять всего несколько человек. Диспетчерская 
подключена к системе бесперебойного питания, 
она выполняет свою работу при любых ситуаци-
ях, которые могут возникнуть в башне, - расска-
зывает Павел Пека, эксперт проекта «Федера-
ция» по электроснабжению и автоматизации. Для 
увеличения надежности проектом предусмотрено 
наличие сразу двух одновременно работающих 
диспетчерских: если одна из них по какой-то при-
чине выйдет из строя, вторая продолжит управ-
лять всеми процессами.

Реальный эффект от применения высокотех-
нологичных решений «умного дома» в башне «Фе-
дерация» можно будет оценить только после ее 
сдачи в эксплуатацию. Однако уже сейчас мож-
но предположить, что реализация этого проекта 
задаст новую планку энергоэффективности и ав-
томатизации всему российскому деловому строи-
тельству на многие годы вперед.

Система управления объектом 
имеет трехуровневую структуру: 
первый представлен контроллерами, объе-
диненными в полевые сети;  второй – это се-
тевые процессы, собирающие информацию; 
третий уровень – сервера и рабочие стан-
ции, предназначенные для управления ин-
женерным оборудованием, ведением архива 
данных и тревог.
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Изящность и легкость 
вентилируемых фасадов:
опыт ооо «Строительные ресурсы» в области 
применения алюминиевых композитных панелей

В 
своей практике ООО ПТФ 
«Строительные ресурсы» 
реализовало опыт обли-
цовки фасадов компо-
зитными панелями с раз-
личными подсистемами: 

«Профит», «Диат», «Сиал» и др. Алюми-
ниевые композитные панели представ-
ляют собой панели с пластиковой про-
слойкой из негорючего минерального 
наполнителя либо полиэтилена высоко-
го давления и могут быть использованы 
для наружной облицовки строительных 
конструкций и фасадов зданий всех ти-
пов. Панели монтируются вертикаль-
ным кассетным методом. Подсистемы 
отличаются друг от друга материалом, 
формой, размерами и креплением эле-
ментов облицовки. 

Основными преимуществами венти-
лируемых фасадов с применением алю-

миниевых композитных панелей явля-
ются:
• широкие возможности в использова-
нии современных отделочных материа-
лов;
• высокая тепло- и звукоизоляция;
• вентиляция внутренних слоев  – уда-
ление атмосферной влаги и влаги, об-
разующейся за счет диффузии водяных 
паров изнутри;
• защита стены и теплоизоляции от ат-
мосферных воздействий;
• нивелирование термических дефор-
маций;
• возможность проведения отделки в 
любое время года – исключены «мок-
рые» процессы;
• отсутствие специальных требова-
ний к поверхности несущей стены – ее 
предварительное выравнивание.  Более 
того, сама система позволяет выравни-

вать дефекты и неровности поверхно-
сти, что сделать с применением штука-
турок часто сложно и дорого;
• длительный безремонтный срок (25-
50 лет в зависимости от применяемого 
материала).

Использование легких алюминиевых 
материалов при реконструкции фаса-
дов позволяет применять их при обли-
цовке старых зданий без дополнитель-
ного усиления фундамента. 

Также подсистемы можно исполь-
зовать для облицовки балконов, карни-
зов и козырьков зданий, отделки инте-
рьеров и выставочных стендов, отделки 
входных групп торговых, офисных цен-
тров и т.д.

Специалисты компании ООО ПТФ 
«Строительные ресурсы» прошли курс 
специального обучения по расчетам 
и проектированию навесных фасад-
ных систем на базе компании «Юкон» 
(г. Нижний Новгород). Ранее освоен-
ный опыт обработки композитных мате-
риалов и полученные знания в области 
расчета и проектирования фасадных 
систем позволили сотрудникам пред-
приятия в сжатые сроки реализовать та-
кие проекты, как реконструкция фаса-
да ОАО «Роснефть» и ОАО «Редуктор», 
облицовка входной группы Националь-
ного театра Удмуртской Республики.

Для того чтобы обеспечить долго-
вечность воздвигаемых конструкций, 
специалисты компании четко придер-
живаются технологии раскроя и мон-
тажа. Обязательным условием являет-
ся применение навесной подсистемы 
и облицовочных кассет из материалов 
одного вида (алюминий + алюминий) – 
во избежание окисления металла и ис-
ключения дополнительного внутренне-
го напряжения. 

Благодаря достижению таких целей, 
как минимизация тепловых потерь зда-
ния, дополнительная акустическая и ги-
дроизоляция, небольшой вес конструк-
ций, внешняя изящность, навесные 
вентилируемые фасады из композит-
ных панелей пользуются все большим 
спросом среди заказчиков. А легкость 
и безопасность монтажа конструкций 
обеспечивают популярность материала 
среди профессиональных строителей.

сидореНко
сергей вячеславович, 
исполнительный директор 
ооо ПтФ «строительные 
ресурсы» 

Компания ООО ПТФ «Строительные ресурсы» одной из пер-
вых в Удмуртии при монтаже вентилируемых фасадов в боль-
шом объеме начала использовать композитные панели. Дан-
ный материал был применен предприятием на таких значимых 
для республики объектах, как административное здание ОАО 
«Роснефть», здание ОАО «Редуктор», входная группа Нацио-
нального театра Удмуртской Республики и других.

г. Ижевск, площадь 50 лет Октября, 6, 2-й этаж, ТЦ «Модус»
тел./факс (3412) 900-982
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В связи с введением  в действие  Федерального закона «О техническом регулиро-
вании», принятого Государственной Думой в декабре 2002 года, по-прежнему воз-
никают вопросы по поводу того, как это отражается на строительной отрасли.

Вопросы проектирования и 
строительства, cвязанные с законом 
«о техническом регулировании» 

З
акон «О техническом регули-
ровании», вступивший в силу 
с 1 июля 2003 года, был со-
риентирован, прежде всего, 
на оказание поддержки пред-
принимательства, так как в об-

ласти строительства имелись проблемы 
организационно-правового и экономиче-
ского характера.

Обозначен переходный период до 2010 
года, когда  должны быть разработаны тех-
нические регламенты – это фактически 
создание совершенно новой отрасли рос-
сийского законодательства, новой систе-
мы норм, правил и стандартов. 

Обязательные требования должны 
включаться в технические регламенты, не-
обязательные - в национальные стандарты 
и прочие документы. 

Пять лет ушло на обсуждение необхо-
димости обновления нормативов. Стро-
ительная газета сообщила, что по ини-
циативе Ассоциации строителей России 
состоялось первое обсуждение проек-
та технического регламента о безопасно-
сти зданий и сооружений, разработанного 
ОАО «ЦНС» совместно со строительными 
организациями. В итоге была высказана 
отрицательная оценка. 

Проектировщики и строители пользу-
ются огромным массивом нормативных до-
кументов, который создавался десятиле-
тиями и считался одним из лучших в мире. 
Количество действующих СНиПов состав-
ляет около 150 документов, большая часть 
которых принята 15-20 лет назад. Ввиду со-
вершенствования технологии строитель-
ства, появления новых материалов и обо-
рудования требуется вносить изменения в 
СНиП, а также разрабатывать Пособия с 
рекомендациями и усовершенствованны-
ми методиками расчета. 

Закон «О техническом регулировании» 
в  целом ряде положений противоречит 
Градостроительному кодексу РФ и не во 
всем согласуется с Гражданским кодексом 

РФ. В настоящий момент обязательность 
СНиПов признана Гражданским кодексом 
РФ. В Законе же «О техническом регули-
ровании» говорится, что СНиПы обяза-
тельны до 2010 года только в части, касаю-
щейся требований безопасности, которые  
четко не определены и каждый контроли-
рующий орган трактует их как захочет.

 Гражданский кодекс РФ в статьях 758, 
759 указывает, что проектная документа-
ция должна соответствовать общим тре-
бованиям, установленным в СНиП 11-01-95 
«Инструкция о порядке разработки, согла-
сования, утверждения и составе проект-
ной документации на строительство пред-
приятий, зданий и сооружений". 

Градостроительный кодекс, а в даль-
нейшем Постановление Правительства РФ 
№87 «О составе разделов проектной доку-
ментации и требованиях к их содержанию» 
в соответствии со статьей 48 Градострои-
тельного кодекса РФ  определил состав 
проектной документации при архитектурно-
строительном проектировании, кардиналь-
но отличающийся по составу и содержа-
нию проектной документации для стадии 
«проект», указанной в СНиП 11-01-95. В 
составе постановления №87 не обозначе-
ны отдельные разделы, например, раздел 
«Энергоэффективность» с разработкой 
энергетического паспорта, который требу-
ется согласно СНиП 23-02-2003 «Тепловая 
защита зданий», СП 23-101-2004 «Проек-
тирование тепловой защиты зданий», в том 
числе ТСН УР «Энергоэффективность».

Не ясна ситуация с территориальны-
ми строительными нормами, которых было 
разработано для Российской Федерации  
более 140,  в том числе по энергосбере-
жению 27. Необходимо отметить, что ряд 
регионов уже переработали ТСН по энер-
госбережению в соответствии с требова-
ниями СНиП и СП, принятых после ввода 
в действие Градостроительного кодекса и 
закона «О техническом регулировании».

Заказчики и инвесторы, пользуясь не-
однозначностью ситуации, зачастую заяв-
ляют, что СНиПы, ТСН необязательны.

В обновленном законе «О техническом 
регулировании» от 1 мая 2007 года вклю-
чены «своды правил», но что это такое, не 
определено. 

Следует отметить, что в апреле про-
шлого года Росстроем было принято ре-
шение о возобновлении работ по пересмо-
тру и актуализации двенадцати СНиПов. Из 
них шесть документов следовало сделать в 
декабре 2007 года, а остальные – до 1 мая 
2008 года. Работа была поручена «Центру 
методологии нормирования и стандартиза-
ции в строительстве», которые подключил 
три ведущих  института и собственными 
силами переработал СНиП «Здания жилые 
многоквартирные».

 ЦНИИСК имени Кучеренко выполнили  
первичную разработку четырех СНиП: «На-
грузки и воздействия. Общие положения», 
«Строительство в сейсмических районах. 
Нормы проектирования»,  «Надежность 
строительных конструкций и оснований», 
«Пожарная безопасность зданий и соо-
ружений». Документы представлены  в 
«Центр методологии нормирования и стан-
дартизации в строительстве» и доработа-
ны по замечаниям экспертов.

ЦНИИП градостроительства РААСН 
пересмотрел СНиП «Градостроительство. 
Планировка городских и сельских поселе-
ний».

СантехНИИпроект пересмотрел и полу-
чил все необходимые заключения на новую 
редакцию СНиП «Отопление, вентиляция и 
кондиционирование». В мае на симпозиу-
ме АВОК в Москве на пленарном заседа-
нии обсуждалась новая редакция СНиП и 
была озвучена дата рассмотрения  в Ми-
нистерстве регионального развития Рос-
сии - 27 мая.

Все разработанные СНиП размеще-
ны на сайте Минрегионразвития, но не 
утверждены. Дополнительно на сайте 
размещена информация о внесении из-
менений в следующие СНиП: «Автомо-
бильные дороги», «Внутренний водопро-
вод и канализация», «Мосты и трубы», 
«Общественные здания и сооружения», 
«Планировка и застройка территорий са-
доводческих (дачных) объединений граж-
дан, здания и сооружения». До сих пор 
существует юридическая неопределен-
ность порядка согласования и утвержде-
ния новых редакций СНиП.  

Законом «О техническом регулирова-
нии» (с учетом внесенных в него поправок 

колясевА
ольга викторовна,
директор ооо «институт
«Удмуртгражданпроект»
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г. Ижевск, ул. Свободы, 173,  
тел. (3412) 72-76-43, e-mail: gip@ugp.udm.ru

№65 от 1мая 2007 года) определены следу-
ющие категории документов: технический 
регламент, национальные стандарты и сво-
ды правил.

В рамках статьи остановимся на зада-
чах проектирования жилых и обществен-
ных зданий, природоохранной деятельно-
сти и генеральных планов муниципальных 
образований. 

При разработке проектной документа-
ции жилых и общественных зданий возни-
кают разногласия с экспертными органи-
зациями по несоответствию требований 
СНиП (выпущенных до 2003 г), ППБ, Сан-
ПиН, МДС. Например, отличающиеся тре-
бования по установке огнезадерживающих 
клапанов, остеклению «продухов» черда-
ков и подвалов, по защитным ограждени-
ям отопительных приборов и т.д. В редак-
ции МДС (Методическая документация в 
строительстве) 41-1.99 «Рекомендации по 
противодымной защите при пожаре» нали-
чие опечаток в формулах приводит к зна-
чительным расхождениям в окончательных 
результатах расчета. 

В последнее время  на  строительном  
рынке появилось достаточно много  новых 
конструктивных технологий, материалов, 
оборудования, выпускаемым по техниче-
ским условиям, разработанным  самими 
изготовителями. При этом следует отме-
тить, что для них нет утвержденных и усо-
вершенствованных  методик расчетов.  

При  наличии разночтений в требовани-
ях  СНиП, ГОСТ  и  СанПиН   новые техноло-
гии не внедряются в строительство совре-
менных зданий и сооружений. Например, в  
медицинских учреждениях  не использует-
ся   целый ряд  специализированного обо-
рудования и компонентов: современные 
системы обеспечения стерильности и кон-
диционирования воздуха, световое и функ-
циональное оборудование и др.

В течение нескольких последних лет  
доля стоимости земли в общем объеме ин-
вестиций в строительство постоянно уве-
личивается. Как следствие, поднимается 
интерес к высотному домостроению в г. 
Ижевске, что требует изучения опыта стро-
ительства г. Москвы, С-Петербурга и раз-
работки соответствующих территориаль-
ных строительных норм. 

Вопросы экологического и санитарно-
эпидемиологического благополучия насе-
ления всегда являлись наиболее острыми 
и актуальными для проектных и строитель-
ных организаций. Создание благоприятных 
условий проживания и работы в больших 
городах, где человек ежедневно подверга-
ется влиянию многих вредных экологиче-
ских факторов, является сложной задачей, 
решение которой требует четко отрегули-
рованной нормативной базы, развитого 
комплекса расчетной базы, отражающей 
возможности новых технологий проекти-
рования и учитывающей использование 
новейших строительных материалов и 
оборудования.

В настоящее время очень много неяс-
ного в перспективах развития природо-
охранного и санитарного законодательств 
в области проектирования строительства. 
За последние 20 лет экологическое зако-
нодательство в РФ возникло (ФЗ «Об охра-
не окружающей среды», ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе»), бурно развивается и 
базируется на Градостроительном, Водном, 
Лесном и Земельном кодексах. Основная 
проблема действующего законодательства 
в области охраны окружающей среды это 
ее ссылочная система. Кодифицирован-
ные  законы  по многим пунктам ссылают-
ся на региональное законодательство, ко-
торое в настоящее время развито только в 
федеральных городах – С. Петербурге, Мо-
скве, на остальных территориях норматив-
ная база имеет разноуровневое развитие в 
зависимости от финансирования.

Не менее проблематичным является во-
прос отсутствия четких законодательных 
рамок, определяющих объемы экологиче-
ского сопровождения проектной докумен-
тации, что повлекло за собой расхождения 
в требованиях экспертных служб. Выпущен-
ное в феврале 2008 года Постановление 
Правительства РФ № 87 о составе разде-
лов проектной документации было первой 
попыткой на базе действующего законода-
тельства (ранее данный вопрос отражали 
Пособия к СНиП 11-01-95 и СП 11-101-95) 
отразить объемы экологического сопрово-
ждения проектов строительства.

С переходом на рыночную экономику 
была приостановлена разработка гене-
ральных планов поселений. В современ-
ный период  активно возобновляется рабо-
та по данной теме и необходим системный 
подход.

При разработке проектов территори-
ального планирования, в том числе гене-
ральных планов муниципальных образо-
ваний, на сегодняшний день ощущается 
слабая методическая обеспеченность по 
ряду вопросов:
• прогнозирование численности и состава 
населения городов и поселков,
• выполнение расчетов по резко возраста-
ющей автомобилизации населения;
• развитие инженерной инфраструктуры 
и т.д.

Сохранение  историко-культурного по-
тенциала необходимо учитывать при раз-
витии и реконструкции городской терри-
тории. Реставрации и сохранению должны 
подлежать не только отдельные объекты 
культурного наследия, но и вся истори-
ческая среда. Но современная законода-
тельная нормативная база не полностью 
освещает правовое поле выполнения дан-
ной градостроительной документации. Для 
работы используются «Методические ре-
комендации» выпуска 1990 г. Обновленных 
методических рекомендаций и сопутствую-
щих подзаконных актов, соответствующих 
действующему Федеральному закону №73-
ФЗ «Об объектах культурного наследия 

(памятниках истории и культуры)», разра-
ботанных и утвержденных нет. Нет и рас-
шифровки терминологии, используемой 
в действующих нормативных документах. 
Все эти недостатки правовой базы сдер-
живают выполнение и согласование про-
ектов.

В сложившихся условиях проектным 
организациям для сокращения сроков 
разработки проектно-сметной документа-
ции необходимо опираться на современ-
ные программные комплексы. Результаты 
программных расчетов, содержащие про-
токольные отчеты со ссылками на нормы, 
пункты, формулы строительных норм и 
правил,  позволяют не только оценить кон-
структивные решения, но и  вести перего-
воры с заказчиком, инвестором, эксперт-
ными организациями. 

В современных программных сред-
ствах используется комплексный подход 
в реализации требований и методик новых 
(принятых после первого июля 2003 г.) и 
предыдущих редакций СНиП и СП.

Требования СНиП, обеспечивающих 
право на благоприятную среду жизнедея-
тельности, охрану здоровья людей, сокра-
щения расхода топливно-энергетических 
ресурсов, надежность зданий и сооруже-
ний и их инженерных систем, до сих пор 
обязательны  к исполнению.

Важная роль в обеспечении безопас-
ности и качества строительной продукции 
принадлежит заказчикам в строительстве. 
В большинстве случаев заказчик сегодня 
не сам потребляет строительную продук-
цию, а активно участвует в ее создании и 
продает потребителям. Поэтому полномо-
чия этой категории участников строитель-
ной деятельности такие же, как у произво-
дителей продукции в части выполняемых 
ими работ, качество и безопасность кото-
рых также должны быть подвергнуты про-
цедурам подтверждения соответствия.

Не снимаются с заказчика и функции 
по техническому надзору за соответстви-
ем строительной продукции требованиям, 
установленным обязательными нормами, 
нормативами добровольного применения, 
договорами (контрактами). Сохранено пра-
во заказчика – привлекать для осущест-
вления надзора за реализацией требо-
ваний проектов и норм авторский надзор 
проектных организаций.

Только комплексная реализация всех 
предусмотренных действующим законода-
тельством мер позволит гарантировать по-
требителям безопасность и надлежащее 
качество строительной продукции.

Институт неоднократно выступал с 
предложением создать на региональном 
уровне совет по рассмотрению и приня-
тию единых правил по решению техниче-
ских проблем в рамках единых требова-
ний выполнений норм для всех участников 
строительства: инвесторов, проектиров-
щиков, монтажников, эксплуатации, экс-
пертизы. 

Промышленная и экологическая безопасность / сТРОиТЕльНый НАдзОР и ЭксПЕРТизА
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Мусор по кустам
Решение проблем с отходами
Сложившаяся в Удмуртской Республике ситуация в области 
обращения с отходами производства и потребления ведет 
к прогрессирующему загрязнению окружающей природной 
среды, нерациональному использованию природных ресур-
сов, значительному экономическому ущербу и представля-
ет угрозу здоровью населения республики.

С
реднегодовой объем образования отхо-
дов производства и потребления в ре-
спублике составляет около 700 тыс. тонн 
или 2,8 млн куб. м. При этом 70% образу-
ющихся отходов приходится на твердые 
бытовые отходы, 30% – на деятельность 

предприятий и организаций (промышленные отходы).
В настоящее время отсутствие эффективной си-

стемы управления отходами, в частности, системы 
сбора, учета, транспортировки, утилизации, обез-
вреживания, хранения и захоронения отходов ведет 
к их накоплению на территориях предприятий, на не-
санкционированных свалках. В 2007 году в республи-
ке насчитывалось более 600 объектов постоянного 
размещения отходов (свалок), из них 179 являются не-
санкционированными.

Одним из основных показателей, определяющих 
эффективность системы обращения с отходами, явля-
ется степень их переработки. Сложившаяся неблаго-
приятная ситуация обусловлена многолетним склади-
рованием отходов на территории свалок и полигонов 
с минимальной сортировкой, не превышающей 3% от 
общего объема, и, как следствие, трудоемкостью пе-
реработки отходов из-за невозможности их селектив-
ного отбора.

Проблемы системы обращения с отходами про-
изводства и потребления не могут быть решены в 
рамках традиционного управления в условиях су-
ществующего уровня взаимосвязей между органа-
ми управления и хозяйствующими субъектами. В 
связи с этим в республике разработана и проходит 
согласование республиканская целевая программа 
«Государственная поддержка по развитию системы 
переработки и захоронения отходов Удмуртской Ре-
спублики на 2009-2013 годы».

Пермяков 
сергей Павлович,
директор Ассоциации 
переработчиков отходов
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Районные центры
и сельские поселения 

77% 57%

23% 43%

Пригороды (садоогороды) 
и придорожная полоса

21 000 тонн
вторичного сырья

8 000 тонн
вторичного сырья

Основной целью программы являет-
ся стабилизация и снижение негативно-
го воздействия отходов производства 
и потребления на окружающую среду 
и здоровье населения на основе ком-
плексного системного подхода, вклю-
чающего в себя разработку и внедре-
ние нормативно-правовых документов, 
экономических, организационных и 
иных условий оптимизаций управления 
в сфере деятельности по обращению с 
отходами производства и потребления.

Основными задачами программы яв-
ляются:

1. Разработка и организация систе-
мы информационного обеспечения в 

- На сегодняшний день в Удмуртской Респу-
блике с учетом сложившейся ситуации не-
обходимо создание эффективной системы 
обращения с отходами производства и потре-
бления. Для решения этой задачи целесоо-
бразен, безусловно, комплексный подход. В 
первую очередь, он должен включать в себя 
мероприятия по выявлению источников, 
определивших существующую неблагопри-
ятную обстановку, а также градацию данных 
очагов негативного воздействия. На основе 
результатов оценочной практики будет полу-
чена возможность создания действенной си-
стемы управления отходами. В целях ее ка-
чественной реализации важно прохождение 
следующего этапа – разработки республикан-
ской целевой программы. К деятельности в 
обозначенной области необходимо привлечь 
компетентных специалистов, причем не 
только ориентированных профильных струк-
тур, но и всех ступеней аппарата власти, над-
зорных и контролирующих органов. Акцент 
в этом случае следует сделать на такой зна-
чимый аспект, как финансовое сопровожде-
ние документа. Параллельно с этим должны 
решаться вопросы изыскания максимально 
возможного количества ресурсов, направля-
емых на реализацию программы. Указанная 
цель может быть достигнута, главным обра-
зом, путем полноты взимания установленных 
платежей за негативное воздействие на окру-
жающую среду. При этом надо иметь в виду, 
что действующие ставки платы далеко не 
адекватны реальному вреду, причиняемому 
окружающей среде различными видами за-
грязнения. И в данном случае остро встает 
вопрос о существенном повышении ставок 
платы и решении проблемы, непосредствен-
но связанной с этим, в части отмены индиви-
дуальных нормативов вредного воздействия 
на окружающую среду. В целом, рассматри-
вая сложившуюся ситуацию в области обра-
щения с отходами, следует сказать о том, что 
механизмы ее преодоления должны быть 
внедрены в ближайшей перспективе. В про-
тивном случае республика может столкнуть-
ся с масштабными проблемами, вызванными 
отсутствием системы обращения с продукта-
ми производства и потребления.

области обращения с отходами произ-
водства и потребления.

2. Формирование нормативно-
правовой базы в области обращения с 
отходами производства и потребления.

3. Проведение работ по научно-
техническому, методическому и 
нормативно-правовому обеспечению 
программных мероприятий в области 
обращения с отходами.

4. Строительство и ввод в эксплу-
атацию новых полигонов по захоро-
нению отходов по кустовому принци-
пу. Создание эффективной системы 
сбора и переработки отходов, явля-
ющихся традиционными видами вто-

Промышленная и экологическая безопасность / ЭкОлОгия
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Проблему в части обращения с отхода-
ми производства и потребления необ-
ходимо рассматривать в тесной связи с 
несколькими аспектами. Главным обра-
зом, следует отметить, что в настоящее 
время задача создания эффективной си-
стемы управления отходами актуальна 
на региональном и федеративном уров-
нях, а также в мировых масштабах.
Для Удмуртской Республики цель сни-
жения негативного воздействия отхо-
дов производства и потребления на 
окружающую среду является одной из 
приоритетных. В числе мероприятий 
природоохранного характера она зани-
мает, безусловно, центральные пози-
ции. Вместе с тем важно подчеркнуть, 
что за последнее время в республике 
наметилась тенденция улучшения си-
туации в сфере обращения с отходами. 
В частности, это обусловлено повыше-
нием уровня качества функциониро-
вания специализированных компаний, 

ричных ресурсов. Создание благоприятных усло-
вий для привлечения инвесторов к организации 
производств по обезвреживанию и переработке 
отходов.

5. Экологическое воспитание в сфере обращения 
с отходами.

Приоритетными направлениями реализации про-
граммы являются два проекта:

1. Оптимизация системы сбора и переработки вто-
ричного сырья в Удмуртской Республике.

Цель проекта – создание системы сбора и пере-
работки вторичного сырья в районных республики, 
направленной на снижение объемов отходов разме-
щаемых на свалках районных центров и сельских по-
селений Удмуртской Республики, а также на несанк-
ционированных свалках. Внедрение данного проекта 
позволит сократить поступление отходов на свалки 
районных центров и сельских поселений республики 
приблизительно на 23% (20 950 т), снизить захлам-
ленность пригородных и придорожных территорий, в 
среднем на 42% (8 020 т).

тересованных структур. Инструмент 
тесного сотрудничества министерств и 
ведомств является в целом одним из са-
мых значимых при решении проблемы 
обращения с отходами. 
В рамках сформированной програм-
мы весьма успешным мог бы стать ме-
ханизм создания системы захоронения 
отходов по кустовому принципу раз-
мещения полигонов. По своей сути эта 
идея достаточно перспективна, но и она 
должна быть максимально адаптирова-
на к особенностям развития республи-
ки с точки зрения организации системы 
сбора, транспортировки и захороне-
ния отходов. При разработке кустового 
принципа размещения полигонов, поми-
мо прочего, следует учитывать приня-
тое муниципальное деление и соответ-
ствующую ему схему финансирования. 
В первую же очередь освоению  данно-
го принципа должна предшествовать 
масштабная оценочно-аналитическая 
работа по выявлению первоочередных 
задач и дальнейшему четкому плани-
рованию целевых мероприятий приме-
нительно к каждому району в отдель-
ности.
Таким образом, для преодоления во 
многом негативной ситуации в области 
обращения с отходами производства и 
потребления для Удмуртской Республи-
ки значима, прежде всего, разработка 
комплексного подхода к решению обо-
значенной проблемы, учитывающего 
специфику регионального развития, и 
в перспективе пошаговая эффективная 
реализация выработанной стратегии.

активизацией работы районных Адми-
нистраций. Кроме того, - тем, что на те-
кущем этапе хозяйствующие субъекты, 
относящиеся к данной сфере, во мно-
гом оптимизировали ранее существую-
щую систему контроля.
Исходя из этого, на сегодняшний день 
перед регионом стоит задача дальней-
шего развития наметившейся полити-
ки в области рационального обращения 
с отходами. одним из методов, направ-
ленных на поступательное улучшение 
ситуации, потенциально может стать 
разработка республиканской целевой 
программы. На современном этапе ря-
дом организаций деятельность в этом 
направлении уже осуществляется. од-
нако она изначально имеет в своей 
основе малую степень проработки всех 
составляющих проблемы. К примеру, не 
содержит всестороннего анализа ситуа-
ции, сложившейся в рассматриваемой 
сфере, ведется без учета специфики 
развития региона, административно-
го фактора и немаловажной проблемы 
финансовой обеспеченности.
Между тем именно полномасштабный 
анализ ситуации с глубоким понима-
нием региональных особенностей мо-
жет решить в республике задачу эко-
логически целесообразного обращения 
с отходами. На его базе должны быть 
выработаны действенные меры, обе-
спечивающие получение необходимых 
результатов. Также к поставленным 
целям можно прийти посредством по-
строения межведомственного взаимо-
действия с привлечением всех заин-

чеБотАрев 
михаил Юрьевич, 
заместитель руководителя 
Управления ростехнадзора по Ур
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Безопасный полигон
ООО «Чистый город»: эксплуатация полигонов 
ТБО в разрезе современных требований

Увеличение темпов накопления отходов, связанное с 
ростом благосостояния жителей города, изменением 
качественного состава бытовых отходов, обусловли-
вает повышение требований и к санитарному содер-
жанию городских территорий и к состоянию полигона. 
Для соблюдения данных требований и получения эф-
фективных результатов необходимо модернизировать 
систему утилизации (захоронения) отходов.

П
редприятие ООО «Чи-
стый город» обеспечи-
вает прием и размеще-
ние опасных отходов 
на полигоне ТБО. На 
полигоне разработан 

и действует специальный проект мо-
ниторинга, предусматривающий кон-
троль за состоянием подземных и 
поверхностных водных объектов, ат-
мосферного воздуха, почвы. Для пре-
дотвращения проникновения филь-
трационных вод в проекте заложен 
горизонтальный гидроизоляционный 
слой из полиэтилена низкого давле-
ния (геомембрана).

Полигон выполнен по проекту, 
имеется положительное заключение 
государственной экологической экс-
пертизы по проекту «Полигон ТБО в г. 
Ижевске». 

Разработан регламент и режим ра-
боты полигона, инструкции по приему 
опасных отходов с учетом требова-
ний производственной санитарии для 
работающих на полигоне. Обеспечи-
вается контроль за составом посту-
пающих опасных отходов, ведется 
ежедневный учет поступающих опас-
ных отходов. 

В июне 2008 года компанией «Чи-
стый город» приобретен и введен в 
эксплуатацию специализированный 
компактор-уплотнитель РЭМ-25, про-
изводства ЗАО «Раскат». Российские 
природопользователи до последне-
го времени не имели возможности 
применять такие машины из-за до-
роговизны зарубежной техники и от-
сутствия отечественных аналогов. 
Поэтому технология использования 

компакторов при эксплуатации современных поли-
гонов ТБО практически мало известна широкому 
кругу отечественных природопользователей.

Компактор РЭМ-25 представляет собой са-
моходный двухвальцовый кулачковый каток мас-
сой 25 тонн с бульдозерным отвалом и шарнирно-
сочлененной рамой, что обеспечивает машине 
хорошую маневренность при работе в условиях по-
лигона, а также достижение максимального дробя-
щего усилия величиной более 260 кг/см на опорной 
плоскости вершины кулачка.

Работа компактора-уплотнителя предусматри-
вает размещение опасных отходов с максимально   
возможной плотностью, что позволяет:

• экономно использовать проектный объем раз-
мещения опасных отходов на полигоне;

• увеличить срок эксплуатации существующего 
полигона;

• уменьшить пожароопасность;
• повысить уровень санитарно-эпидемиологи-

ческой и экологической безопасности полигона 
опасных отходов.

сУхорУковА 
Надежда,
эколог ооо «чистый город» 

Каток-уплотнитель РЭМ-25

российские природополь-
зователи до последнего 
времени не имели возмож-
ности применять такие ма-
шины из-за дороговизны 
зарубежной техники и от-
сутствия отечественных 
аналогов. 

г. Ижевск, ул. К. Маркса, 23, 
тел./факс (3412) 610-626, 
тел.: (3412) 610-643, 610-645

Промышленная и экологическая безопасность / ЭкОлОгия
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Инспекция труда:
новые требования и санкции
Вступление в силу поправок Трудового ко-
декса РФ обусловило изменение требова-
ний к организации системы трудовых от-
ношений. Внедренные законодательные 
подходы определили новые механизмы 
взаимодействия участников двусторонних 
процессов.

И
здательством журнала «Промышлен-
ная и экологическая безопасность» 
при участии Госинспекции труда в Уд-
муртской Республике был проведен 
семинар на тему «Инспекция труда: 
новые требования и санкции». Докла-

ды специалистов, выступивших в ходе мероприя-
тия, содержали систематизированное разъяснение 
положений Трудового кодекса РФ с учетом новых 
требований и санкций.           

В ходе мероприятия наиболее значимые проблемы, 
относящиеся к сфере трудовых отношений, осветил 
заместитель руководителя Госинспекции труда в УР 
Игорь Олегович Троянский. «Семинар прошел «в режи-
ме» рассмотрения актуальных вопросов правового ре-
гулирования трудовых отношений с учетом последних 
изменений, внесенных  в Трудовой кодекс РФ, - про-
комментировал он. - Основная цель - оказать помощь 
предприятиям в выявлении имеющихся правовых оши-
бок и нарушений, возникающих при реализации дву-
сторонних трудовых отношений. В процессе семинар-
ских занятий были определены наиболее оптимальные 
способы устранения ошибок, методы избежания тру-
довых споров и юридической ответственности работо-
дателя. Значимо, что семинар прошел в практической 
плоскости — он был построен на основе анализа кон-
кретных спорных ситуаций, показательных результатов 
правоприменительной практики».

На семинаре была рассмотрена специфика пере-
хода предприятий к системе новых трудовых отноше-
ний. В частности, главным государственным инспек-
тором труда по правовым вопросам Госинспекции 
труда в УР Натальей Владимировной Синельниковой 
были детально проанализированы вопросы законо-
дательного ужесточения санкций, административной 
ответственности работодателей и должностных лиц 
за нарушения действующих регламентов, методики 
оптимизации внутренних локальных документов ком-
паний с точки зрения принятых нормативных измене-
ний. Специалист службы обратила внимание участни-
ков встречи на характерные элементы проводимого 
государственного целевого контроля, а также пред-
ставила участникам семинара полный перечень до-
кументов, проверяемых инспекционными органами в 
ходе надзорной деятельности. 

«В связи с вступлением в силу законодательных 

поправок задача грамотной реализа-
ции политики трудовых отношений при-
обретает для предприятий повышен-
ную значимость, - прокомментировала 
актуальность рассматриваемых про-
блем Наталья Владимировна. - Семинар 
явился площадкой для обсуждения ме-
тодики качественного перехода орга-
низаций к системе, определяющей но-
вые модели  регулирования трудовых 
отношений. Состоявшееся мероприя-
тие позволило оценить особенности 
формирования нормативно-правовой 
базы, регламентирующей кадровую ра-
боту предприятий, специфику государ-
ственного контроля в данной области. 
Кроме того, - осуществить обзор ти-
пичных нормативных нарушений, спо-
собов нейтрализации потенциальных 
рисков, установления четкого порядка 
исправлений последствий допущенных 
ошибочных действий. Подчеркну, что в 
рамках семинарских занятий получили 
масштабное освещение правовые во-
просы, вызывающие у представителей 
компаний особые сложности».

Семинар сыграл, по оценкам участ-
ников, необходимую  прикладную роль. 
Он стал механизмом, способствующим 
совершенствованию работы, проводи-
мой компаниями в части эффективного, 
юридически целесообразного регули-
рования трудовых отношений.

основная цель семи-
нара - оказать помощь 
предприятиям в выяв-
лении имеющихся пра-
вовых ошибок и нару-
шений, возникающих 
при реализации дву-
сторонних трудовых 
отношений. в процес-
се семинарских заня-
тий были определены 
наиболее оптималь-
ные способы устране-
ния ошибок, методы 
избежания трудовых 
споров и юридической 
ответственности рабо-
тодателя.

Промышленная и экологическая безопасность / РОсТЕхНАдзОР сООбщАЕТ
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Под контроль!

Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 12 августа 2008 года 
№ 599 утверждено Положение о лицен-
зировании эксплуатации взрывопожа-
роопасных производственных объектов. 
Документ был подготовлен Ростехнад-
зором совместно с МЧС России.

Д анный акт представил собой новый 
шаг на пути упорядочения лицензиро-
вания указанного вида деятельности. 
Система лицензирования деятельно-
сти в области промышленной безо-
пасности показала себя действенным 

механизмом государственного регулирования в об-
ласти обеспечения промышленной безопасности, а 
также защиты промышленного персонала, населе-
ния и окружающей среды от воздействия опасных 
факторов производственной деятельности, аварий 
и техногенных катастроф. 

В Постановлении исключено дублирование ли-
цензирующих органов и определен единый лицензи-
рующий орган – Ростехнадзор. В Положении закре-
плен перечень лицензируемых видов работ и услуг, 
который включил в себя все виды деятельности,  ко-
торые осуществляются на опасных производствен-
ных объектах и которые ранее лицензировались 
Ростехнадзором. Данный перечень позволил четко 
определить те сферы работ и услуг, которые нужда-
ются в особом контроле государства для обеспече-
ния защиты публичных интересов. Таким образом, 
исключена правовая неопределенность, которая су-
ществовала ранее. 

Положением предусмотрен переход на упро-
щенный уведомительный порядок лицензирова-
ния эксплуатации взрывопожароопасных произ-
водственных объектов, чем устранено избыточное 
государственное вмешательство в разрешитель-
ной сфере и контроль за предпринимательской 
деятельностью со стороны государства при обес-
печении хозяйствующими субъектами существен-
ных условий страхования ответственности за при-
чинение вреда в случае аварии. 

Лицензия на эксплуатацию взрывопожароопас-
ных производственных объектов предоставляется на 
5 лет. Срок действия лицензии может быть продлен 
в порядке, установленном для переоформления доку-
мента, подтверждающего наличие лицензии. 

Эксплуатация взрывопожароопасных производ-
ственных объектов с грубым нарушением лицензи-
онных требований и условий влечет за собой ответ-
ственность в соответствии с законодательством РФ.

Перечень работ и услуг, выполняемых 
при эксплуатации взрывопожароопасных 
производственных объектов 

1. Получение воспламеняющихся, окисляющих, горючих, 
взрывчатых веществ, определенных приложением  1 к Фе-
деральному закону «о промышленной безопасности опас-
ных производственных объектов». 
2. использование воспламеняющихся, окисляющих, горю-
чих, взрывчатых веществ, определенных приложением  1 
к Федеральному закону «о промышленной безопасности 
опасных производственных объектов». 
3. Переработка воспламеняющихся, окисляющих, горючих, 
взрывчатых веществ, определенных приложением 1 к Фе-
деральному закону «о промышленной безопасности опас-
ных производственных объектов». 
4. хранение воспламеняющихся, окисляющих, горючих, 
взрывчатых веществ, определенных приложением 1 к 
Федеральному закону «о промышленной безопасности 
опасных производственных объектов», за исключением 
хранения веществ на объектах, предназначенных для осу-
ществления розничной торговли бензином и дизельным то-
пливом. 
5. транспортирование воспламеняющихся, окисляющих, го-
рючих, взрывчатых веществ, определенных приложением 1 
к Федеральному закону «о промышленной безопасности 
опасных производственных объектов». 
6. Уничтожение воспламеняющихся, окисляющих, горючих, 
взрывчатых веществ, определенных приложением 1 к Фе-
деральному закону «о промышленной безопасности опас-
ных производственных объектов». 
7. использование (эксплуатация) оборудования, работаю-
щего под давлением более 0,07 мегапаскаля или при темпе-
ратуре нагрева воды более 115 градусов цельсия. 
8. Получение расплавов черных и цветных металлов и спла-
вов на основе этих расплавов. 
9. ведение горных работ, работ по обогащению полезных 
ископаемых, а также работ в подземных условиях. 

Промышленная и экологическая безопасность / РОсТЕхНАдзОР сООбщАЕТ
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Гражданская позиция
об обращениях граждан в Ростехнадзор в первом полугодии 2008 года

Работа с обращениями граждан – одно из приоритетных на-
правлений деятельности Управления по технологическому и 
экологическому надзору Ростехнадзора по Удмуртской Респу-
блике. Главная цель данной работы – обеспечение взаимовы-
годных, полезных отношений органа государственного над-
зора и контроля в области технологической, энергетической 
и экологической безопасности объектов, подконтрольных Ро-
стехнадзору и общественности.

При работе с обращениями и жалобами 
граждан Управление Ростехнадзора УР 

старается добиться своевременной 
и позитивной реакции на про-

блемы граждан, в свою очередь со сто-
роны населения ощущается чувство до-

верия к надзорным органам. 

В 
первом полугодии 2008 года в Управле-
ние по технологическому и экологическо-
му надзору Ростехнадзора по Удмуртской 
Республике поступило 35 обращений и 
жалоб граждан, том числе:

3 - на несоблюдение температурных 
режимов теплоносителей, занижение температуры го-
рячего водоснабжения жилого сектора, неудовлетво-
рительное техническое состояние трубопроводов го-
рячего и холодного водоснабжения (8 %);

8 – на несоблюдение природоохранного законода-
тельства по размещению несанкционированных сва-
лок, загрязнению почвы, нарушению экологических 
требований при обращении с отходами, на наличие 
заключений экологической экспертизы на строитель-
ство зданий и сооружений (22 %);

14 – на нарушения технического состояния и экс-
плуатации электроустановок и электрических сетей 
требованиям безопасности, несанкционированное 
подключение к электросетям, перепады напряжения 
в электросетях (40%);

7 - на производство строительных 
работ с нарушением правил безопас-
ности  эксплуатации подъемных со-
оружений, на неудовлетворительное 
техническое состояние лифтового обо-
рудования (22%).

3 - на проведение технологической 
экспертизы внутридомового газового 
оборудования, на неудовлетворитель-
ное техническое состояние газовых се-
тей частного жилого сектора (8 %).

В своей работе с обращениями граждан руково-
дители и специалисты Управления стараются добро-
совестно и в полной мере разобраться в существе 
вопросов, изложенных в обращениях и жалобах граж-
дан. При необходимости выезжают на место для про-
ведения объективного разбирательства и принятия 
мер административного воздействия на должностных 
лиц, виновных в предъявленных нарушения и ущемле-
ниях прав граждан. 

Так, например, в течение первого полугодия по-
ступило пять обращений граждан на качество по-
ставляемой электрической энергии к объектам жило-
го сектора: ул. Первомайской с. Завьялово, починок 

«Майский» Завьяловского района,  ми-
крорайона «Радужный» гор. Ижевска, 
ул. Интернациональной с. «Вавож», 
ул. Вишневая и Школьная дер. Лудор-
вай. По всем обращениям проведены 
проверки, направлены письма в элек-
тросбытовые организации, в ряде слу-
чаев составлены протоколы об админи-
стративных правонарушениях, выданы 
акты–предписания и установлены сро-
ки по устранению выявленных наруше-
ний.  

В период прохождения осенне-
зимнего отопительного периода 2007-
2008 гг., в марте от гражданки Дмитри-
евой В.Р., проживающей по адресу: г. 
Ижевск, ул. 50 лет Пионерии, д. 26, по-
ступила жалоба о занижении темпе-
ратуры теплоносителя. Проведено це-
левое обследование. Факт нарушения 
подтвердился. По результатам прове-
денной проверки руководителю ЖРП-
14 ООО МП «Комфорт», на обслужи-
вании которого находится данный дом, 
выдано предписание. Технический ру-
ководитель ЖРП-14 ООО МП «Ком-
форт» привлечен к административной 
ответственности по ст. 9.11 КоАП РФ. 

В части экологических правона-
рушений в апреле поступила жалоба 

гр. Коробейникова А.И., 
проживающего по адре-
су: г. Ижевск, ул. Восточ-
ная, 34, на ненадлежащее 
состояние контейнерной 
площадки, захламление 
территории бытовыми от-
ходами и мусором. По дан-
ному обращению Управ-
лением Ростехнадзора по 
Удмуртской Республике 

совместно с Управлением природных 
ресурсов и охраны окружающей сре-
ды Администрации  г. Ижевска прове-
дена проверка обслуживающей ком-
пании ООО «Уют». По результатам 
контрольных мероприятий, в соответ-
ствии с Правилами по регулированию 
очистки территории муниципального 
образования «Город Ижевск» от отхо-
дов, выдано предписание об устране-
нии правонарушения, обслуживающую 
организацию обязали оборудовать кон-
тейнерную площадку по ул. Восточная, 
32 и 34 в соответствии с требованиями 

Промышленная и экологическая безопасность / РОсТЕхНАдзОР сООбщАЕТ
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природоохранного законодательства и 
обеспечить чистоту на подведомствен-
ной территории. 

В июне от жителей дома №11 по ул. 
Построечной пос. «Новый» Воткинско-
го района поступила коллективная жа-
лоба по поводу загрязнения террито-
рии и атмосферного воздуха на ООО 
«ПКФ «Синтез-Трейд», осуществляю-
щее производственную деятельность. В 
ходе проверки установлены  нарушения 
природоохранного законодательства 
об охране окружающей среды и атмос-
ферного воздуха. К административной 
ответственности привлечены директор 
и мастер ООО «ПКФ «Синтез-Трейд». 

Основными причинами, порожда-
ющими жалобы населения в области 
промышленной, энергетической и эко-
логической безопасности, являются 
нарушения действующего законода-
тельства и ненадлежащее исполнение 
должностными лицами поднадзорных 
предприятий и организаций своих обя-
занностей. Поэтому в рамках своих 
полномочий Управление Ростехнадзо-
ра будет применять все имеющиеся ин-

струменты и механизмы воздействия на нарушите-
лей.  

В своей работе с обращениями и жалобами граждан 
Управление Ростехнадзора по Удмуртской Республи-
ке взаимодействует с федеральными и региональны-
ми органами исполнительной власти. При необходи-
мости заключения двух и более ведомств проводятся 
совместные проверки. В частности, вопросы техни-
ческого состояния энергоустановок и электросетей 
тесно связаны с пожарной безопасностью объектов 
социально- культурной сферы и жилищного фонда, 
находящейся в компетенции МЧС РФ. При нарушени-
ях экологического законодательства Управление Ро-
стехнадзора по Удмуртской Республике взаимодей-
ствует с экологической милицией. При необходимости 
материалы проверок, проведенных по письмам и об-
ращениям граждан, направляются в прокуратуру. Го-
товятся ответы на обращения граждан, поступивших 
и направленных в наш адрес по принадлежности, из 
общественных приемных Главного федерального ин-
спектора по Удмуртской Республике, общественных 
приемных Президента и Правительства Удмуртской 
Республики, администраций городов и районов, орга-
нов  прокуратуры, по вопросам, относящимся к ком-
петенции Управления. Социальные вопросы решают-
ся совместно с представителями органов местного 
самоуправления с привлечением представителей дру-
гих заинтересованных организаций. 

В общественной приемной ГФИ по Удмуртской Ре-
спублике, согласно графику, специалистами Ростех-
надзора проводится прием граждан по вопросам, на-
ходящимся в ведении Службы. 

Все обращения граждан принимаются только в 
письменном виде, так как рассматриваемые вопро-
сы тесно связаны с промышленной, энергетической и 
экологической безопасностью.

По всем жалобам и обращениям в соответствии с 
действующим законодательством заявителям направ-
ляются письменные ответы. 

Работа с обращениями граждан является суще-
ственной частью механизма формирования репута-
ции государственных надзорных органов, в том числе 
и органов Ростехнадзора. Поэтому в своей деятель-
ности в работе с обращениями и жалобами граждан 
Управление Ростехнадзора Удмуртской Республики 
старается добиться своевременной и позитивной ре-
акции на проблемы граждан. В свою очередь, со сто-
роны населения ощущается чувство доверия к над-
зорным органам, что прямо отражается на репутации 
Ростехнадзора. 

Региональная Общественная приемная Управления по тех-
нологическому и экологическому надзору Ростехнадзора 
по Удмуртской Республике (Общественная приемная) находит-
ся по адресу: г. Ижевск, ул. Дзержинского, д. 55,  тел. 44-22-62, 
доб. 152. 

Территориальные Общественные приемные Управления 
по технологическому и экологическому надзору Ростехнад-
зора по Удмуртской Республике имеются также в городах Са-
рапул, Воткинск, Глазов, Можга, поселках Ува и Игра. Прием 
граждан осуществляется ежедневно с 10.00 до 16.30 (кроме вы-
ходных и праздничных дней), в пятницу и предпраздничные 
дни с 9.00 до 15.00. 
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Виктор Шепиль:

«Соблюдение правил 
пожарной безопасности 
в гостиницах УР позволит 
избежать человеческих жертв»

ШеПиль 
виктор михайлович, 
главный государственный 
инспектор Удмуртской 
республики по пожарному 
надзору

о 
состоянии пожарной без-
опасности в гостиницах 
Удмуртии рассказывает 
Главный государствен-
ный инспектор УР по 
пожарному надзору 

Виктор Михайлович Шепиль.

- Виктор Михайлович, расскажите 
подробнее о пожаре, произошедшем 
в ООО «Гостиница Аэропорт». Что ста-
ло его причиной и как удалось спра-
виться с огнем?

- Причиной пожара в гостинице ста-
ло неосторожное курение находящих-
ся в нетрезвом состоянии постояльцев в 
одном из номеров. Сразу следует отме-
тить, что по правилам пожарной безопас-
ности курить в гостиничных комплексах 
разрешается только в специально отве-
денных для этого местах.

Восстанавливая хронологию событий 
27 июня, удалось выявить следующее. 
Двое плотников-бетонщиков ООО «Га-
ластрой», проживающих в двухместном 
номере пятиэтажного здания гостини-
цы, накануне вечером распивали в кафе 

27 июня 2008 года в ООО «Гостиница Аэропорт», расположен-
ном на территории ОАО «Ижавиа» (арендатор АЗС «Сервис») в 
Завьяловском районе, произошел пожар. Благодаря грамот-
ным действиям персонала и вовремя сработавшей пожарной 
сигнализации человеческих жертв удалось избежать. Одна-
ко нарушение противопожарных норм именно в местах мас-
сового пребывания людей, к которым относятся и гостиницы, 
известно своими трагическими последствиями и многочис-
ленными жертвами. Одним из страшных примеров подтверж-
дения этому является пожар 23 февраля 1991 года в гостини-
це «Ленинград» – тогда в огне погибли 17 человек. 

спиртные напитки. Поднявшись в номер, 
некоторое время постояльцы продолжа-
ли общаться, затем уснули. Проснулись 
мужчины от запаха дыма – на полу у кро-
вати разгорался огонь. Позже, после 
осмотра, в указанном месте была обна-
ружена жестяная банка, которая служила 
постояльцам пепельницей и, видимо, при 
неосторожном курении стала очагом воз-
горания. 

После того как в гостинице сработа-
ла пожарная сигнализация, сотрудники 
спустились на 3-й этаж, где обнаружили 
задымление коридора и выбегающих из 
номера мужчин. Комендантом был сде-
лан звонок по номеру «01», а имеющий-
ся персонал приступил к эвакуации на-
ходящихся в гостинице людей – из-за 
сильного задымления коридора тушить 
пожар собственными силами было уже 
невозможно. 

К прибытию пожарных подразделений 
из окна на 3-ем этаже шел густой дым, 
постояльцы и сотрудники были эвакуиро-
ваны. Через 16 минут силами сотрудни-
ков государственной пожарной службы 
и добровольных пожарных дружин пожар 
был ликвидирован.

В результате огнем были уничтожены 
мебель и имущество на площади 10 кв.м., 
повреждена внутренняя отделка стен но-
мера и коридора на площади 65 кв.м, об-
щий ущерб составил 200 тысяч рублей. 
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Данный пример наглядно показывает, 
насколько необходимо осуществление 
превентивных мер по пожарной безопас-
ности – обучение и последующие гра-
мотные действия обслуживающего пер-
сонала, исправность системы пожарной 
автоматики существенно влияют на про-
текание пожара, позволяют избежать че-
ловеческих жертв и значительно снизить 
материальный ущерб. Так, в результате 
оперативно принятых мер по тушению 
пожара в «Гостинице Аэропорт» удалось 
спасти имущество на сумму 10 млн ру-
блей.

Обеспечение пожарной безопасности 
в местах с массовым пребыванием лю-
дей является достаточно дорогостоящим 
мероприятием, но данный конкретный 
пример доказывает его необходимость и 
оправданность.

- Каковы главные требования по-
жарной безопасности, которые необ-
ходимо соблюдать в гостиницах. Какие 
нарушения наиболее часто встречают-
ся на данных объектах в Удмуртии? 

- Помимо основных противопожарных 
норм, соблюдение которых обязательно 
на всех объектах, предназначенных для 
проживания и пребывания людей, в гости-
ницах должны быть выполнены и некото-

рые специальные требования:
- в номерах гостиниц должны быть 

вывешены планы эвакуации,
- в гостиницах, предназначенных для 

проживания иностранных граждан, памят-
ки о мерах пожарной безопасности долж-
ны выполняться на нескольких языках, 

- все пребывающие должны быть 
ознакомлены (под подпись) с правила-
ми пожарной безопасности,

- в номерах запрещается пользо-
ваться электронагревательными при-
борами (электрочайниками, кипятиль-
никами), 

- обслуживающий персонал дол-
жен быть обеспечен индивидуальными 
средствами для защиты органов дыха-
ния, которые должны храниться непо-
средственно на рабочем месте,

- здания высотой 5 и более этажей 
должны быть оснащены индивидуаль-
ными спасательными устройствами 
(комплектом спасательного снаряже-
ния или лестницей навесной спаса-
тельной) из расчета 1 устройство на 
30 человек, находящихся на этаже 
здания.

Наиболее часто встречающиеся на-
рушения пожарной безопасности в го-
стиницах республики – это отделка пу-
тей эвакуации (коридоров, лестничных 
пролетов) горючими материалами; за-
крытые дополнительные пути эвакуации, 
неисправность средств оповещения.

Говоря об общем противопожар-
ном состоянии гостиничных комплек-
сов Удмуртии, нельзя не отметить, что 
многие из них до сих пор оборудованы 
тепловыми датчиками, тогда как более 
эффективными и надежными на се-
годняшний день являются дымовые. 

- Не секрет, что нарушения по-
жарных требований встречаются 
еще на стадии проектирования и 
возведения объекта. Какие из них 
характерны для строительства го-
стиниц?

- Нарушения правил пожарной безо-
пасности при строительстве гостиниц яв-
ляются общими для всех новостроек:

- стальные металлические конструкции 
обрабатываются огнезащитным составом 
не одновременно со строительством са-
мого здания, а уже после возведения ко-
робки;

- отсутствует наружный противопо-
жарный водопровод, ввод в действие ко-
торого требуется к началу основных стро-
ительных работ;

- к началу отделочных работ в эксплу-
атацию не введен внутренний противопо-
жарный водопровод.

Еще одним из нарушений, характер-
ных для вновь строящегося здания, яв-
ляется размещение внутри него горючих 
материалов, что само по себе повышает 
риск возгорания. 

При строительстве объекта очень 
важно выполнение основных проти-
вопожарных требований еще на ста-
дии проектирования. При выборе 
организации-проектировщика заказ-
чику нужно отдавать предпочтение се-
рьезным компаниям, так как нарушения 
пожарной безопасности в проектных 
решениях могут привести к необра-
тимым последствия при эксплуатации 
здания. Так, зачастую при точечной за-
стройке уже в проекте не обеспечива-
ется противопожарное расстояние, и 
в случае возникновения пожара про-
езд пожарной техники, автолестницы 
к зданию может быть серьезно затруд-
нен. Вследствие чего могут возникнуть 
осложнения при эвакуации находящих-
ся в здании людей и тушении пожара.

Своевременное выполнение всех 
норм и предписаний сотрудников госу-
дарственного пожарного надзора, про-
ведение режимных мероприятий в дей-
ствующих и строящихся гостиницах, 
повышение общего уровня противопо-
жарной защиты зданий позволят предот-
вратить возникновение пожаров, сни-
зить угрозу жизни и здоровью людей.

обеспечение по-
жарной безопас-
ности в местах с 
массовым пребы-
ванием людей яв-
ляется достаточ-
но дорогостоящим 
мероприятием, но 
данный конкретный 
пример доказывает 
его необходимость 
и оправданность.
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Чем тушить?
В Удмуртии обостряется проблема 
противопожарного водоснабжения
Проблема неудовлетворительного технического состояния источ-
ников наружного противопожарного водоснабжения приобретает на 
современном этапе для Удмуртской Республики все большие мас-
штабы. Важность интенсификации ее решения обозначается в по-
следнее время представителями различных, в том  числе самых вы-
соких уровней государственной власти региона. В очередной раз 
задача кардинального изменения ситуации, связанной с обеспечен-
ностью населенных пунктов Удмуртии современными системами 
противопожарного водоснабжения, была озвучена на селекторном 
заседании Комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности Правитель-
ства Удмуртской Республики. По словам специалистов, приняв-
ших участие в заседании, данное обсуждение стало необходимым 
вследствие прогрессирующего роста значимости вопроса.

В 
настоящее время боль-
шее число муниципаль-
ных образований Уд-
муртской Республики 
относится к проблемным 
с точки зрения норматив-

ной оборудованности объектами про-
тивопожарного водоснабжения. Со-
гласно данным ГУ УР «Государственная 
противопожарная служба при Мини-
стерстве по делам ГО и ЧС Удмуртской 
Республики», действующие на терри-
тории Удмуртии специализированные 
технические системы эксплуатируются 
с многочисленными нарушениями. Так, 
на состоявшемся селекторном заседа-
нии экспертами было отмечено, что при 
реализуемых проверках источников 
наружного противопожарного водо-
снабжения несоблюдение требований 
пожарной безопасности фиксируется 
в отношении значительного числа рай-
онов и городов республики.

В ходе недавних организован-
ных проверок, - рассказал началь-
ник службы пожаротушения центра 
управления силами Федеральной про-
тивопожарной службы по Удмуртии 
Сергей Николаевич Ветчанин, - были 
выявлены существенные несоответ-
ствия эксплуатационной деятельно-
сти установленным нормативам. Со-
гласно итогам проведенных работ, 
отмечены, в частности, следующие 
основные нарушения. Значительная 
доля водопроводных сетей населен-
ных пунктов республики находится в 
ветхом состоянии. Муниципальными 
образованиями игнорируются вопро-
сы проведения планового обслужи-
вания сетей. Довлеющая часть обще-
го количества водопроводных систем 
не обеспечивает требуемого расхода 
воды на нужды пожаротушения. В це-
лом отмечается так называемая раз-
общенность действующих водопро-
водных сетей. На сегодняшний день 
из более 8 тысяч пожарных гидран-
тов требуется ремонт порядка 1 370 
единиц данного оборудования. Под-
черкну и нерешенность такой пробле-
мы, как обустройство существующих 
прудов пожарными пирсами. Практи-
чески все существующие пирсы не 
соответствуют требованиям пожар-
ной безопасности и нормам техники 
безопасности. Из 1 772 водонапорных 
башен лишь 756 оборудованы устрой-
ствами для забора воды. Оснащение 
вновь строящихся водонапорных ба-
шен устройствами для забора воды 
проводится с нарушением технических 
и санитарных норм, регламентов пожа-
робезопасности. 
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С. Н. Ветчанин подробно остановился на таком 
аспекте, как некачественное выполнение жилищно-
коммунальными службами республики функций по экс-
плуатации источников наружного противопожарного 
водоснабжения. «Достаточно сложно, - сказал он, -  вы-
нести оценку методам работы руководителей предприя-
тий МУП ЖКХ, в обязанности которых входит поддержа-
ние в рабочем состоянии существующих водопроводных 
сетей и капитальный ремонт пожарных гидрантов. Так, 
к примеру, предприятиями без согласования с заинте-
ресованными структурами — пожарной охраной, СЭС 
– несанкционированно выполняются демонтаж пожар-
ных гидрантов, отключение используемых водоисточ-
ников. С «устного разрешения», без учета показателей 
потребления воды, допускается врезка «времянок». Это 
создает в часы максимального водопотребления умень-
шение нормативного уровня давления и осложняет ис-
пользование водоисточников при тушении пожаров”.

Весьма показательная оценка была вынесена 
специалистами в разрезе отдельно взятых муници-
пальных образований республики.

- Проверки, организуемые в течение последне-
го времени, - подчеркнул Сергей Николаевич Вет-
чанин, - позволяют говорить о катастрофическом 
положении ряда районов Удмуртии с позиций осна-
щенности системами противопожарного водоснаб-
жения. Так, из 145 пожарных гидрантов, располо-
женных на территории Малопургинского района, в 
100 единицах оборудования давление отсутствует 
или не соответствует рабочим показателям, более 
20 пожарных гидрантов не приспособлены для за-
бора воды. Из 105 водонапорных башен только 11 
оборудованы устройствами для заправки водой по-

жарных автомобилей. Большинство 
участков водопроводных сетей вве-
дены в эксплуатацию в 1962-1968 гг., 
контроль за их состоянием со сторо-
ны руководства Администрации райо-
на и коммнуальных служб практиче-
ски отсутствует.

Неблагоприятная обстановка скла-
дывается и в Кезском районе Удмуртии. 
По предоставленным службой данным, 
в настоящее время поселок Кез обе-
спечен противопожарным водоснабже-
нием всего на 9%. Из имеющихся 15 по-
жарных гидрантов технически исправны 
3 единицы оборудования. Практически 
все пожары, возникающие в районе, 
устраняются путем подвоза воды, из-
за чего теряется время. Используемая 
схема увеличивает время локализации 
пожаров, определяет повышение уров-
ня бюджетных затрат на использование 
специальной пожарной техники.

Согласно результатам осуществляе-
мой контрольно-надзорной деятельно-
сти, подобная ситуация наблюдается и 
в Игринском, Киясовском, Сюмсинском, 
Шарканском и Ярском районах Удмурт-
ской Республики. В весенне-летний пе-
риод сотрудниками Госпожнадзора по 
результатам  проверки противопожар-
ного водоснабжения выдано более 300 
предписаний. К административной от-
ветственности за выявленные наруше-
ния привлечено 125 юридических и 170 
должностных лица. Общая сумма штра-
фов составила более 500 тыс. рублей. 

На основании имеющихся данных, а 
также в целях развития системы проти-
вопожарного водоснабжения Удмуртии 
в процессе работы членами Комиссии 
был выработан  ряд соответствующих 
мер. В соответствии с вынесенным на 
заседании решением муниципальным 
образованиям в короткие сроки пору-
чено завершить инвентаризацию водо-
проводных сетей и водоисточников, в 
полном объеме реализовать делегиро-
ванные функции по определению соб-
ственников данных объектов, бесхозные 
участки сетей принять на баланс в муни-
ципальную собственность.

Особое место в комплексе мероприя-
тий, ориентированных на улучшение си-
туации, отведено, по результатам работы 
Комиссии, Министерству строительства, 
архитектуры и жилищной политики Уд-
муртской Республики. Специалистам 
Минстроя УР рекомендовано разрабо-
тать республиканскую целевую програм-
му по реконструкции и строительству 
наружного водоснабжения населенных 
пунктов Удмуртии, обеспечивающую в ка-
честве приоритета эффективное реше-
ние вопросов пожарной безопасности. 

В комплексе мероприятий, ориентированных на улучшение ситу-
ации, отведено, по результатам работы Комиссии, Министерству 
строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской 
Республики. Специалистам Минстроя УР рекомендовано разра-
ботать республиканскую целевую программу по реконструкции 
и строительству наружного водоснабжения населенных пунктов 
Удмуртии, обеспечивающую в качестве приоритета эффективное 
решение вопросов пожарной безопасности. 
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квартиры       
коттеджи
виллы

510-039
513-763

г. Ижевск, ул. М. Горького, 68
торговый центр «Дельфин» (2 этаж)

Услуги в Испании:
• покупка и продажа недвижимости, 
яхт, земельных участков;
• сервисное обслуживание после 
продажи;
• строительство вилл по 
индивидуальным проектам, 
реконструкция;
• финансовые (открытие счетов 
в Испанских банках, оформление 
ипотеки);
• юридическое сопровождение при 
оформлении сделок с недвижимостью.
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